
Сберная 
по геймингу
Структура госбанка 
купила домен games.ru

«Сбер» купил домен games.ru,  
стоимость которого могла соста
вить около $1 млн. Эксперты на
зывают сделку одной из круп
нейших в зоне .ru за последние 
годы. Сам «Сбер» планов на до
мен не раскрывает, но источни
ки „Ъ“ говорят, что именно там 
компания планирует создать ви
трину своих игровых продуктов. 
В целом развитие в играх может 
помочь «Сберу» увеличить долю 
на рынке экосистем и потеснить 
«Яндекс», полагают аналитики.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что ООО «Сбергеймз» 1 
октября зарегистрировало домен 
games.ru. Ранее на нем работал пор-
тал с бесплатными онлайн-играми, 
там же был игровой форум и разме-
щались новости индустрии, сейчас 
адрес домена не работает. Один из со-
беседников „Ъ“ на игровом рынке по-
лагает, что домен используют для со-
здания маркетплейса, на котором 
будут продавать подписки на про-
фильные сервисы «Сбера» и игры, 
разработанные компанией самостоя-
тельно и с партнерами. В самом «Сбе-
ре» отказались от комментариев.

О том, что «Сбер» намерен выйти 
в сегмент, стало известно весной: до-
черняя банку «Сберинтертейнмент» 
объявила о запуске направления «Сбер 
игры», в рамках которого будет разви-
вать продюсерский центр, издатель-
ство, студию внутренней разработки 
и смежные сервисы. По данным источ-
ников «Ведомостей», инвестиции ком-
пании в новое направление могут со-
ставить порядка $100 млн, в «Сбере» 
эту цифру не комментировали. Пла-
нировалось, что в новый сегмент вой-
дет подразделение Gosu Data Lab Али-
сы Чумаченко, которое разрабатывает 
голосового ассистента для геймеров 
Gosu Voice Assistant и аналитическую 
платформу Gosu Data Platform. Закры-
та ли сделка, в «Сбере» не уточнили.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Сбергеймз» на 92,47% при-
надлежит «Сберинтертейнменту», 
4,52% — у Алисы Чумаченко, 3,01% — 
у операционного директора «Сбер-
геймз» Александра Михеева.
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Разговор с газа на газ
Чем Владимир Путин и Хедли Гэмбл заполнили неделю на энергетическом форуме
13 октября президент России  Владимир 
Путин принял участие в  пленарном 
 заседании международного  форума 
«Российская энергетическая неделя» 
и в следующие два с половиной часа со
средоточился на ответах американской 
телеведущей Хедли Гэмбл, которая, счи
тает специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, не смогла проявить 
себя хотя бы так же, как в свое время дру
гая американка, Мегин Келли. Между 
тем ответы состоялись по  настолько ши
рокому кругу вопросов, что Энергетиче
ская неделя станет, без сомнения, собы
тием и просто не дели, по крайней мере 
в России.

Российская энергетическая неделя про-
ходит в Манеже в разгар пандемии. И тем 
не менее проходит. Усталость от пандемии 
превратилась в презрение к ней.

И теперь в холле господствовала девуш-
ка считай что в балетной пачке динамовских 
цветов с табличкой «Выпусти пар!», которую 
она несла впереди себя с таким же значени-
ем, как и саму себя. С ней, судя по виду окру-
жающих, все были заранее согласны, но даль-
нейших указаний от нее не поступало.

Некоторые участники пленарной ди-
скуссии встретились друг с другом, все 
же используя безграничные возможности 
видео-конференц-связи. Это касалось пре-
зидента Анголы Жоау Мануэла Гонсалвеша 
Лоуренсу, председателя совета директоров 
Daimler и главы Mercedes-Benz Олы Калле-
ниуса, исполнительного директора Exx-
onMobil Даррена Вудса… Но многие ино-
странцы приехали в Москву и сидели теперь 
в первом ряду: верные управляющий дирек-
тор Nord Stream AG Маттиас Варниг, экс-гла-
ва нефтяной компании BP Роберт Дадли… 
Иностранцев было вообще-то много, каза-
лось, что больше, чем обычно, и уж точно 
больше, чем два года назад, когда эта неде-
ля была в последний раз,— и может, так ка-
залось оттого, что подсознательно не ждали 
уже почти никого…

И хотя все места были расписаны и под-
писаны, в полутемном зале находились 
люди, которые не знали, куда себя деть, 
и даже у журналистов интересовались, куда 
бы им присесть (а как тогда вообще в зал по-

пали?). Я одному показал на место Степа-
на Солженицына (гендиректора компании 
СУЭК) в первом ряду, сказав, что этот чело-
век (да, сын) может и не прийти, потому что 
у него мама болеет. Но он прочитал фами-
лию на табличке и деликатно покачал голо-
вой: «Нет, это место свято…» И с удовольстви-
ем занял место какого-то, если я не ошибся, 
индуса, аккуратно переложив его табличку 
под такую же в соседнем кресле…
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Отходы пустились  
в расходы
 Комплексы «Росатома»  
по переработке подорожали вдвое

Как выяснил „Ъ“, стоимость строитель
ства четырех комплексов «Росатома» 
по переработке токсичных отходов вы
росла более чем вдвое — до 48 млрд руб. 
Причины — снижение доли сжигания от
ходов и рост объемов переработки, по
вышение экологических требований, 
а также скачок цен на металл, говорят 
в Минприроды и в «Росатоме». Общий 
недостаток средств на стройку оценива
ется в 29 млрд руб., львиную долю кото
рых, скорее всего, придется покрывать 
за счет бюджета. Часть средств «Роса
том» будет привлекать самостоятельно. 
Однако аналитики полагают, что цена 
объектов растет в том числе изза моно
полизации рынка по обращению с опас
ными отходами.

Суммарная стоимость строительства 
предприятий «Росатома» по переработке ток-
сичных отходов выросла до 47,89 млрд руб., 
сообщили „Ъ“ в Минприроды. Такая цена 
определена по результатам заключения Гла-
вгосэкспертизы от 17 марта. Прежде утвер-

жденный объем финансирования строи-
тельства объектов составлял 18,85 млрд руб., 
из которых около 15,6 млрд руб.— средства 
федерального бюджета. Таким образом, недо-
статок средств на четыре объекта оценивает-
ся в 29,04 млрд руб., говорят в Минприроды.

«Росатом», получивший в 2019 году ста-
тус единого оператора по утилизации самых 
опасных отходов первого и второго классов, 
строит комплексы по переработке на тер-
ритории бывших заводов по уничтожению 
химоружия. Комплекс «Щучье» расположен 
в Курганской области, «Горный» — в Сара-
товской области, «Марадыковский» — в Ки-
ровской области, «Камбарка» — в Удмуртии. 
Мощность каждого — до 50 млн тонн отходов 
в год. Строительство планируется завершить 
в 2023 году. Комплексы будут перерабатывать 
в том числе отходы металлургических и ма-
шиностроительных отраслей (водные рас-
творы, содержащие шлаки, тяжелые метал-
лы), ртутные лампы и градусники.
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Инфляцию  
есть чем оплачивать
ЦБ предполагает, что рост зарплат компании 
извлекли из возросшей прибыли

Сентябрь не оправдал надежд Банка Рос
сии на снижение инфляционного давле
ния. В последних макроэкономических 
обзорах ЦБ описывает набор причин, 
продливших рост цен как минимум на до
полнительный месяц: сочетание опе
режающего роста доходов в экономике 
и сбоев на стороне предложения, мед
ленная подстройка рынка труда и пове
дения домохозяйств под изменившиеся 
условия в экономике, а также экспансия 
банков на рынки кредита. У октября 2021 
года больше шансов стать первым ме
сяцем стабилизирующейся инфляции, 
но возвращение ее к заданному уровню 
может потребовать от ЦБ и правительст
ва более жесткой политики.

Инфляция сентября в ее различных ас-
пектах — основная тема обзоров Банка Рос-
сии на этой неделе: ей посвящен бюллетень 
«Динамика потребительских цен» за сен-
тябрь 2021 года, октябрьский обзор «О чем го-
ворят тренды», отчасти картину дополняет 
«Обзор рисков финансовых рынков» за сен-

тябрь. Первый месяц осени важен с точки зре-
ния статистики цен не столько из-за конъюн-
ктурных причин сохранившейся на высоком 
уровне инфляции (7,4% год к году за сентябрь). 
Он, как показывают региональные данные 
ЦБ, во многом обеспечен «плодоовощным» 
всплеском цен в Северо-Кавказском и Юж-
ном федеральных округах и в ряде регионов 
в Центральной России. Но конкретная «меха-
ника» изменения цен в сентябре, которое про-
должилось в основном и в первые две недели 
октября, но с более значимыми признаками 
дальнейшего остывания инфляции, менее 
интересна, чем общая ситуация. Трудности 
в ограничении роста цен указывают на более 
сложный механизм инфляционного вспле-
ска, чем стандартный. Банк России, напри-
мер, сейчас оценивает влияние на ценовую 
динамику ситуации на рынке труда как уме-
ренное, но признает риски дальнейшего ро-
ста зарплат из-за дисбалансов одним из важ-
ных рисков повышения цен в будущем.
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Хедли Гэмбл показалась 
Владимиру Путину сначала 
красивой, а потом симпатичной  
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ / ТАСС

Подписной  
индекс 50060
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У НАС ТОВАР, У НИХ ЕС
Р О С С И Я  И  Е В Р О П А  П О - РА З Н О М У  В И Д Я Т  П У Т И  В Ы Х О Д А  И З  ГА З О В О Г О  К Р И З И С А

Власти ЕС и России пока не могут найти общего подхода в преодолении энергетического кризи‑
са. Так, Еврокомиссия среди первоочередных мер видит совместные закупки газа странами ЕС 
для пополнения пока не существующих стратегических резервов, однако источник этого газа 
остается неясным. А президент РФ Владимир Путин, ранее допускавший возможность «акку‑
ратного» роста поставок газа в Европу, еще раз объяснил: через Украину «Газпром» поставлять 
больше газа не хочет, а через «Северный поток‑2» ему пока это сделать не разрешают.

Владимир Путин вновь подтвердил готовность России увеличить поставки газа в Европу, но по мере появления 
новых заявок. «Мы готовы поставить еще больше, но заявки нужны. Мы же не можем в никуда газ поставлять. 
Сколько просят, столько и поставляем»,— заявил президент на «Российской энергетической неделе». Напомним, 
6 октября, когда фьючерсы на природный газ в Европе превысили $1900 за 1 тыс. кубометров, Владимир Путин до-
пустил рост поставок из России через продажи на электронной торговой площадке «Газпрома». В то же день цены 
на газ на нидерландском хабе TTF начали снижаться. Сейчас, даже несмотря на то что реального увели-
чения поставок газа в Европу так и не произошло, цены держатся на уровне $1100 за 1 тыс. кубометров.
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Минфин хочет компенсации 
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для банкротства 
Дочерняя компания 
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миллиардов долларов составил объем внешнего долга РФ на 1 октября 2021 года, оценил Банк 
России. С начала года показатель вырос на $21,9 млрд (4,7%), в основном за счет получения Россией 
в третьем квартале специальных прав заимствования (SDR) на $17,5 млрд — предоставление SDR странам 
по правилам МВФ учитывается в составе внешних обязательств их центробанков. Долги государства с на‑
чала года выросли на $2,5 млрд, до $67,8 млрд, из‑за роста вложений нерезидентов в рублевые ОФЗ. 
Корпоративный внешний долг с начала года стабилизировался — рост обязательств банков на $5,8 млрд 
(до $77,9 млрд) был частично компенсирован снижением долгов компаний на $4,9 млрд (до $312 млрд).

КАДРЫ

Российская наука  
слегка помолодела 

В 2020 году в России научными ис‑
следованиями и разработками за‑
нимались 346,5 тыс. исследова‑
телей. По сравнению с 2011 го‑
дом их число сократилось на 7,5%, 
с 2019‑м — на 0,5%. Такие данные 
приведены в работе Института ста‑
тистических исследований и эконо‑
мики знаний  НИУ ВШЭ. 

Наибольшая часть исследо‑
вателей, 60,3%, заняты в обла‑
сти технических наук, 23,4% — 
естественных наук. В сфере об‑
щественных наук заняты 5,8% ис‑
следователей, медицинских — 
4,2%. Самыми малочисленны‑
ми по части кадров областями яв‑
ляются гуманитарные и сельско‑
хозяйственные науки, хотя в по‑
следние годы в них наметился 
рост занятости. Исследователей 
в области гуманитарных наук на‑

считывается 12,3 тыс. человек, 
или 3,4% от общего числа (рост 
на 4,2% по сравнению с 2011 го‑
дом и на 5,6% по сравнению 
с 2019‑м). Занятых в сельскохо‑
зяйственных науках — 9,6 тыс. че‑
ловек, или 2,8% (минус 26,2% 
и плюс 1% соответственно).

При общем сокращении чис‑
ленности исследователей за деся‑
тилетие количество молодых уче‑
ных (в возрасте до 39 лет) в це‑
лом выросло на 12,9 тыс. (+9,1%). 
При этом доля исследовате‑
лей в возрасте до 29 лет сократи‑
лась с 20,2% в 2011 году до 16,3% 
в 2020‑м, 30–39 лет — увеличилась 
с 17,3% до 27,9%, 40–49 лет — вы‑
росла с 13,9 до 17,3%. Доля же ис‑
следователей в возрасте 50–59 
лет сократилась с 22,7% до 14,1%, 
60–69 лет — с 16,3% до 14,9%. 
Соотношение ученых в возрас‑
те от 70 лет и старше и их общего 
числа практически не изменилось 
(в 2011 году оно составляло 9,5%, 
в 2020‑м — 9,4%).

За десятилетие средний воз‑
раст исследователей незначи‑
тельно сократился. В целом — 
с 48 до 46 лет, по кандидатам 
наук — с 52 до 51 года, средний 
возраст докторов наук, напротив, 
увеличился — с 62 до 64 лет. 

Отметим, что, анонсируя не‑
давно новую госпрограмму на‑
учно‑технологического развития 
РФ, вице‑премьер Дмитрий Чер‑
нышенко отмечал, что для ее ре‑
ализации большую угрозу пред‑
ставляет не недофинансирова‑
ние, а «инертность научного со‑
общества» (см. „Ъ“ от 7 сентя‑
бря). Он призвал переосмыслить 
и «перезагрузить» подход к веде‑
нию научных проектов. Вероят‑
но, поэтому один из целевых по‑
казателей, которые Минобрна‑
уки заложило в документ,— это 
рост доли молодых специалистов 
(до 39 лет) до 50%.

Венера Петрова

ЧИСЛЕННОСТЬ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ В РФ 
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Минэкономики предлагает дифференци-
ровать подход к формированию цен стро-
ительных госконтрактов за счет индекса-
ции стоимости наиболее сильно подоро-
жавших строительных материалов по фак-
тической инфляции. Прогнозные индек-
сы-дефляторы не отражают реального ро-
ста стоимости ресурсов, что влечет риски 
срыва заключенных контрактов. Участ-
ники рынка идею поддерживают — она 
позволит минимизировать убытки под-
рядчиков. Однако такой подход все рав-
но не обеспечивает полного учета в гос-
контрактах рыночных цен — эту пробле-
му должна была решить реформа стро-
ительного ценообразования, но она уже 
 несколько лет затягивается. 

Минэкономики продолжает работать над 
минимизацией последствий скачков стоимо-
сти стройматериалов (см. „Ъ“ от 28 августа) — 
ведомство предлагает новый подход к опреде-
лению цен строительных госконтрактов. Сей-
час начальная цена определяется с примене-
нием индекса, который с учетом инфляции пе-
реводит базисные цены 2000 года в текущие — 
а для расчета будущих цен используются ин-
дексы-дефляторы, основанные уже на про-
гнозной инфляции и рассчитанные для отрас-
ли в целом. Как поясняет советник вице-пре-
зидента ЦСР Любовь Арапова, индексы-дефля-
торы отражены в прогнозе Минэкономики — 
5,4% в 2021-м, 5,1% в 2022-м, 4,9% в 2023 году. 
Как признает Минэкономики, используемые 
индексы-дефляторы не могут учитывать фак-
тические темпы удорожания ресурсов, что соз-
дает риски неисполнения госконтрактов. Ве-
домство предлагает перейти на индексы для 
конкретных видов ресурсов, по которым на-
блюдается наибольшее удорожание — их дол-
жен будет устанавливать Минстрой с учетом 
фактической инфляции. 

В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что «про-
рабатывают механизмы оперативного реаги-
рования на резкие колебания цены на строй-
материалы» для «своевременной сдачи в экс-
плуатацию объектов социальной инфраструк-
туры». В Минстрое сообщили о получении 
предложений, однако отмечают, что не обла-
дают полномочиями по расчету таких индек-
сов. В ведомстве напоминают, что правитель-
ство поручило Минэкономики проработать 
вопрос о необходимости изменения действу-

ющих прогнозных индексов-дефляторов для 
«обеспечения их соответствия реальным ры-
ночным условиям».

Участники рынка, впрочем, в целом иници-
ативу Минэкономики поддерживают. По сло-
вам председателя комиссии по проектному 
финансированию общественного совета при 
Минстрое Рифата Гарипова, она позволит точ-
нее определять цену исполнения госконтрак-
та. «По подсчетам строителей, стоимость мате-
риалов за этот год увеличилась от 70% на ги-

дроизоляцию до 130% на трубы, а по данным 
Росстата, средняя цена на материалы выросла 
на 20–26% с начала года»,— говорит он. Прези-
дент НОСТРОЙ Антон Глушков добавляет, что 
разработку детальных индексов по группам 
ресурсов и адаптацию системы ценообразо-
вания к колебаниям цен на ресурсы строите-
ли поддержат, поскольку это позволит прибли-
зить сметную стоимость к рыночной. Однако 
он считает неоднозначной идею перекладыва-
ния на Минстрой «прогнозных функций». 

Как отмечает Любовь Арапова, детальный 
подход оправдан, но сложно администриру-
ем: «В каждой группе материалов есть мно-
го подвидов, которые сильно различаются 
и по характеристикам, и по ценам — кроме 
того, фактические цены могут включать в себя 
скидки и логистику, стоимость которой силь-
но варьируется в регионах». Президент ГК «Ос-
нова» Александр Ручьев считает, что предло-
жение Минэкономики позволяет минимизи-
ровать убытки при исполнении госконтрак-
тов из-за роста цен, но важно, чтобы индек-
сы были объективными. Однако, полагает он, 
проблема лежит гораздо глубже: «Надо либо 
делать рыночные условия формирования сто-
имости работ в рамках госзаказа, либо при-
нять как данность, что есть большой сегмент, 
который продолжит жить по своим нерыноч-
ным, отвлеченным от реальности правилам». 

Отметим, проблема не была бы столь акту-
альна, если бы вовремя состоялась реформа 
ценообразования в строительстве, запущен-
ная еще в 2015 году,— она предполагает пере-
ход от базисно-индексного метода к ресурсно-
му, построенному на мониторинге рыночных 
цен на материалы и работы. Однако старт ре-
формы не раз переносился, в последний раз — 
с введением переходного периода для исполь-
зования «смешанного» метода. 

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Сметы пересчитывают по рынку
Минэкономики предлагает учитывать  
в цене госстроек фактическую инфляцию
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Планы мирового сообщества 
по сокращению выбросов пар-
никовых газов не приведут к ра-
дикальному сокращению спро-
са на ископаемое топливо, сле-
дует из глобального прогноза 
Международного энергетическо-
го агентства (МЭА) до 2050 года. 
Однако даже самый консерва-
тивный сценарий агентства те-
перь впервые предусматрива-
ет падение общего спроса на газ, 
уголь и нефть после 2030-х го-
дов. По базовому же сценарию 
спрос на ископаемое топливо 
вый дет на плато в 2030-е годы 
и затем незначительно снизится 
к 2050 году.

В мире формируется «новая энер-
гетическая экономика», связанная 
с изменением энергобаланса — с уве-
личением в нем доли возобновляе-

мых источников энергии (ВИЭ). Это 
происходит на фоне борьбы с выбро-
сами СО2, внедрением новых техно-
логий и географическим изменением 
спроса, говорится в прогнозе Между-
народного энергетического агентства 
до 2050 года. Рынок новых техноло-
гий (ветряные и солнечные установ-
ки, батареи и так далее) к этой дате мо-
жет оказаться сопоставимым с рын-
ком нефти, указывают авторы обзора. 

Впрочем, базовый прогноз агент-
ства весьма консервативный: доля 
ВИЭ в структуре предложения уве-
личится до 16% к 2030 году и до 26% 
к 2050-му, доля ядерной энергети-
ки останется неизменной — 5%, 
природного газа — сокращается 
с 24% до 23%, нефти — с 29% до 27%, 
угля — с 26% до 16%. Уровень выбро-
сов СО2 при этом увеличится к 2030 
году с 31,6 млн тонн до 33,4 млн тонн, 

а к 2050-му — сократится до 30,9 млн 
тонн, и это довольно далеко от декла-
рируемых целей «глобального нуля».

Согласно базовому сценарию 
МЭА, спрос на ископаемое топли-
во выйдет на плато в 2030-е годы 
и затем незначительно снизит-
ся к 2050 году. Отметим, такой про-
гноз приводится в базовом сце-
нарии впервые — прежние оцен-
ки предусматривали неуклонный 
рост. По сравнению с предыдущим 
прогнозом ухудшились перспекти-
вы для угля — в ближайшие годы 
спрос на него будет расти, однако за-
тем ожидается резкое падение (ми-
нус 25% в 2050 году по сравнению 
с 2020-м). После 2025 года сократит-
ся его потребление в Китае (впрочем, 
собственная добыча на 90% покрыва-
ет спрос) и в развитых странах. Это 
уже к 2030 году нивелирует послед-

ний всплеск спроса. При этом по-
ставки из России могут даже увели-
читься — за счет коксующегося угля, 
используемого в металлургии.

Рост спроса на газ будет медлен-
ным — с текущего уровня потре-
бление увеличится на 15% к 2030 
году, до 4,5 млрд куб. м, и до 5,2 млрд 
куб. м к 2050-му. Газ останется основ-
ным источником для обогрева по-
мещений. В Китае за десять лет ожи-
дается прирост потребления газа 
на 40%, основной источник такого 
возросшего спроса — переключение 
потребления с угля. Перспективы во-
дорода как альтернативного топли-
ва в МЭА пока оценивают аккуратно, 
указывая на высокую стоимость его 
производства.

По нефти прогнозируется неболь-
шой спад после 2030-х годов (против 
прежнего пологого, но все же посто-

янного роста). Пик спроса на этот вид 
сырья, как ожидается, будет прой-
ден на уровне 104 млн баррелей 
в сутки (б/с). Основные изменения 
в структуре потребления будут свя-
заны с транспортом: в прошлом году 
на автомобили пришлось 20 млн 
б/с, к 2030 году показатель может вы-
расти до 30 млн б/с. К этому моменту 
лишь 8% автомобилей будут с элект-
родвигателями, к 2050-му — 30% (сре-
ди грузовых автомобилей — 5%). 
На грузовики в прошлом году при-
ходилось 10 млн б/с спроса — к 2030 
году он вырастет на 4 млн б/с. Потре-
бление в авиации вырастет на 5 млн 
б/с, до 14 млн б/с. По ожиданиям МЭА, 
поставки нефти на рынок от России 
и стран ОПЕК останутся высокими — 
их суммарная доля в глобальной до-
быче увеличится с 47% до 53%. 

Татьяна Едовина

Нефть не торопится на выход
Спрос на ископаемое топливо снизится за пределами 2030-х годов

Напомним, что в сентябре 2021 
года умеренным увеличением клю-
чевой ставки (см. „Ъ“ от 10 сентября) 
совет директоров ЦБ продемонстри-
ровал свою уверенность в том, что 
пик повышения цен близок. Тем 
не менее как минимум до начала ок-
тября устойчивых признаков сни-
жения инфляционного давления 
не было, а сами по себе данные цено-
вой динамики сентября показывают, 
что дело не в ценах на картофель, по-
мидоры и огурцы в сложных клима-
тических условиях. И хотя сходная 
с Россией ценовая динамика наблю-
дается и во всех развивающихся стра-
нах, и во всех крупных экономиках, 
непосредственные механизмы, реа-
лизующие инфляционный всплеск, 
в каждой из них уникальны.

Упрощенно, причиной значимо-
го опережения спроса над предло-
жением в РФ летом—осенью 2021 
года могут быть как увеличение 
спроса, так и снижение предложе-
ния. На практике работают оба фак-
тора, однако до сентября этого года 
на ситуации с конечным потребле-
нием (и индексом потребцен) в ос-
новном на стороне предложения 
«ярко» увеличивались цены в ос-
новном на автомобили, отдельные 
виды электроники из-за сбоев в ло-
гистике компонентов и в отдель-
ных секторах продовольственного 
рынка. Но данные Росстата первых 
двух недель октября, как и струк-
тура повышения цен в сентябре 
2021 года, говорят об увеличении 
ценового давления на все компо-
ненты потребительской корзины. 
Так, с 5 по 11 октября главной при-

чиной приостановки темпов ро-
ста цен (притом что темпы их при-
роста снизились везде) в этот пери-
од было резкое (более чем на 10%) 
снижение цен выездного туризма, 
а именно путевок в Турцию.

Механизм быстрого повышения 
реальных (и тем более номиналь-
ных, при текущих уровнях инфля-
ции) зарплат аналитики ЦБ считают 
одним из факторов, поддерживаю-
щих инфляционное давление,— на-
ряду с высокими корпоративными 
прибылями они поддерживают бо-
лее высокий уровень спроса. Впро-
чем, как показывают авторы обзо-
ров, речь, видимо, идет не о ради-
кальном росте зарплат в затратах 
работодателей, а лишь о выплатах 
из возросших прибылей. «Проин-
фляционные риски со стороны рын-
ка труда пока умеренные»,— пола-

гают в ЦБ. Несмотря на то что сопо-
ставление роста реальных зарплат 
(6,4% в первом полугодии 2021 года 
год к году) и динамики ВВП за тот 
же период (1,3%, 1,8% на одного заня-
того) объясняет часть эффекта: удель-
ные издержки на труд в российских 
компаниях, считают в Банке России, 
не выросли. Но при распростране-
нии кадрового дефицита по рынку 
труда эти диспропорции, видимо, 
могут стать долгосрочным проин-
фляционным фактором. 

Пока рост выручки компаний 
опережает рост зарплат, это не про-
блема, но повышенные инфляци-
онные ожидания и снижение тем-
пов роста могут это изменить. Вто-
рая потенциальная составляющая 
повышенного спроса, помимо вре-
менно (до завершения пандемии) 
выпавшего из потребления выезд-

ного туризма,— рост кредитова-
ния домохозяйств. Здесь ЦБ отме-
чает лишь признаки охлаждения 
в ипотеке и стабильные (но не ра-
стущие) темпы роста потребкре-
дита при уменьшении их разме-
ра: как предполагается, это экспан-
сия банков на рынок наименее обе-
спеченной клиентуры. В Банке Рос-
сии, где уверенно признают денеж-
но-кредитные условия однозначно 
«мягкими», также пока не обсужда-
ют возможного изменения потре-
бительских паттернов и приорите-
тов в ходе пандемии. Впрочем, изу-
чение этих изменений могут силь-
но затруднить новые эпидемиче-
ские всплески — напомним, в реа-
лиях РФ они в состоянии резко сни-
зить спрос и, соответственно, ин-
фляционное давление.

Дмитрий Бутрин

Инфляцию есть чем оплачивать

Подход к уточнению строительных цен Минэкономики под руководством Макси-
ма Решетникова интересен отрасли, но не вполне устраивает ее руководителей — 
 вице-премьера Марата Хуснуллина и министра Ирека Файзуллина 
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Совет Госдумы в среду распределил 
между председателем палаты и его 
11 заместителями комитеты, которые 
они будут курировать. У сохранивших 
в новом созыве свои посты вице-спике-
ров изменятся зоны ответственности: 
например, Ирине Яровой отойдет клю-
чевой комитет по законодательству, 
хотя ранее она занималась вопросами 
семьи и женщин. Семьей же теперь зай-
мется бывший детский омбудсмен Анна 
Кузнецова. Петр Толстой кроме инфор-
мационной политики будет курировать 
просвещение, а сам спикер Вячеслав 
Володин присмотрит за комитетами по 
безопасности, обороне и международ-
ным делам.

Вопрос о распределении обязанностей 
среди заместителей председателя Госдумы 
рассмотрел 13 октября Совет Думы. Соглас-
но регламенту нижней палаты, вице-спи-
керы координируют деятельность коми-
тетов. Как пояснил журналистам спикер 
Думы Вячеслав Володин, «вся организация 
работы комитетов, которая требует реше-
ний руководства Думы, полностью прохо-
дит через заместителей председателя». По 
его словам, это, например, касается вопро-
са о проведении парламентских слушаний. 
Если же у куратора возникают споры с гла-

вой комитета, то это обсуждается на совете 
палаты или со спикером.

У вице-спикеров, перекочевавших из 
седьмого созыва в восьмой, поменялись 
сферы ответственности. Первый зампред 
Госдумы Александр Жуков («Единая Рос-
сия»), ранее отвечавший за комитеты по 
бюджету и законодательству, в новой Думе 
будет курировать комитеты по бюджету, 
экономической политике и собственно-
сти. Комитет по законодательству, возглав-
ляемый единороссом Павлом Крашенин-
никовым, отойдет Ирине Яровой («Единая 
Россия»), которая ранее занималась вопро-
сами семьи и женщин, а также ЖКХ. Кро-
ме того, она займется вопросами развития 
Дальнего Востока и защиты конкуренции. 
Собеседники „Ъ“ в думских комитетах по-
лагают, что госпожа Яровая будут жестким 
куратором. С ней надо все согласовывать, 
говорит сотрудник аппарата одного из ко-
митетов, который был под контролем ви-
це-спикера Яровой в предыдущей Думе. 
Один из собеседников „Ъ“ отмечает свой-
ственную ей практику требовать от коми-
тета ускорить рассмотрение поправок, ко-
торые она сама же и внесла. Ирина Яро-
вая может надавить на главу комитета, 
обвиняя его, например, в нарушении ре-
гламентных норм, а «Павел Крашенинни-

ков — человек творческий», говорит дру-
гой собеседник „Ъ“.

У другого первого зампреда Ивана Мель-
никова (КПРФ) останется комитет по науке, 
а добавят ему комитет по культуре, который 
ранее был закреплен за единороссом Пет-
ром Толстым. Последний сохранил куратор-

ство над комитетом по информационной 
политике и получил комитет по просвеще-
нию. Единоросс Алексей Гордеев, бывший 
вице-премьер по вопросам агропромышлен-
ного комплекса, природных ресурсов и эко-
логии, в Думе продолжит заниматься этими 
же темами, а также будет координировать 
комитет по финансовому рынку. Комитеты 
по вопросам семьи и по труду отдали быв-
шему уполномоченному по правам ребенка 
Анне Кузнецовой («Единая Россия»). За гла-
вой фракции единороссов в седьмом созы-
ве Сергеем Неверовым закреплены комите-
ты по промышленности, транспорту и ЖКХ.

Александр Бабаков («Справедливая Рос-
сия — За правду») будет курировать коми-
теты по энергетике, предпринимательству 
и делам СНГ, Борис Чернышов (ЛДПР) — по 
молодежной политике и по развитию гра-
жданского общества, Владислав Даванков 
(«Новые люди») — комитеты по спорту и по 
делам национальностей, а бывший глава 
Тувы Шолбан Кара-оол («Единая Россия») — 

по региональной политике и по туризму. 
Спикер Вячеслав Володин возьмет шефство 
над комитетами по безопасности, по оборо-
не и по международным делам.

Вице-спикеры могут влиять на темпы рас-
смотрения законопроектов в комитетах, ко-
торые они курируют, поясняет руководи-
тель Центра мониторинга правопримене-
ния законодательства Павел Склянчук. Так-
же, по его словам, они разрешают спорные 
ситуации в комитетах, возглавляемых оппо-
зиционными депутатами — когда, напри-
мер, их первые заместители-единороссы жа-
луются, что председатели хотят одобрить за-
конопроект с отрицательным отзывом пра-
вительства.

Мария Макутина

Одиннадцать  
друзей спикера
Председатель Госдумы  
и его заместители поделили  
кураторские обязанности

Ирина Яровая (в центре) в новой 
Думе будет работать с комитетом 
по законодательству, и мало 
у кого из ее коллег по президиуму 
есть репута ция столь строгого 
куратора   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Были тут и неожиданные люди. 
В центре второго ряда расположил-
ся, например, глава Российского 
книжного союза Сергей Степашин. 
То есть рядом с главой НОВАТЭКа Ле-
онидом Михельсоном и председате-
лем совета директоров Трубной ме-
таллургической компании Дмитри-
ем Пумпянским. Я спросил его, каки-
ми судьбами он здесь.

— Позвали,— пожал он плеча-
ми.— Я ж еще и общественный со-
вет ЖКХ возглавляю! А кто еще так 
с энергетикой связан? Это ж даже 
важнее, чем Украина!

Пленарное заседание вела Хед-
ли Гэмбл, ведущая телеканала CNBC, 
ни в чем не уступающая девушке из 
холла. Ей только не хватало таблич-
ки «Выпусти пар!». Но и без таблички 
все было очевидно.

Владимир Путин изложил до-
клад со своими видами на энергети-
ческие перспективы России и мира.

— В нефтяном сегменте сложи-
лась абсолютно уникальная ситуа-
ция,— с удовольствием рассказал 
он.— Никто из нас, никто из вас не 
мог даже в это поверить и предста-
вить себе даже не могли, когда вес-
ной прошлого года цена на нефть 
впервые за всю историю приня-
ла отрицательное значение: хра-
нить нефть стало дороже, чем запла-
тить за то, чтобы ее взяли! Это про-
сто уникальная ситуация (что сей-
час цена на нефть больше $80 за бар-
рель.— А. К.)!

Тем не менее господин Путин 
считает ситуацию с ценами на нефть 
сбалансированной.

— В отличие от нефти,— добавил 
он,— ситуация на газовом рынке, 
прежде всего европейском, пока не 
выглядит сбалансированной и пред-
сказуемой. И главная причина в том, 
что не все на этом рынке зависит от 
производителей: не меньшую, а то 
и большую роль здесь играют потре-
бители газа.

Российский президент поделил-
ся минусами возобновляемых источ-
ников энергии:

— Главной отличительной чер-
той этого сектора является непосто-
янство выработки электроэнергии. 
Нужны большие резервные мощ-
ности. И если случаются серьезные 
провалы генерации, в первую оче-
редь из-за особенностей погоды, то 
этого резерва попросту не хватает. 
Именно это и произошло в нынеш-
нем году, когда из-за снижения вы-
работки на ветряных электростан-
циях на европейском рынке сло-
жился дефицит электроэнергии. 
Цены на нее подскочили, что ста-

ло спусковым крючком, триггером 
и для роста газовых котировок на 
спотовом рынке.

Несколько дней назад Владимир 
Путин уже говорил об этом на встре-
че с членами российского прави-
тельства, но теперь он специально, 
видимо, для иностранных коллег си-
стематизировал свои взгляды:

— При этом что важно: потребле-
ние газа зависит от сезона. Летом его 
запасы традиционно восполняют-
ся перед зимним периодом. Одна-
ко в этом году даже после холодной 
зимы в Европе многие страны не ста-
ли этого делать, понадеялись на спо-
товые поставки газа, на так называе-
мую невидимую руку рынка, тем са-
мым в условиях ажиотажного спроса 
еще сильнее подстегнули цены на-
верх! Повторю: рост цен на газ в Ев-
ропе стал следствием дефицита элек-
троэнергии, а не наоборот! И не нуж-
но, что называется, перекладывать 
с больной головы на здоровую, как 
у нас говорят, как пытаются делать 
некоторые наши партнеры!

Он выглядел безжалостным по 
отношению к европейским колле-
гам (а они все-таки были пострадав-
шими):

— Все последнее десятилетие шаг 
за шагом в европейскую энергетику 
закладывались системные изъяны. 
Именно они и привели к масштабно-
му кризису рынка в Европе. Напом-
ню, что, пока на ведущих позициях 
была атомная и газовая генерация, 
подобных кризисов не было, неот-
куда было им взяться!

Хедли Гэмбл, казалось, внима-
тельно слушала Владимира Путина 
и пока не задавала наводящих во-
просов. Все это было впереди. А пока 
она давала слово президенту Анго-
лы, который по ВКС доходчиво объ-
яснил, что вскоре, если все будет 
идти хорошо, то есть так, как сейчас, 
Ангола с ее нефтедобычей станет иг-
рать такую же роль на энергетиче-
ских рынках мира, как и Россия на-
пример. Анголе надо сейчас только 
немного помочь деньгами, в том чи-
сле из России (фантомные боли из со-
ветских времен?).

А Владимир Путин рассказывал 
Хедли Гэмбл, что запасы «Газпро-
ма» «носят планетарный характер», 
и «в среднем увеличение поставок — 
в среднем процентов 15, имея в виду 
СПГ», и «мы готовы делать это даль-
ше, не было ни одного случая, чтобы 
мы отказались выполнять запрос-
ные позиции наших партнеров!».

— А поставки американских парт-
неров уплыли из Европы в Азию, ког-
да сложилась соответствующая це-
новая конъюнктура! Из всего выпа-
дающего объема газа половина при-

мерно недопоставлена операторами 
из США! — обращался господин Пу-
тин непосредственно к Хедли Гэмбл.

Ему, без сомнения, нравилось, 
что перед ним сидит эта женщина, 
авторизовавшая сама собою в этом 
кресле все Соединенные Штаты, 
и что именно ей можно предъяв-
лять сейчас аргументы, которые он 
до этого бросал, казалось, в пустоту. 
А тут — вот она, Хедли Гэмбл, превоз-
могла две недели на карантине, и те-
перь можно без опасения рукой по-
дать (а то и поддать).

— Это вещи открытые, нужно 
только… Тьфу!..— Владимир Путин 
сделал резкое движение рукой, по-
плевав на нее и как будто перели-
стывая страницу бумаги.— Загля-
нуть в интернет!

Казалось, он это делает всякий 
раз, когда хочет узнать, кем недопо-
ставлена половина газа.

— Россия использует энергию как 
оружие? — спрашивала американка, 
заглядывая в листочки бумаги перед 
собой.

Внешне она, прямо скажем, вы-
глядела более, пожалуй, впечатляю-
щей, чем в свое время другая амери-
канка, Мегин Келли, на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме (может, просто пото-
му, что Хедли Гэмбл моложе). Это 
немного отвлекало от содержатель-
ной дискуссии.

— Так кто использует энергетиче-
ские инструменты в каких-то своих 
целях? — тем не менее отвечал ей 
господин Путин.— Мы или кто-то 
другой? Мы увеличиваем, а партне-
ры из других стран, в том числе из 
США, уменьшают поставки в Евро-
пу! Это вещи открытые, нужно толь-
ко заглянуть в интернет, там все 
есть. А вы говорите об обвинениях 
России в использовании энергоре-
сурсов в качестве оружия. Это пол-
ная чушь, бред, политически моти-
вированная болтовня, не имеющая 
под собой ничего серьезного! Ника-
ких оснований!

— Но в этом году европейский га-
зовый предел увеличился на 60%, 
это произошло за несколько недель, 
и мировые цены взлетели,— пожи-
мала плечами молодая женщина.— 
Как вы можете заставить Европу по-
верить в то, что вы надежный газо-
вый партнер, когда вы не поставляе-
те эту энергию по газопроводам?

— Красивая женщина…— пожал 
плечами, обратившись к залу, рос-
сийский президент и тут же попра-
вился.— Симпатичная… Я ей гово-
рю одно, она мне тут же совершен-
но другое! Как будто не слышала, 
что я сказал. Я сейчас повторю вам 
еще раз.

— Мистер президент, я вас услы-
шала,— непокорно произнесла Хед-
ли Гэмбл.

На самом деле она и правда не 
производила впечатления челове-
ка, который что-то услышал. Вопрос 
был от той, которая последние пять 
минут думала о чем-то постороннем. 
Или о ком-то.

Господин Путин между тем повто-
рил все, что говорил сию минуту.

— Ув еличиваем поставки. 
У-ве-ли-чи-ва-ем!

Если бы все дело было в ней, он 
бы уже перестал, наверное, с ней раз-
говаривать. Ведь на самом деле она 
не слышала. Мегин Келли на ее фоне 
казалась просто Конфуцием. Но для 
него сейчас важнее было произне-
сти то, что накопилось. И она ему 
еще была нужна — именно как аме-
риканка, которой можно бросить 
в лицо все долгожданные упреки.

Он рассказывал, что Россия готова 
увеличить поставки газа в Европу — 
похоже, по личной просьбе Хедли 
Гэмбл (да, она настаивала).

— Мы готовы еще больше поста-
вить, но мы увеличиваем на столь-
ко, на сколько нас просят! — по край-
ней мере в третий раз повторял го-
сподин Путин.

— Скажите, пожалуйста, а не бу-
дет ли каких-то попыток вымога-
тельства за счет цен, давления?..— 
интересовалась она.

Телеведущий Сергей Брилев, си-
дящий сейчас в зале, я думаю, нео-
быкновенно страдал, наблюдая за 
коллегой на сцене. Недавно на Вос-
точном экономическом форуме во-
просы Владимиру Путину задавал 
он — да и сейчас бы исполнил уж по-
лучше!

Но к нему Владимир Путин не 
смог бы обращаться, имея в виду 
сразу все Соединенные Штаты (ну 
в крайнем случае мог бы иметь 
в виду Великобританию…).

— «Газпром» получает от коти-
ровок на нефть, и не $2 тыс., как на 
Лондонской бирже или где-то в Ев-
ропе, а от долгосрочных контрак-
тов! — восклицал президент Рос-
сии.— И конечно, такие страны, как 
Германия, пусть они поклонятся Гер-
харду Шредеру в ножки за то, что они 
сейчас получают газ не по 1–1,5 тыс., 
а по 300 (долларов США за тысячу ку-
бометров.— А. К.)!..

Он вспоминал и «Северный по-
ток-1», и другие потоки:

— Увеличиваем поставки по «Го-
лубому потоку»… В хорошем смысле 
этого слова…

Вот сейчас господин Путин риско-
вал. Но ему вряд ли так казалось.

— Но после 2024 года вы готовы 
продлить свои обязательства по про-

качке своего газа через Украину? — 
спрашивала американка с хитрецой 
в глазах.

Она, наверное, имела в виду, что 
Владимир Путин признается, что все 
будет решать и после 2024 года.

Ну так он по крайней мере и не 
отрицал (тем более что решения на-
счет 2024 года должны быть приня-
ты раньше, в том числе и по поводу 
нового контракта с Украиной).

— Изношенность ГТС Украины со-
ставляет 80–85%,— разъяснял он.— 
Тем не менее мы на 10% в этом году 
увеличили объем прокачки… Пусть 
спасибо хотя бы скажут… Вместо 
этого одна только ругань в наш адрес 
слышится… Но чтобы еще больше 
прокачивать, надо привести эту си-
стему в нормативное состояние… 
Но мы должны понять: а сколько же 
у нас купят?.. А когда нам Европа го-
ворит, что уходит от углеводородов, 
но при этом мы должны после 2024 
года еще неизвестно сколько… Сто 
лет еще качать через Украину… Вы 
чего? В своем уме или нет?..

Хедли Гэмбл продолжала зада-
вать вопросы из своих перемешав-
шихся бумажек, в которых она пы-
талась разобраться, пока говорил 
Владимир Путин, так что поддер-
живать разговор она не смогла бы, 
даже если бы очень захотела. Но она 
не очень хотела.

Однако российский президент 
решил отвечать ей во что бы то ни 
стало, вопреки ей самой — ибо адре-
сатом ответов была, по его представ-
лениям, не она, а весь враждебный 
ему мир, который до сих пор отка-
зывается его понимать. И иллюзий 
уже давно никаких, но пусть слышат, 
и да, мы опять скажем, а дальше — 
ладно, не наше дело, мы свое опять 
сделали, вот и все.

Примерно так, возможно, думал 
Владимир Путин. 

Она интересовалась его контакта-
ми с президентом Трампом и прези-
дентом Байденом.

— 44% американских республи-
канцев хотят, чтобы Трамп снова 
баллотировался на выборах,— Хед-
ли Гэмбл переходила к главному те-
перь уже для нее.— Что бы вы сказа-
ли: очередной срок мистера Трампа 
будет хорошим для энергетическо-
го рынка?

Она, может, полагала, что госпо-
дин Путин будет рассуждать, на-
сколько хорошим будет очередной 
срок мистера Трампа для энергети-
ческого рынка. И возможно, удивля-
лась, что ее крестьянская хитрость 
(точнее, фермерская) не срабатывает. 

— Это нас не касается,— словно 
бы нехотя отвечал российский пре-
зидент.

Владимир Путин рассказывал, 
что пока не решил, приедет ли (в но-
ябре 2021 года.— А. К.) на «конфе-
ренцию 26 сторон», посвященную 
климатическим проблемам, но точ-
но поучаствует.

— Вы боитесь заразиться коро-
навирусом? — сразу переспрашива-
ла Хедли Гэмбл, настрадавшаяся на 
двухнедельном карантине в одном 
из московских отелей.

— У меня был случай, когда я мог 
заразиться, общаясь со своими бли-
жайшими сотрудниками, которые, 
к сожалению, заболели, но этого не 
произошло из-за, как специалисты 
уже точно говорят, защиты, которую 
обеспечила прививка нашей вакци-
ны «Спутник V» (на самом деле все 
равно мог заболеть, просто, возмож-
но, переболел бы легче. Ведь после 
вакцины болеют.— А. К.),— произ-
нес президент России. 

То есть ему не страшно ничего та-
кого теперь.

— Но дело не во мне,— пояс-
нил президент.— Много людей со 
мной ездят. Свыше ста человек… 
Пресс-служба, сотрудники охраны, 
водители, протокол… Это большое 
количество людей, которые подвер-
гают свое здоровье опасности. В этой 
связи есть над чем подумать.

Он еще отвечал на вопросы про 
атомную энергетику в Европе (какой 
смысл, по его мнению, был Герма-
нии сворачивать атомную програм-
му, если «за забором, во Франции» 
она процветает? То есть если не дай 
бог во Франции полыхнет, то в Герма-
нии обязательно и так отзовется); про 
гонку вооружений (не является ли на-
чалом гонки вооружений создание 
гиперзвукового оружия? «Это гонка 
вооружений на марше», но «началась 
она после выхода Соединенных Шта-
тов из Договора по противоракетной 
обороне»); про свободу слова в России 
(да есть она, есть) и про то, угрожает 
ли что-то в России нобелевскому ла-
уреату Дмитрию Муратову (не угро-
жает, сказал Владимир Путин, если 
он не будет нарушать закон. А я счи-
таю, Дмитрий Муратов теперь и сам 
имеет право угрожать), а также про 
иноагентов (были, есть и будут; вы 
сами в США их первые придумали, 
да и в России они первыми начали).

Уже совсем напоследок Владимир 
Путин назвал американский лоб-
бизм легализованной коррупцией.

И мог бы еще что-нибудь сказать, 
если бы у Хедли Гэмбл вдруг не за-
кончились вопросы.

Владимиру Путину надо было бы 
понять, что он все это время опять 
боролся с ветряными мельницами.

Вернее, электростанциями.
Андрей Колесников

Разговор с газа на газ

К О Н Т Е К С Т С П Ч  Н А  В Ы Б О Р А Х  Н Е  Х В А Т И Л О  П Р А З Д Н И Ч Н О Г О  Н А С Т Р О Е Н И Я

Совет по правам человека (СПЧ) при президенте 
сообщил 13 октября, что направил в Центризбирком 
(ЦИК) доклад, подготовленный мониторинговой груп-
пой по выборам. Ее члены пришли к выводу, что в ходе 
думской кампании избирательные права граждан 
в целом соблюдались. Текст документа опубликован на 
сайте совета.

В числе обнаруженных в ходе мониторинга 
недочетов правозащитники назвали слабую подготовку 
членов участковых комиссий (конфликты между ними 
с одной стороны и кандидатами и наблюдателями — 
с другой в СПЧ объясняют незнанием прав и обязан-
ностей участников избирательного процесса), а также 

небрежное оформление документов при выездном 
голосовании (так в совете объясняют случаи отсутствия 
в избиркомах реестра голосующих вне участка избира-
телей, акта о голосовании вне помещения и ведомости 
выдачи бюллетеней). В документе также отмечается, 
что на большинстве участков «отсутствовали звуковое 
сопровождение и символика, которые могли бы со-
здать атмосферу праздничного настроения у избирате-
лей и подчеркнуть важность их волеизъявления».

Снижение доверия граждан к процедуре элек-
тронного голосования в Москве авторы доклада 
объясняют тем, что организацию онлайн-голосования 
здесь осуществлял столичный департамент информа-

ционных технологий. В связи с этим СПЧ «разделяет 
позицию ЦИК России о том, что дистанционное 
электронное голосование должно осуществляться 
на единой федеральной платформе». Среди прочих 
предлагаемых советом мер — перевод председателей 
«и иных членов» территориальных избиркомов на 
штатную основу, организация разъяснительной работы 
с членами участковых комиссий о порядке проведения 
голосования вне помещений и разработка программы 
мотивации по наблюдению на выборах. Предлагается 
также рассмотреть вопрос о проведении голосования 
в дни школьных каникул, к чему ранее не раз призыва-
ла глава ЦИКа Элла Памфилова.   Анастасия Корня
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Как стало известно „Ъ“, Бас-
манный райсуд Москвы ог-
раничил в сроках ознакомле-
ния с материалами уголовного 
дела фигурантов одного из са-
мых громких расследований 
последних лет — о создании 
бывшим министром «Откры-
того правительства» Михаи-
лом Абызовым оргпреступ-
ного сообщества, участники 
которого похитили и выве-
ли за рубеж крупные сум-
мы. По мнению СКР, некото-
рые из дюжины обвиняемых, 
включая самого господи-
на Абызова, и их защитники 
противодействуют ходу рас-
следования и откровенно его 
затягивают. Сами они в ответ 
заявляли, что знакомятся с бо-
лее 800 томами дела по мере 
того, как им их предоставля-
ют следователи, а подозрения 
в затягивании беспочвенны. 
Впрочем, суд встал на сторону 
обвинения, дав обвиняемым 
всего месяц или чуть больше 
на окончание чтения.

Ходатайства об ограничении 
в сроках ознакомления с мате-
риалами фигурантов уголовно-
го дела экс-министра «Открытого 
правительства» Михаила Абызо-
ва было направлено в Басманный 
суд руководителем следственной 
бригады СКР генерал-майором 
юстиции Сергеем Степановым. 
Впрочем, сам он на заседание не 
приехал, направив трех своих 
подчиненных, в то время как все 
упомянутые в документе СКР об-
виняемые были доставлены из 
СИЗО для личного участия в слу-
шаниях, в том числе и трое ос-
новных фигурантов, которые, 
как считают следователи, и со-
здали оргпреступное сообщест-
во. Михаила Абызова привезли 
из СИЗО «Лефортово», замести-
теля генерального директора 
ООО «Ру-ком» Максима Русакова 
и однофамильца генерала Сте-
панова, гендиректора группы 
«Ру-ком» Николая Степанова,— 
из «Матросской Тишины», а жен-
щин-заключенных — из СИЗО-6 
в Печатниках. Надо отметить, что 
всего по делу проходят 12 обви-
няемых, а еще четверо объявле-

ны в розыск. Причем многие фи-
гуранты, которые еще с августа 
прошлого года изучают собран-
ные СКР материалы, успели рас-
писаться за прочтение всего 821 
тома и нескольких коробок ве-
щдоков — аудиозаписей, элек-
тронных носителей и т. д. Однако 
в СКР посчитали, что некоторые 
арестанты, а тем более их адво-
каты совсем не торопятся с чте-
нием. В обоснование своих слов 
представители СКР приводили 
данные о том, сколько минут ка-
кой из защитников тратил на из-
учение определенного количест-
ва томов, явно беря сведения из 

журнала посещений следовате-
лей. Впрочем, как обвиняемые, 
так и их защитники настаивали, 
что никакого противодействия 
СКР и тем более затягивания в их 
действиях нет. В частности, они 
поясняли, что ряд обвиняемых 
воспользовались предоставлен-
ным им законом правом повтор-
но изучить те или иные матери-
алы. Отдельно они заявляли, что 
заключенные читают уголовное 
дело по мере того, как им его пре-
доставляют в СИЗО. А адвокаты 
давно все данные перекопиро-
вали и читают их в спокойной 
обстановке у себя в адвокатских 

конторах. Исключение составля-
ют несколько юристов, которые 
лишь недавно вступили в дело. 
При этом говорить о затягивании 
они считали недопустимым, так 
как даже для них более 800 томов 
не представляли большой трудно-
сти. Большую часть материалов 
они считают «ненужной макула-
турой», в то время как по-настоя-
щему интересные данные содер-
жатся, по их словам, всего в 20–30 
томах. При этом сами собранные 
СКР материалы, якобы свидетель-
ствующие о виновности фигуран-
тов в создании ОПС (ч. 3 ст. 210 УК 
РФ), особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), легализа-
ции добытых преступным путем 
средств (ст.  74.1 УК РФ), незакон-
ном участии в предприниматель-
ской деятельности (ст. 289 УК РФ) 
и коммерческом подкупе (ст. 204 
УК РФ), сторона защиты таковы-
ми не считает.

Между тем ходатайство СКР 
об ограничении в сроках озна-
комления было разделено на 
три части и в отношении разных 
обвиняемых и их защитников 
рассматривалось одновременно 
тремя разными судьями — На-
тальей Дударь, Евгенией Пиро-
говой и Евгенией Николаевой. 
Впрочем, на исход это никак не 
повлияло. Почти все ходатайства 
были удовлетворены, а обвиняе-
мым и их представителям было 
предписано ужаться в сроках чте-
ния до 15–16 ноября. Впрочем, 
некоторых почему-то вовсе не ог-
раничили, а кому-то дали время 
до 2 декабря. Не исключено, что 
к этой дате СКР планирует соста-
вить обвинительное заключение 
по делу, которое также обещает 
быть весьма объемным докумен-
том, и направить его для утвер-
ждения в Генпрокуратуру. Ско-
рее всего, тогда же пойдет речь 
о продлении сроков ареста для 
обвиняемых и срока самого след-
ствия, которые истекают в 20-х 
числах декабря. При этом обви-
няемые и их адвокаты, кто был 
ограничен в сроках чтения мате-
риалов, почти сразу высказали 
готовность обжаловать решение 
Басманного суда в Мосгорсуде. 

Сергей Сергеев

Михаила Абызова  
ограничили в свободе чтения
Восьмисот томов уголовного дела экс-министра  
ждут в Генпрокуратуре

Тверской райсуд, отказав следствию, 
избрал ректору Московской высшей 
школы социальных и экономических 
наук («Шанинка») Сергею Зуеву в каче-
стве меры пресечения домашний арест. 
Следствие подозревает ученого, не при-
знающего свою вину, в хищении более 
21 млн руб., выделенных вузу в рамках 
нацпроекта «Образование».

В Тверской райсуд ректора «Шанинки» 
привезли из изолятора временного содер-
жания на Петровке, 38, где он провел ночь 
в трехместной камере. Причем в том же ИВС 
сейчас содержится и бывший замминистра 
просвещения Марина Ракова, которую в ГСУ 
ГУ МВД считают организатором хищения, 
в котором теперь подозревают и Сергея Зу-
ева. Поддержать ректора к зданию райсуда 
пришли три десятка студентов и преподава-
телей «Шанинки», а также знакомые и род-
ственники задержанного. Внутрь здания 
пришедшие, ожидаемо, не попали из-за ко-
ронавирусных ограничений и несколько ча-
сов ждали решения на улице.

Представители следствия настаивали на 
аресте господина Зуева, отмечая, что он по-
дозревается в совершении тяжкого преступ-
ления — мошенничества в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), за которое пред-
усмотрено до десяти лет лишения свободы. 
Обладает связями в органах госвласти, кото-
рые может использовать для противодейст-
вия следствия, да к тому же не все фигуранты 
предполагаемых махинаций установлены, 
как и окончательная сумма возможных хи-
щений. Пока следствие остановилось на 
51 млн руб. Причем установить сам факт хи-
щения ГСУ ГУ МВД помогла экспертиза, про-
веденная Российской академией образова-
ния, возглавляемой бывшей начальницей 
госпожи Раковой, экс-министром просве-
щения Ольгой Васильевой.

Защита, в свою очередь, обращала вни-
мание суда на пожилой возраст Сергея Зуе-
ва, его заслуги перед родиной, отмеченные 
госнаградами, многочисленные заболе-
вания, которыми он страдает, говоря, что 
даже задержали ректора в больнице, куда 
он попал с гипертоническим кризом. Вра-
чи, правда, разрешили проводить с ним 
следственные действия, которые затяну-
лись на несколько часов. Кроме того, за го-
сподина Зуева было подано более 60 пору-
чительств, в том числе от профессора ВШЭ 
Александра Архангельского.

В итоге судья отклонила как ходатайство 
следствия, так и поручительства, постано-
вив, что господин Зуев до 7 декабря должен 
находиться под домашним арестом в своей 

квартире на улице Академика Челомея. Ему 
запрещено использовать интернет и любые 
средства связи — только для вызова опера-
тивных служб, а также для связи со следст-
вием и своей защитой. В ближайшее время 
сотрудники ФСИН наденут на подозреваемо-
го электронный браслет, который позволит 
контролировать его местоположение. Ос-
вобожденный Зуев сказал, что судебное ре-
шение ему полностью понятно, после чего 
оказался в объятиях супруги, присутствовав-
шей на заседании. Представители его защи-
ты сообщили, что пока обжаловать избран-
ную меру пресечения не собираются.

Отметим, что ректор «Шанинки» стал вто-
рым арестованным сотрудником высшей 
школы. Ранее в рамках этого же расследова-
ния в СИЗО была отправлена управляющий 
директор вуза Кристина Крючкова.

Как ранее сообщал „Ъ“, полицейские сле-
дователи заинтересовались Московской 
высшей школой социальных и экономиче-
ских наук после того, как выяснили, что она 
была основным подрядчиком госконтрак-
тов, которые вызвали подозрение.

По подсчетам следствия, через «Шанин-
ку» прошла почти половина из 50 млн руб., 
выделенных из бюджета на нацпроект «Об-
разование», которые затем были похищены.

После возбуждения уголовного дела 
в вузе прошли обыски и выемки финансо-
вой документации, связанной с двумя кон-
трактами, заключенными в 2019 году, ко-
торые и лежат в основе дела. По версии 
следствия, несмотря на бюджетное финан-
сирование работы по этим соглашениям 
не проводились, а отчетная документация 
была фальсифицирована.

Сергей Зуев подозревается в хищении 
более 21 млн руб., выделенных «Шанинке» 
Фондом новых форм развития образования 
(ФНФРО) в рамках реализации проекта «Учи-
тель будущего». Он был составной частью 
нацпроекта «Образование» и полностью фи-
нансировался через ФНФРО, который кури-
ровала тогдашний заместитель министра 
Марина Ракова, а возглавлял — ее сожитель 
Артур Стеценко. Впоследствии госпожа Ра-
кова стала вице-президентом Сбербанка, 
но после начала расследования ее уволили 
с должности. Супруги, напомним, были так-
же арестованы в рамках этого дела. Кроме 
того, под стражей содержатся два бывших 
управляющих директора дивизиона «Циф-
ровые платформы образования» Сбербанка 
Максим Инкин и Евгений Зак. Оба также ра-
ботали в фонде под руководством Марины 
Раковой в 2019 году.

Владислав Трифонов

Суд вернул ректора 
«Шанинки» домой
Следствию отказано в аресте 
подозреваемого Сергея Зуева

Как стало известно „Ъ“, Венгрия 
отказалась предоставить поли-
тическое убежище беглому рос-
сийскому экс-банкиру Геннадию 
Гацукову. Впрочем, и экстради-
ровать его по запросу Генпроку-
ратуры России не стала. Когда 
истек вид на жительство госпо-
дина Гацукова в этой стране, его 
просто депортировали на роди-
ну. Пять лет скрывавшегося за 
границей фигуранта уголовных 
дел о многомиллиардных хище-
ниях как минимум из трех кредит-
ных учреждений в аэропорту Вну-
ково встретили оперативники.

Несколько неожиданно заверши-
лась эпопея бывшего российского 
банкира Геннадия Гацукова с попыт-
кой получить политическое убежи-
ще в Венгрии. Его 60-летний росси-
янин попросил в 2019 году, после 
исключения из списка бизнес-ом-
будсмена по делам предпринимате-
лей Бориса Титова. Там посчитали, 
что инкриминируемые экс-банкиру 
преступления носят чисто уголов-
ный характер.

Задержали господина Гацуко-
ва в Венгрии 18 апреля 2018 года 
на основании международного ор-
дера на арест, выданного Интерпо-
лом. В России его обвиняют в много-
миллиардных хищениях из банков 
путем мошенничества, а также рас-
траты и присвоения (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Тогда же с санкции 
суда господина Гацукова поместили 
в Будапеште под предэкстрадици-
онный арест. Однако, несмотря на 
присланные российской Генпроку-
ратурой материалы, рассмотрение 
дела о выдаче экс-банкира застопо-
рилось из-за его просьбы о полити-
ческом убежище. В своем ходатайст-
ве господин Гацуков утверждал, что 
не может рассчитывать в России на 
справедливое правосудие, посколь-
ку за выводом денег стояли якобы 
совсем другие люди, в отношении 
которых следователи и будут доби-
ваться от него показаний.

Впрочем, процесс рассмотре-
ния ходатайства Геннадия Гацукова 
о политическом убежище так ничем 
и не завершился. Венгерские власти 
прервали рассмотрение прошения, 
как только у россиянина истек срок 

действия вида на жительство в этой 
стране. После этого экс-банкира Гацу-
кова банально выдворили на родину.

В аэропорту Внуково беглого рос-
сиянина встретили сотрудники по-
лиции. Задержанного доставили 
сначала в ОМВД «Сокольники», от-
куда препроводили в Следствен-
ный комитет России (СКР), который 
и расследует уголовные дела в отно-
шении Геннадия Гацукова. На дан-
ный момент экс-банкир обвиняется 
в многомиллиардных хищениях как 
минимум из трех обанкротившихся 
кредитных учреждений.

Под уголовное преследование 
Геннадий Гацуков, участник ликви-
дации последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС, проработавший 
в банковской сфере почти 30 лет 
и занимавший руководящие посты 
в десятке кредитных учреждений 
(практически все прекратили свое 
существование), попал еще в ноябре 
2016 года. Тогда СКР по заявлению 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) возбудил уголовное дело о хи-
щении 2,3 млрд руб. из лишившего-
ся в конце 2015 года лицензии Инве-
страстбанка (ИТБ).

Как установили следователи, 
именно зампред правления Генна-
дий Гацуков вместе с сообщника-
ми организовал стандартную схему 
по выдаче кредитов двум десяткам 
фирм-однодневок и именно подпи-
си Геннадия Гацукова стояли на всех 
кредитных договорах, что и стало 
основанием для предъявления ему 
заочного обвинения в особо круп-
ной растрате. В рамках расследова-
ния этого уголовного дела господина 
Гацукова в апреле 2017 года объяви-
ли в международный розыск, а Бас-
манный райсуд Москвы санкциони-
ровал его заочный арест.

В сентябре прошлого года СКР на-
шел подтверждение того, что Ген-
надий Гацуков причастен к выводу 
более 3 млрд руб. из Промрегион-
банка (лишен лицензии в апреле 
2016 года). В рамках этого дела Бас-
манным райсудом уже арестованы 
бывшие председатель правления 
этого кредитного учреждения Анд-
рей Чураков и его заместитель Иван 
Сенцов. Оба обвиняются СКР в особо 
крупной растрате, а Геннадий Гацу-

ков, по данным правоохранителей, 
мог участвовать в преступлении уже 
в ином качестве — как приобрета-
тель принадлежавших банку земель-
ных участков.

Близкий к следствию источник 
„Ъ“ отмечает, что в ИТБ, как, впро-
чем, и в другие лопнувшие банки, 
Геннадий Гацуков приходил перед 
самым отзывом у них лицензии, ско-
рее всего, лишь для того, чтобы их 
«сжечь». Так, в начале 2016 года, че-
рез два месяца после отзыва лицен-
зии у ИТБ, Геннадий Гацуков стал со-
ветником председателя правления 
и одновременно председателем кре-
дитного комитета ростовского Ка-
питалбанка. В феврале того же года 
кредитное учреждение лишилось 
лицензии с долгом 3,7 млрд руб. 
В ноябре 2019 года бывшего пред-
седателя правления Капиталбанка 
Сергея Осипова за мошенничество 
в особо крупном размере Ленинский 
райсуд Ростова-на-Дону приговорил 
к 7,5 года колонии.

А еще через месяц уже в Москве 
Хамовнический райсуд приговорил 
к четырем годам колонии предсе-
дателя кредитного комитета банка 
«Стратегия» Александра Миловзо-
рова. Его признали виновным в со-
участии в хищении (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ) из этого кредитного 
учреждения 10,5 млрд руб. Относи-
тельно мягкий приговор объясняет-
ся тем, что дело в отношении Алек-
сандра Миловзорова суд рассмотрел 
в особом порядке, поскольку тот пол-
ностью признал свою вину и дал по-
казания в отношении соучастни-
ков. Одним из них якобы был все тот 
же Геннадий Гацуков, занимавший 
в «Стратегии» должность советника 
председателя правления. Как следу-
ет из показаний Александра Мило-
взорова, именно Геннадий Гацуков 
и вовлек его в «хищения имущест-
ва банка под видом выдачи креди-
тов» фиктивным ООО «Вексельный 
центр „Аваль“», ООО «Инвест-фак-
тор» и ООО «Бастион», а также «ку-
плю-продажу ценных бумаг и ипо-
течных сертификатов участия».

Как следует из материалов дела, 
все эти махинации в банке Генна-
дий Гацуков успел провернуть менее 
чем за месяц. На должность советни-

ка в «Стратегию» его назначили 25 
июня 2016 года, а уже 21 июля того 
же года у банка отозвали лицензию.

Отметим, что конечным бенефи-
циаром банка «Стратегия» правоох-
ранители считают проживающего 
в Израиле бывшего топ-менедже-
ра Центробанка Дмитрия Рубинова. 
Должность заместителя начальника 
департамента банковского регули-
рования и надзора он покинул еще 
в 2011 году, и с тех пор его имя, так-
же как и Геннадия Гацукова, упоми-
налось только в связи с крахом той 
или иной коммерческой структуры. 
Следователи предполагают, что Ген-
надий Гацуков как минимум в исто-
рии со «Стратегией» мог действо-
вать именно в интересах бывшего 
сотрудника ЦБ.

Впрочем, пока факт своего зна-
комства с господином Рубиновым 
Геннадий Гацуков не подтверждает. 

При этом он не отрицает, что за ним 
стоят куда более значимые в банков-
ских кругах фигуры, чем он, чьи ука-
зания им и выполнялись. По дан-
ным „Ъ“, пока экс-финансист назвал 
лишь одну фамилию — бывшего вла-
дельца банка «Балтика» и Инкред-
банка Олега Власова. Напомним, 
что месяц назад Генпрокуратура на-
правила его уголовное дело о не-
законном выводе из России более 
$1,3 млрд по так называемой молдав-
ской схеме в суд.

Отметим также, что более под-
робные показания господин Гацу-
ков, якобы признавший вину во всех 
инкриминированных эпизодах, 
выразил готовность дать в рамках 
досудебного соглашения о сотруд-
ничестве с прокуратурой. Однако 
в этом ему по формальной причине 
пока отказано. Дело в том, что в по-
даче соответствующего ходатайства 

участвовал адвокат господина Гацу-
кова Павел Чигилейчик, которого 
СКР отвел от участия этом деле.

«Следователь полагает, что в дан-
ном случае присутствует конфликт 
интересов, поскольку ранее, еще не 
будучи адвокатом, я представлял ин-
тересы другой стороны — АСВ. Это 
решение мной уже обжаловано»,— 
заявил „Ъ“ господин Чигилейчик. 
Также бывший защитник экс-банки-
ра отметил, что еще до отвода успел 
обжаловать решение Басманного 
райсуда об аресте своего клиента. 
«Учитывая два года, проведенных 
в венгерской тюрьме, на данный мо-
мент вышли абсолютно все допусти-
мые сроки пребывания Геннадия 
Гацукова под стражей. Однако Бас-
манный суд никаких нарушений 
в этом не видит»,— отметил адвокат 
Чигилейчик.

Олег Рубникович

Ликвидатор банков и аварии на Чернобыльской АЭС
Депортированный из Венгрии в Россию финансист признал вину в многомиллиардных хищениях

Дело Михаила Абызова до Нового года может быть  
отправлено в суд  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Отчет наш
«Русь сидящая» оштрафована за то, что отчиталась  
как иноагент, но не отчиталась как обычная НКО
Фонд «Русь сидящая», 
внесенный в реестр 
НКО-иноагентов, оштра-
фован на 3 тыс. руб. по 
иску Минюста о наруше-
нии отчетности. Органи-
зация сдавала министер-
ству подробные «иноа-
гентские» отчеты, но ве-
домство заявило, что 
«Русь сидящая» должна 
была направлять и упро-
щенные — как «обычные» 
НКО. Это первый подоб-
ный штраф организа-
ции-иноагента — и он мо-
жет стать началом но-
вой тактики Минюста, по-
лагают опрошенные „Ъ“ 
юристы. Эксперты над-
еются, что кейс «Руси си-
дящей» будет рассмо-
трен Верховным и Кон-
ституционным судами — 
и они внесут ясность в во-
просе отчетности.

Напомним, «Русь сидя-
щая» — проект благотво-
рительного Фонда помощи 
осужденным и их семьям, 
который с 2018 года нахо-
дится в реестре иноагентов. 
Руководитель организации 
Ольга Романова (с 2017 года 
проживает в Германии, куда 
уехала, опасаясь уголовно-
го преследования в связи 
с заявлением руководства 
ФСИН о хищении средств, 
выделенных на лекции, ко-
торые не были проведены) 
сама попросила Минюст 
включить фонд в реестр, по-
скольку он получил от Евро-
комиссии грант на создание 
сети юридических клиник 
для помощи заключенным. 
С тех пор НКО направля-
ла федеральному ведомст-
ву два вида отчетов — как 
благотворительная органи-
зация и как иноагент. Но 
в августе 2021 года Минюст 
заявил, что нужно было сда-
вать еще один отчет — тот 
же, что готовят «обычные» 
НКО, не признанные иноа-
гентами. Он менее подроб-
ный и содержит те же сведе-
ния, что «иноагентский», но 
его направляют в столичное 
управление ведомства.

За отсутствие «обычного» 
отчета московское управ-
ление Минюста составило 
протокол по ст. 19.7 КоАП 
РФ («Непредставление све-
дений»). Ранее глава юриди-
ческого департамента «Руси 

сидящей» Ольга Подопле-
лова указывала „Ъ“, что за 
три года у министерства ни 
разу не возникло претензий 
к фонду из-за отчетов. Госпо-
жа Подоплелова подчерки-
вала, что «иноагентская» 
отчетность более подроб-
ная и уже содержит «обыч-
ные» сведения. Тем не ме-
нее в Минюсте подтвердили 
„Ъ“, что протокол составлен 
за непредставление именно 
«обычной», а не «иноагент-
ской» отчетности.

«В протоколе указано, 
что фонд не представил 
в московский Минюст „от-
чет о продолжении дея-
тельности“. Но такого от-
чета не существует, он не 
предусмотрен ни федераль-
ным законом, ни приказа-
ми ведомства,— рассказал 
„Ъ“ адвокат фонда Лео-
нид Абгаджава.— В среду 
в суде представитель Миню-
ста сказал, что они имели 
в виду нечто другое — обыч-
ные отчеты НКО. Однако 
путаница с формулой об-
винения уже возникла. 
Получается, что Минюст 
разъясняет суду подробно-

сти претензий уже в про-
цессе производства, а суд 
принимает формальное 
решение». Тем не менее ми-
ровой судья оштрафовал 
НКО на 3 тыс. руб. «Подход 
был формальным: нет от-
чета, значит, штраф»,— го-
ворит адвокат. По его сло-
вам, Минюст не пытался 
разрешить проблему без 
суда: «Мы могли бы решить 
этот вопрос в течение су-
ток, если бы получили пре-
дупреждение. Но Минюст 
сразу начал с привлече-
ния к административке. 
Претензии к нам находят-
ся в бюрократической пло-
скости, и мы считаем нес-
праведливым привлечение 
к административной от-
ветственности, для нас это 
принципиально».  Юри-
сты фонда намерены обжа-
ловать штраф, а если апел-
ляция будет проиграна, 
подавать жалобу либо в кас-
сацию, либо сразу в ЕСПЧ.

Кейс «Руси сидящей» дол-
жен дойти до Верховного 
и Конституционного судов 
России, считает эксперт по 
регулированию деятельнос-

ти НКО, юрист Максим Оле-
ничев. Он пояснил „Ъ“, что 
отчетность «иноагентов» пе-
ред Минюстом определяет-
ся в ч. 3 ст. 32 ФЗ «Об НКО». 
Однако там нет четкого ука-
зания, нужны ли дополни-
тельно «обычные» отчеты. 
По словам эксперта, штраф 
«Руси сидящей» — первый 
известный случай. «Чтобы 
появилось четкое судебное 
толкование этой нормы, 
а у других НКО-иноаген-
тов появилась определен-
ность, нужны разъяснения 
ВС и КС. Ведь не исключе-
но, что в рамках общей по-
литики Минюста сейчас 
могут возникнуть анало-
гичные административные 
иски к другим НКО из рее-
стра иноагентов»,— сказал 
господин Оленичев.

Леонид Абгаджава на-
помнил, что параллельно 
Минюст и «Русь сидящая» 
судятся из-за логотипа фон-
да — двуглавого орла с кан-
далами и дубинкой в ла-
пах, одетого одновременно 
в тюремную робу и форму 
надзирателя. Как сообщал 
„Ъ“, Министерство юсти-

ции увидело в этом оскор-
бление государственного 
символа. Максим Олени-
чев в свою очередь отметил, 
что многие НКО-иноагенты 
привлекаются к админист-
ративной ответственности 
по разным поводам; он счи-
тает, что эта тенденция бу-
дет развиваться. Господин 
Оленичев напомнил, в част-
ности, о недавнем измене-
нии закона «Об НКО», всту-
пившем в силу 3 октября: 
«Иноагенты будут обяза-
ны представлять в Минюст 
сведения о своих програм-
мах — образовательных 
или правозащитных про-
ектах, на которые получают 
финансирование. Минюст 
сможет запрещать такие 
программы, а если НКО от-
кажется, закрывать проект, 
Минюст будет иметь право 
потребовать ликвидации 
всей НКО через суд». Юрист 
отметил, что новые фор-
мы отчетности НКО-иноа-
гентов содержатся в проек-
те приказа Минюста, а сам 
приказ «заработает в марте 
2022 года».

Мария Старикова

Насилие с повторяющимися 
обстоятельствами
Госдума рассмотрит ужесточение нормы о домашних побоях

Правительство внесло в Госду-
му законопроект об ужесточении 
ответственности за нанесение 
побоев — это сделано во испол-
нение постановления Конститу-
ционного суда по делу о домаш-
нем насилии. Судьи требовали 
закрыть пробел в законодатель-
стве, при котором наказание за 
третий эпизод побоев получает-
ся более мягким, чем за второй. 
Однако авторы законопроекта 
существенно расширили пере-
чень статей УК, при которых «ад-
министративные» побои повле-
кут уголовную ответственность. 
При этом правительство полно-
стью проигнорировало указание 
КС о создании компенсаторно-
го механизма для потерпевших. 
Верховный суд (ВС) усомнился 
в необходимости расширитель-
ного толкования постановления 
Конституционного суда.

Поводом для внесения измене-
ний в ст. 116.1 УК РФ (нанесение по-
боев лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию) стало 
постановление Конституционного 
суда по делу Людмилы Саковой. Ее 
систематически избивал брат Ген-
надий Саков, которого в 2018 году 
привлекли к административной, 
а затем и к уголовной ответствен-
ности. В октябре 2019 года, имея 
неснятую и непогашенную суди-
мость, мужчина вновь нанес побои 
сестре. За это он отделался «адми-
нистративкой»: мировой судья от-
казался сразу применить уголов-
ную статью. Как рассказывал „Ъ“, 
Конституционный суд заявил, что 
третий эпизод насилия не может 
предусматривать меньшую ответст-
венность, чем второй. Он признал 
ст. 116.1 УК РФ неконституцион-
ной как не обеспечивающую сораз-

мерную уголовно-правовую защиту 
личной неприкосновенности и ох-
рану достоинства граждан от наси-
лия. КС рекомендовал изменить 
Уголовный кодекс таким образом, 
чтобы при вынесении наказания 
суд учитывал не только привлече-
ние к административной ответ-
ственности в прошлом, но и при-
говоры за другие совершенные 
преступления — в частности те, где 
побои выступают составообразую-
щим признаком.

Но правительство решило, что 
КС формулировал позицию «приме-
нительно к конкретной ситуации». 
И расширило перечень статей, по-
сле которых человека можно при-
влечь к ответственности по ст. 116.1 
УК РФ. К ним отнесли любые пре-
ступления, «совершенные с при-
менением насилия». «На устойчи-
вость противоправного поведения 
совершившего побои лица указыва-
ет не только факт повторного совер-
шения им аналогичного по объек-
тивным признакам преступления, 
но и других преступлений, элемен-
том объективной стороны которых 
выступает насилие»,— говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту. Его авторы отмечают, 
что повторное совершение «запре-
щенного законом деяния» говорит 
не только о «повышенной степе-
ни общественной опасности», но 
и о «недостаточности использован-
ных уголовно-правовых средств для 
предотвращения рецидива».

Заместитель председателя Вер-
ховного суда РФ Владимир Давыдов 
дал отзыв на законопроект. Он об-
ращает внимание, что инициатива 
правительства относится не только 
к причинению физического вреда. 
К «насильственным» и сопряжен-
ным с ними составам можно отне-

сти случаи психического насилия 
(например, доведение до самоубий-
ства, ст. 110 УК РФ) или неисполне-
ния обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего (ст. 156 УК 
РФ). По его мнению, такой «разбег 
статей» требует дополнительного 
обсуждения, чтобы понять, соот-
носится ли он с правовой позици-
ей КС. Поскольку в постановлении 
суда было сказано лишь о составах, 
сопряженных с побоями.

Вызывают беспокойство у госпо-
дина Давыдова и сложности с при-
менением законопроекта. Если он 
будет принят, «в каждом конкрет-
ном случае потребуется устанав-
ливать, было ли сопряжено ука-
занное в перечне преступление, за 
которое у лица имеется судимость, 
с применением насилия». Партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper 
Екатерина Тягай напоминает, что 
законодательство РФ не содержит 
комплексного определения поня-
тия «насилие» и его классификации 
по видам. А в законопроекте нет ни-
какой конкретизации «насилия».

Отметим, что в постановлении 
КС рекомендовал создать компен-
саторный механизм для потерпев-
ших, в чьих делах статья УК приме-
нялась аналогично делу Людмилы 
Саковой. Но в правительственном 
законопроекте это положение иг-
норируется. В июне группа право-
защитников и юристов направила 
в МВД и правительство предложе-
ния по доработке ст. 116.1 УК РФ. 
Среди прочего, они предполага-
ли выплату потерпевшей стороне 
единовременной компенсации за 
счет бюджета России. Но МВД сосла-
лось на Гражданский кодекс: «Закре-
пленный в нем правовой механизм 
исходит из принципа личной ответ-
ственности и позволяет обеспечить 

компенсацию причиненного вреда 
именно со стороны лица, его при-
чинившего».

Екатерина Тягай считает, что 
правительственный законопро-
ект — необходимый шаг в борьбе 
с проблемой насилия. «Важно, что от-
дельные формулировки свидетель-
ствуют о признании особой опасно-
сти повторяющегося насилия, что 
особенно значимо в разрезе борь-
бы с семейно-бытовым насилием 
в России,— говорит юрист.— Однако 
само по себе внесение таких измене-
ний не будет являться полноценным 
решением проблемы. Ведь нормы 
УК предусматривают меры конечно-
го реагирования, но не предотвра-
щения насилия, а потому реально 
не защищают жертв». Руководитель 
Центра защиты пострадавших от до-
машнего насилия адвокат Мари Дав-
тян также считает, что проект закона 
о повторных побоях не имеет отно-
шения к закону о профилактике до-
машнего насилия.

Юрист Дарьяна Грязнова видит 
нелогичность в ситуации, когда дела 
о преступлениях, предусмотренных 
ч. 2 ст. 116.1 УК РФ, будут считаться 
уголовными делами публичного об-
винения, в то время как уголовные 
дела о преступлениях, предусмо-
тренных ч. 1 ст. 116.1 УК РФ, будут 
по-прежнему относиться к катего-
рии частных. Напомним, их можно 
прекратить, если потерпевшая сто-
рона заберет заявление из правоох-
ранительных органов или в случае 
примирения сторон в суде. Госпожа 
Грязнова отмечает, что такой подход 
не согласуется с тенденциями раз-
вития российского уголовного зако-
нодательства, а также противоречит 
международным стандартам.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Покров  
Пресвятой Богородицы
Поздравляю читателей и сотрудников газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Покрова 
Пресвятой Богородицы! 

Если бы каждая евангельская доброде-
тель имела свой день празднования, то По-
кров Божией Матери являлся бы самым 
лучшим поводом для прославления над-
ежды. В этот день вспоминается событие, 
когда над христианским городом нависла 
неминуемая угроза разорения и никакие че-
ловеческие усилия уже не могли остановить 
завоевателей. Верующим оставалось лишь 
молиться и надеяться на Господа и Его 
Пречистую Матерь. И их надежда не была 
посрамлена. В этом суть сегодняшнего 
торжества. 

Такое бывает и в нашей жизни. Во время 
искушения, когда тяготение к греху осажда-
ет сердце с такой силой, что сам человек 
уже не в силах сохранить от разорения 
добродетель, помогает только надежда 
на помощь Царицы Небесной и горячая 
просьба к Ней защитить от невидимых 
врагов. Так через преодоление греховных 
привычек человек постепенно приобретает 
навык в молитве и укрепляется в добродете-
лях, включая и те, что невозможны человеку, 
но не Господу (ср. Мк. 10:27). Святи-
тель Филарет Московский пояснял, что 
христианская надежда — это молитвенное 

успокоение сердца в Боге с уверенностью, 
что Он непрестанно заботится о нашем спа-
сении и непременно дарует вечное счастье 
всем, кто трудится над исполнением Его 
заповедей блаженств (см. Мф. 5, 3–9).

Богородица осуществила все, что запо-
ведал Господь, и прошла путем крестоноше-
ния по Его слову: «Кто любит сына или дочь 
более, нежели Меня, не достоин Меня; и кто 
не берет креста своего и следует за Мною, 
тот не достоин Меня» (Мф. 10:37–38). 
Безропотно приняла Она даже крестный 
подвиг Своего Сына. Когда у нас наступа-
ют лишения и скорби, полезно помнить, 
как Пресвятая Дева, давшая плоть Сыну 
Божию, при Кресте Его лишилась всего. 
Как сироту поручил Ее Христос любимому 
ученику: «Се матерь твоя» (Ин. 19:27). 
Только надежда давала силы Деве Марии 
выстоять у Креста и не отчаяться в горе, 
видя мучительную смерть Своего Сына. 
Ее непостижимое упование на Бога, на Его 
премудрость и благость восторжествовало 
в день Христова воскресения и принесло 
Ей великую радость. Христианской надежде 
сегодня учимся у Пречистой Девы и мы. 
Упованием на Бога, на Его благую помощь 
и постоянную заботу о нашем спасении 
мы можем без опасений богатеть как ника-
ким земным сокровищем. 

Поздравляя всех с праздником Покрова 
Божией Матери, сердечно желаю всем 
читателям и сотрудникам газеты обрести 
то великое счастье, которое дает твердое 
упование на Бога. Ведь Бог есть, мы только 
должны принять его в свое сердце. Такого 
человека ничто не устрашает в жизни, ведь 
надеждой он прозревает будущее, где Го-
сподь Иисус Христос грядет в Свое Второе 
и Славное Пришествие «воздать каждому 
по делам его» (Откр. 22, 12).

Климент,
митрополит  
Калужский  
и Боровский

Закрыли тетради, 
достаем экспресс-тест
В Москве стартовал эксперимент 
по массовой диагностике школьников 
на коронавирус

Сегодня в десяти школах Москвы 
начали тестировать учеников на 
COVID-19. Если практика окажет-
ся успешной, власти города рас-
смотрят возможность такого те-
стирования и в других образова-
тельных организациях. Мэрия 
считает, что такие проверки мо-
гут стать альтернативой дистан-
ционному обучению. Родители 
школьников отреагировали не-
однозначно: одни считают, что 
это защитит их семьи от болез-
ни, другие настаивают на добро-
вольности процедуры.

Московские департаменты здра-
воохранения и образования под-
писали приказ о тестировании на 
коронавирус школьников и воспи-
танников детских садов. Как заявил 
столичный оперштаб, это было сде-
лано «с учетом ухудшившейся эпиде-
миологической обстановки, чтобы 
максимально снизить риски забо-
левания и распространения инфек-
ции». В эксперименте примут учас-
тие школы №548, 1363, 2123, 2030, 
57, 962, 1788, 1253, «Покровский 
квартал» и «Дмитровский». Ученики 
1–11-х классов и воспитанники до-
школьных групп будут сдавать экс-
пресс-тесты на COVID-19 раз в две не-
дели. По оценкам оперштаба, всего 
эта процедура затронет около 40 тыс. 
детей. Когда эксперимент закончит-
ся, столичные власти рассмотрят 
возможность организации тестиро-
вания и в других образовательных 
организациях, сообщила в среду 
вице-мэр Москвы Анастасия Рако-
ва. «Мы видим, что в условиях роста 
заболеваемости ряд регионов пере-
ходит на дистанционное обучение. 
Мы понимаем, что это крайняя мера, 
которую никто в городе не хочет до-
пустить, и мы отрабатываем другие 
возможные механизмы»,— заявила 
Анастасия Ракова.

В мэрии напоминают про рост за-
болеваемости среди этой возрастной 
категории. Дети переносят болезнь 
в легкой форме или бессимптомно, 
заявила Анастасия Ракова, при этом 
они почти в 1,5 раза чаще, чем взро-
слые, передают инфекцию родст-
венникам. За последний месяц, по 
официальным данным, в Москве 
заболело в 2,5 раза больше детей 
школьного возраста, чем за прошед-
ший. Причем только за последние 
две недели число заболевших выро-
сло на 42%. За месяц было госпита-
лизировано более 280 детей, а всего 
с начала пандемии 180 тыс. москви-
чей младше 18 лет заразились коро-
навирусом. Ранее министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко сообщил, 
что дети 6–17 лет составляют 12–13% 
всех болеющих COVID-19 в России.

В оперштабе уточнили, что в до-
школьных группах тестирование бу-
дут проводить в удобное время в те-
чение дня. В школьных классах — во 
второй половине урока или во вре-
мя классного часа. Процедура, по 
оценке оперштаба, займет до 25 ми-
нут. Школа сама решает, кто будет со-
бирать биоматериал: это могут быть 
и учителя, и приглашенные медра-
ботники, и сами родители — они 

должны прийти в «рамках установ-
ленного графика». Старшеклассни-
ки могут сделать тест самостоятель-
но под наблюдением учителя. Если 
родители отказываются от экс-
пресс-диагностики, они могут раз 
в две недели приносить результаты 
отрицательного ПЦР-теста ребенка, 
сданного в поликлинике или част-
ной клинике.

При этом положительный экс-
пресс-тест еще не означает, что ре-
бенка признают заболевшим. Детей 
с подозрительными результатами от-
правят домой, предварительно опо-
вестив родителей. В течение суток по-
ликлиника пришлет врача, который 
проведет еще одно экспресс-тестиро-
вание и возьмет ПЦР. Если и эти ана-
лизы окажутся положительными, 
диагностику проведут всем членам 
семьи, а класс переведут на 14-днев-
ное дистанционное обучение.

Доцент кафедры инфекционных 
болезней РУДН Сергей Вознесен-
ский положительно относится к экс-
перименту. Он обращает внимание, 
что, по официальной статистике, из 
вновь выявленных больных коро-
навирусом в России только около 
7–8% — бессимптомные носители. 
«На самом деле, если основываться 
на научных данных, носителей долж-
но быть больше. По некоторым источ-
никам, они могут составлять 50–60% 
от числа инфицированных»,— ска-
зал „Ъ“ господин Вознесенский. Если 
эксперимент окажется удачным, 
то он должен быть расширен на все 
учебные заведения, а «может быть, 
и на муниципальные предприятия», 
считает эксперт.

«Я не думаю, что найдется мно-
го учителей, которые будут принци-
пиальными противниками тестиро-
вания как такового. Но я думаю, что 
будет много вопросов по организа-
ции»,— сказал сопредседатель про-
фсоюза «Учитель» Всеволод Луховиц-
кий. По его мнению, педагоги не 
должны проводить экспресс-тести-
рование — это дело медиков.

Директор по развитию Нацио-
нальной ассоциации родителей Ма-
рианна Шевченко поддерживает 
идею массовой диагностики школь-
ников: «Это война с коронавирусом, 
а на войне все средства хороши». 
«Вполне нормальной» инициативу 
назвал исполнительный директор 
«Союза отцов» Юрий Соленов. Он вы-
разил надежду, что результаты экспе-
римента приведут к распростране-
нию практики на другие школы.

Движение «Родители Москвы» (ра-
нее выступало против введения ди-
станционного режима обучения), на-
против, намерено бороться против 
школьной диагностики. «Любые та-
кие действия могут быть только на 
добровольной основе. Отказ от них 
ни в коем случае не может являться 
причиной недопуска к занятиям»,— 
сказала „Ъ“ председатель движения 
Илона Менькова. По ее словам, «во 
многих школах» часть родителей под-
писывает заявление на имя директо-
ра об отказе от такого тестирования.

Наталья Костарнова,  
Анастасия Курилова

Руководитель «Руси сидящей» (внесена в список иноагентов) Ольга Романова должна будет  
отправлять Минюсту еще больше писем  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Главное — не Виктория, а участие
Как заместителя госсекретаря США принимали в Москве и к чему это приведет

Завершившийся в среду визит заместителя гос
секретаря США Виктории Нуланд в Москву был 
«полезным», «конструктивным» и «предметным». 
Так его характеризовали в МИД РФ и Госдепарта
менте США. Между тем по ключевым проблемам 
двусторонней повестки, включая «дипломати
ческие войны», прорывов достичь не удалось. 
 Более того, стороны признают, что кризису еще 
есть куда развиваться.

Отношения России с действующей администра-
цией США «вполне конструктивные». Об этом в сре-
ду в ходе форума «Российская энергетическая неде-
ля» заявил президент РФ Владимир Путин (подробнее 
см. на стр. 1). «В целом у меня рабочие, достаточно, на 
мой взгляд, устойчивые отношения сложились с пре-
зидентом (США Джо.— „Ъ“) Байденом»,— подчеркнул 
российский лидер. Обсуждение дальнейших контак-
тов с его американским коллегой, как отметил прези-
дент, стало одной из тем повестки визита Виктории Ну-
ланд в Москву.

Замгоссекретаря США прибыла в российскую столи-
цу в понедельник. До переговоров, как сообщил в Twit-
ter пресс-секретарь американского посольства в Мо-
скве Джейсон Ребхольц, она наслаждалась «бабьим 
летом» в Спасо-хаусе — резиденции посла вблизи Арба-
та. Во вторник госпожа Нуланд провела почти двухча-
совой разговор с заместителем главы МИД РФ Сергеем 
Рябковым и заместителем главы Минобороны РФ Алек-
сандром Фоминым, а в среду встретилась с помощни-
ком президента РФ Юрием Ушаковым и заместителем 
главы администрации российского лидера Дмитрием 
Козаком.

Переговоры с российскими коллегами госпожа Ну-
ланд и Белый дом комментировали скупо, называя 
их «продуктивными», «полезными» и «конструктив-
ными». «Мы по-прежнему привержены стабильным 
и предсказуемым отношениям»,— передал слова заме-
стителя госсекретаря пресс-секретарь посольства США.

Более откровенным в оценках визита замгоссекре-
таря США был пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. «Не нужно сетовать на то, что сразу не 
получается выйти на какие-то прорывные договорен-
ности,— сказал он в среду.— Слишком большие у нас 
в двусторонних отношениях авгиевы конюшни. Их не 
разгребешь так сразу». Тем не менее подобные контак-
ты, по словам господина Пескова, «своевременны и не-
обходимы» и идут в продолжение «духа Женевы», то 
есть договоренностей, достигнутых президентами РФ 
и США на четырехчасовой встрече 16 июня.

Темы переговоров Виктории Нуланд в МИД РФ во 
многом совпадали с «женевскими». «Обсуждалась те-
матика глобальной региональной безопасности, в том 
числе с учетом второго раунда российско-американ-
ского диалога по стратегической стабильности»,— 
рассказал господин Рябков «Интерфаксу». Кроме того, 
по его словам, «углубленно» обсуждались Афганис-
тан и ответственность Вашингтона за сложившуюся 
в этой стране ситуацию. Глава пресс-службы Госдепар-
тамента США Нед Прайс также сообщил, что на перего-
ворах поднимались тема ядерной программы Ирана, 
вопросы кибербезопасности. «Разговор был предмет-
ным, деловым, и, несмотря на трудности, картина не 
может быть названа однозначно мрачной, она доста-
точно нюансированная»,— охарактеризовал перегово-
ры Сергей Рябков, при этом предупредив: продолже-

ние Вашингтоном «конфронтационной линии» может 
привести к дальнейшей деградации отношений.

Наиболее острым в повестке ожидаемо стал вопрос 
работы загранпредставительств России и США на тер-
ритории друг друга. В МИД РФ указали, что уделили ему 
«особое внимание». Поводов для оптимизма в контекс-
те «дипломатических войн» не появилось. Ярким пока-
зателем реального положения дел стал «визовый раз-
мен». Заместитель госсекретаря США — фигурантка 
черного списка РФ — смогла приехать в Москву только 
после того, как и. о. замдиректора департамента МИД 
России по вопросам нераспространения и контроля 
над вооружениями Константину Воронцову согласи-
лись выдать американскую визу. Фоном же для визита 
стало жесткое требование американских конгрессме-
нов (как демократов, так и республиканцев) к Джо Бай-
дену выслать из страны 300 российских дипломатов, 
если Москва не пойдет на уступки по установлению па-
ритета по штатам посольств.

По итогам переговоров Сергей Рябков не исключил, 
что «посольский конфликт» может обернуться полной за-
морозкой работы дипмиссий РФ и США. «Такой вариант 
при наихудшем развитии мы не можем исключать, но, 
подчеркиваю, мы хотели бы этого избежать»,— сказал он 
«РИА Новости». В качестве подтверждения конструктив-
ного настроя в МИД РФ предложили снять все ограниче-
ния по дипмиссиям за несколько последних лет.

От Вашингтона четкого ответа пока не последовало, 
но вряд ли он будет положительным. «Должна быть гиб-
кость с российской стороны, если мы хотим достичь 

справедливого соглашения (в конфликте с дипмиссия-
ми.— „Ъ“), и это именно то, чего мы добиваемся»,— на-
стаивал господин Прайс. Констатировав, что «большого 
прогресса» достичь не удалось и есть «риск дальнейше-
го обострения напряженности», он сообщил: будет про-
веден еще один раунд переговоров, но уровнем ниже.

По словам замдиректора Центра комплексных ев-
ропейских и международных исследований НИУ ВШЭ 
Дмитрия Суслова, комплексно на техническом уровне 
проблему не решить — нужно политическое решение 
на самом высоком уровне. «А оно вряд ли будет в бли-
жайшей перспективе. Сегодня такая атмосфера в россий-
ско-американских отношениях и внутри США, что ни 
одна из сторон не может пойти на уступки»,— сказал экс-
перт „Ъ“. Похожего мнения придерживается директор 
Московского центра Карнеги Дмитрий Тренин: «В аме-
риканском Конгрессе по-прежнему сильно негативное 
отношение к России. Считается, что российские дип-
представители вовлечены в шпионскую деятельность».

В целом же эксперты отмечают: важны не конкрет-
ные договоренности, а сам факт визита. «Обе стороны 
проявили гибкость, понимая необходимость диалога, 
чтобы реализовать общую задачу Москвы и Вашинг-
тона по предотвращению дальнейшей эскалации от-
ношений»,— сказал господин Суслов. Аналогичной 
точки зрения придерживается старший научный со-
трудник исследовательской корпорации RAND Сэмю-
эл Чарап. «От такого „разового“ приезда не стоит ждать 
прорывов, учитывая, на сколь низком уровне находят-
ся двусторонние отношения,— сказал эксперт „Ъ“.— 
Важно, что диалог интенсифицируется — это первый 
визит представителя США столь высокого уровня в Мо-
скву с начала президентского правления Джо Байдена».

Марина Коваленко

Армения перешла  
в дипломатическое 
контрнаступление
Ереван пытается убедить всех,  
что карабахский конфликт  
далек от решения

Вдохновившись возникшими противоречиями  между 
Азербайджаном и Ираном, власти Армении значитель
но активизировали дипломатические усилия, главная 
цель которых — убедить максимальное число стран, 
что карабахский вопрос вовсе не решен, как утвержда
ют в Баку. Главным событием в цепочке международ
ных контактов стала встреча премьера Армении Никола 
Пашиняна с президентом РФ Владимиром Путиным, ко
торая, по данным „Ъ“, продлилась больше трех часов.

С приближением годовщины окончания Второй кара-
бахской войны (9 ноября) Армения развернула беспреце-
дентную дипломатическую активность, стремясь доказать, 
что история противостояния не закончена. Одним из глав-
ных шагов на этом пути стал визит премьера Армении Ни-
кола Пашиняна в Москву во вторник, 12 октября. «Встреча 
(с президентом РФ Владимиром Путиным.— „Ъ“) была весь-
ма продуктивной. Обсудили как двустороннюю повестку, 
так и ситуацию в регионе. Продолжим контакты для реали-
зации достигнутых договоренностей»,— написал в Twitter 
уже после полуночи Никол Пашинян. Источник „Ъ“ в гос-
структурах Армении уточнил, что разговор лидеров про-
должался около трех часов, а «в повестку были включены 
вопросы региональной безопасности в свете обострения от-
ношений между Ираном и Азербайджаном, урегулирование 
нагорно-карабахского конфликта и разблокирование транс-
портных коммуникаций в рамках выполнения трехсторон-
них договоренностей (лидеров РФ, Армении и Азербайджа-
на.— „Ъ“) от 9 ноября прошлого года и 11 января текущего».

В Ереване по итогам переговоров с Владимиром Пути-
ным ожидают положительных сдвигов по волнующим Ар-
мению вопросам — особенно касающимся восстановления 
обороноспособности страны и обеспечения ее безопасно-
сти. А активизацию дипломатических усилий объясняют 
тем, что, по словам источника „Ъ“, «наконец удалось прео-
долеть коллапс государственного аппарата, пребывавшего 
в этом состоянии после прошлогодней войны». «После не-
давних досрочных парламентских выборов МИД и оборон-
ное ведомство начали активно работать. Так, они стремятся 
заручиться поддержкой Ирана, Индии и России по вопросу 
создания коридора Север—Юг — альтернативы азербайд-
жанскому проекту так называемого Зангезурского коридо-
ра, призванного установить сухопутную связь южных райо-
нов Азербайджана с Нахичеванским анклавом»,— пояснил 
информированный источник.

У собеседника „Ъ“ в Баку, политолога Фархада Маммадо-
ва, иной взгляд на переговоры в Москве. «Думаю, что в Мо-
скве Пашиняна пытаются убедить пойти на открытие ком-
муникаций, потому что чем дольше армянская сторона 
затягивает этот процесс, тем больше появляется игроков, ко-
торые могут его сорвать,— считает господин Маммадов.— 
Легальных причин тормозить процесс у Пашиняна больше 
нет: и парламентские выборы, и формирование правитель-
ства позади. А России нужны реальные результаты, потому 
что в противном случае ее статус уникального посредника 
окажется под вопросом».

Одной Россией дипломатическая активность Армении 
не ограничивается. На фоне визита господина Пашиняна 
в Москву в столицу Армении прилетел глава МИД Индии 
Субраманиям Джайшанкар. Хотя об этом не слишком широ-
ко известно, между Арменией и Индией есть немало связей. 
Например, многие индийские студенты едут в Ереван за до-
статочно дешевым и качественным высшим образованием. 
Кроме того, Азербайджан считает одним из своих ближай-
ших союзников Пакистан, у которого с Индией более чем по-
лувековой конфликт вокруг штата Джамму и Кашмир. Ара-
рат Мирзоян отметил, что армянская сторона «высоко ценит 
заявление МИД Индии в мае этого года о необходимости вы-
вода вооруженных сил Азербайджана с суверенной терри-
тории Армении» (в Баку не считают, что вторглись на армян-
скую территорию). Господин Джайшанкар, в свою очередь, 
на переговорах особо обратил внимание на «заинтересован-
ность Армении в использовании иранского порта Чабахар, 
проект которого развивает Индия». 

Не обошлось и без контактов с самим Ираном, который 
сейчас в Армении воспринимают как союзника в противо-
стоянии с Азербайджаном. Тем более что иранские власти 
делают очень выгодные для Еревана заявления. «Иран в от-
ношениях с соседями руководствуется политикой добро-
соседства, в то же время никогда не допустит размещения 
вдоль границ страны террористов и сил, провоцирующих 
войну»,— заявил в среду генпрокурор Ирана Мохаммад Джа-
фар Монтазери, который посетил Ереван и встретился с вер-
нувшимся из Москвы Николом Пашиняном.

Завкафедрой иранистики факультета востоковедения 
Ереванского госуниверситета Вардан Восканян напомнил 
„Ъ“, что Иран и Россия были в числе небольшой группы 
стран, которые еще во время 44-дневной войны говорили 
о наличии в Карабахе террористов, принимающих участие 
в боевых действиях со стороны Азербайджана. Вспоминать 
об этом сейчас, по мнению господина Восканяна, Тегерану 
выгодно по двум причинам: «Во-первых, это легитимный 
повод для осуществления трансграничных антитеррористи-
ческих военных операций — это осознают в Азербайджане, 
и это его беспокоит. Во-вторых, Иран понимает, что терро-
ристы в регион были переброшены по инициативе Турции. 
Поэтому заявление сделано, чтобы оказывать давление на 
Турцию и подорвать азербайджано-турецкую идею проклад-
ки так называемого Зангезурского коридора».

Впрочем, не исключено, что скоро кризис в отношени-
ях Азербайджана и Ирана пойдет на спад. Во всяком случае, 
министры иностранных дел этих стран Джейхун Байрамов 
и Хосейн Амир-Абдоллахиан уже созвонились, чтобы обсу-
дить возникшие проблемы.

Кроме того, господин Байрамов в скором времени должен 
встретиться со своим армянским коллегой Араратом Мирзо-
яном. Во всяком случае, так утверждает армянский министр, 
поясняя: договоренность была достигнута на полях Генас-
самблеи ООН. По данным „Ъ“, господа Мирзоян и Байрамов 
могут увидеться уже в четверг в Минске, где пройдет заседа-
ние глав МИДов стран СНГ. Кроме того, Ереван связывает над-
ежды с визитом в регион сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ, который может состояться в ближайшее время.

Впрочем, Фархад Маммадов убежден, что поднять глав-
ный вопрос — о будущем статусе Нагорного Карабаха — у ар-
мянской стороны не получится. «Логика Баку заключается 
в том, что армяне Карабаха входят в юрисдикцию Азербай-
джана, и обсуждать их с Арменией мы не будем. Последним 
документом, где слова „Карабах“ и „Армения“ упоминались 
вместе, стало трехстороннее соглашение от 9 ноября,— уве-
рен собеседник „Ъ“.— Больше такого документа представи-
тели Азербайджана не подпишут».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Заместитель госсекретаря США  
Виктория Нуланд вихрем пронеслась 
по высоким кабинетам Кремля и МИДа   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

МИДами по войне писано
Саммит по Донбассу могут заменить переговорами  
министров иностранных дел «нормандской четверки»

Лидеры стран «нормандского формата» не смогли 
согласовать проведение саммита по Донбассу, 
выяснил „Ъ“. Договоренности по итогам встре
чи двухлетней давности в Париже не выполнены, 
а собираться ради того, чтобы собраться, Москва 
не согласна. Пока решено ограничиться перего
ворами на уровне глав МИД Германии, России, 
 Украины и Франции — чтобы они, а не главы госу
дарств, проводили безрезультатную встречу.

На этой неделе был организован, возможно, послед-
ний в текущем году переговорный рывок в «норманд-
ском формате» с целью организовать встречу на выс-
шем уровне. 11 октября сначала на троих, в режиме 
видеоконференции, поговорили канцлер Германии 
Ангела Меркель, президент Франции Эмманюэль Ма-
крон и президент Украины Владимир Зеленский. За-
тем немецкий и французский лидеры созвонились 
с российским президентом Владимиром Путиным.

Вопрос проведения саммита, который под занавес 
карьеры на посту канцлера хотела бы успеть провести 
в Берлине Ангела Меркель, был во время дискуссий ос-
новным. Саммит упоминается в пресс-релизах офиса 
президента Украины и Кремля.

«Обсуждены дальнейшие шаги с целью мирно-
го урегулирования на Донбассе, а также подготовка 
к проведению очередного саммита „нормандской чет-
верки“«,— сообщила украинская сторона. В россий-
ской версии о подготовке встречи речи нет. «Условле-
но продолжить по соответствующим каналам изучение 
предпосылок к возможной организации в случае целе-
сообразности „нормандского“ саммита»,— проинфор-
мировал Кремль.

Таким образом, Киев и Москва по-разному трактуют 
даже процесс переговоров. Первые рассматривают его 
как подготовку саммита, вторые считают лишь изуче-
нием предпосылок для того, чтобы лидеры, в случае це-
лесообразности, собрались.

Как выяснил „Ъ“, процесс пока стоит. Политические 
советники до сих пор не согласовали проект итогов 
возможного саммита, а это ключевой этап его подго-
товки. Исходя из того, что стало известно „Ъ“, имеют-
ся серьезные разногласия не то что по каждому пункту, 
а буквально по каждому предложению в тексте. Напри-
мер, если во франко-германском проекте документа 
предлагается записать, что итоги парижского саммита 
2019 года подлежат полному выполнению без отлага-
тельств, то Москва хочет подчеркнуть: стороны с «глубо-
ким разочарованием констатируют невыполнение со-
гласованных итогов саммита „нормандского формата“ 
9 декабря 2019 года в Париже».

России это важно, чтобы указать, что ответствен-
ность за отсутствие прогресса лежит на Киеве. В сто-
лице Франции Владимир Зеленский обещал, что не 
позднее марта 2020 года «формула Штайнмайера» 
(определяет механизм введения в действие закона об 

особом порядке местного самоуправления в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской областей) будет 
интегрирована в украинское законодательство, состо-
ится разведение сил на трех новых участках линии со-
прикосновения в Донбассе, продолжится разминиро-
вание территорий и обмены удерживаемыми лицами.

Это зафиксировано не только в итоговом документе, 
но и в технической записи бесед четырех лидеров, ко-
торая, по словам участников переговоров с российской 
стороны, тогда велась и сохранилась. Именно с учетом 
этих обещаний украинского лидера Ангела Меркель 
оптимистично заявила, что новый саммит состоится 
в Германии в апреле 2020 года. Прогноз не сбылся.

Во время телефонного разговора Владимира Пу-
тина, Ангелы Меркель и Эмманюэля Макрона рос-
сийский лидер, как сообщил Кремль, «дал принци-
пиальную оценку линии киевских властей, упорно 
уклоняющихся от выполнения как своих обязательств 
по Минским соглашениям, так и договоренностей, до-
стигнутых на предыдущих „нормандских“ саммитах».

По информации „Ъ“, в том числе этим Владимир 
Путин обосновал отсутствие повода для новой встре-
чи. В ответ Германия и Франция предложили органи-
зовать хотя бы встречу министров иностранных дел 
«нормандской четверки», которые в последний раз 
виделись весной 2020 года. Это особых возражений 
у Кремля не вызвало.

Во всяком случае, по данным „Ъ“, российская сторо-
на дала понять немецким и французским партнерам, 
что пусть уж лучше министры проведут безрезультат-
ную встречу, чем лидеры «нормандцев». Если ничего 
в ближайшее время не изменится, то встреча руководи-
телей внешнеполитических ведомств Германии, Рос-
сии, Украины и Франции состоится в ближайшие две 
недели. Она, по сути, будет компромиссной альтерна-
тивой саммиту по Донбассу. Дискуссия о том, где и как 
поговорят министры, уже началась. Один из возмож-
ных вариантов — формат видеоконференции.

На продуктивность переговоров глав МИДов дей-
ствительно вряд ли стоит рассчитывать. Позиции Мо-
сквы и Киева вошли в прямое противоречие. Если 
Россия настаивает на том, что сторонами конфликта 
в Донбассе являются Украина, а также непризнанные 
ДНР и ЛНР, то Киев говорит, что воюет с РФ.

«Вместе с ЕС мы едины в том, что ответственность 
за отсутствие прогресса в мирном урегулировании на 
Донбассе в полной мере лежит на России, которая не-
сомненно является стороной конфликта, что сегодня 
зафиксировано в совместном заявлении»,— заявил во 
время недавнего саммита Украина—ЕС Владимир Зе-
ленский (см. „Ъ“ от 13 октября).

Однако закреплять этот статус Москвы в перего-
ворных документах украинская сторона тоже отка-
зывается. Возможно, потому, что это будет означать 
окончательное разрушение Минских соглашений — 

договоренностей если не о мире, то о перемирии — 
и, как следствие, создание новой реальности, в кото-
рой конфликт может снова разгореться.

Есть и другие развилки. Документальная фиксация 
роли России в конфликте на востоке Украины в качест-
ве его стороны поднимет вопрос о том, закончилась ли 
эта война. Если да, встанет вопрос о том, кто в ней побе-
дил, а кто проиграл — с соответствующими территори-
альными потерями и приобретениями. Если нет, нуж-
но начинать переговоры о том, как войну остановить, 
и работать над мирным договором. Но уже вне суще-
ствующих механизмов вроде «нормандского формата» 
и Трехсторонней контактной группы, которые создава-
лись под Минские соглашения.

На фоне споров о том, кто с кем воюет, Москву посети-
ла замгоссекретаря США Виктория Нуланд (см. материал 
на этой стр.). С замглавы МИД России Сергеем Рябковым 
она 12 октября обсудила вопросы двусторонних отноше-
ний, которые на следующий день поднимала и на пере-
говорах с помощником президента РФ Юрием Ушако-
вым. Встретилась дипломат и с курирующим Донбасс 
и все постсоветское пространство Дмитрием Козаком. 
С ним, говорит информированный источник „Ъ“, разго-
вор шел исключительно о конфликте на востоке Украи-
ны. Но тема саммита в «нормандском формате», участни-
ком которого США не являются, не поднималась.

Господин Козак в коммюнике, поступившем в „Ъ“ 
после встречи с госпожой Нуланд, сообщил: «Состоял-
ся обстоятельный и конструктивный диалог относи-
тельно урегулирования конфликта на юго-востоке Ук-
раины. Подтвердили, что единственной основой для 
урегулирования остаются Минские соглашения. В ходе 
переговоров была подтверждена озвученная в Женеве 
(на июньской встрече президентов Владимира Путина 
и Джо Байдена.— “Ъ“) позиция США, что без согласо-
вания будущих параметров автономии, или, другими 
словами, особого статуса Донбасса в составе Украины 
существенный прогресс в урегулировании конфлик-
та вряд ли возможен. С учетом совпадения подходов по 
этой принципиальной позиции договорились о про-
должении взаимных консультаций».

Позже Виктория Нуланд назвала переговоры с Дмит-
рием Козаком продуктивными, заявив о привержен-
ности Минским соглашениям. Будет ли Донбасс об-
суждаться в формате Козак—Нуланд на постоянной 
основе, как это было, когда Украиной в Кремле зани-
мался Владислав Сурков, пока неясно. По словам со-
беседников, близких к Кремлю, во время переговоров 
Дмитрий Козак и Виктория Нуланд «сверили позиции 
и подтвердили, что дискуссии о причинах и сторонах 
конфликта непродуктивны и закончились с подписа-
нием Минских соглашений».

У Киева на этот счет иное мнение. По крайней 
мере, пока.

Владимир Соловьев



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28140,28 (–90,33)
РТС 1855,11 (–14,83)
FTSE 100 7141,82 (+11,59)

DAX 30* 15249,38 (+102,51)
DJIA* 34380,96 (+2,62)
NASDAQ Composite* 14536,772 (+70,847)

*На 20:25.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.10.21
Австралийский доллар 52,8442
Английский фунт 97,9780
Белорусский рубль 12,9871
Датская крона* 11,1599

Доллар США 71,8577
Евро 83,0028
Индийская рупия** 95,5066
Казахский тенге** 16,8660

Канадский доллар 57,7449
Китайский юань* 11,1490
Норвежская крона* 84,1997
СДР 101,2468

Сингапурский доллар 53,1178
Новая турецкая лира* 79,6437
Украинская гривна* 27,2802
Шведская крона* 81,9685

Швейцарский франк 77,3662
Японская иена** 63,2968
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Так облагалась электросталь
Минфин хочет компенсации за освобождение от акциза

Минфин не согласен про-
сто так освободить электро-
металлургические производ-
ства от акциза на жидкую 
сталь. В рамках дискуссии 
с компаниями министерст-
во предлагает металлургам 
самим найти источник вос-
полнения 23 млрд руб. в год 
выпадающих доходов, кото-
рые возникнут в случае отка-
за от акциза с электростали. 
По мнению аналитиков, воз-
можной жертвой могут стать 
металлурги со значительной 
 угледобычей.

Минфин ведет с российскими 
металлургами дискуссию об осво-
бождении электросталеплавиль-
ных мощностей из-под действия 
акциза на жидкую сталь. Как сооб-
щил 13 октября глава РСПП Алек-
сандр Шохин, Минфин оценил вы-
падающие доходы в случае отказа 
от акциза на электросталь в 23 млрд 
руб. за 2022 год. Господин Шохин 
говорит, что сейчас правительст-
во и бизнес обсуждают, для каких 
предприятий обнулить или сни-
зить ставку акциза. Минфин же 
предложил бизнесу самому опре-
делить, на кого и в какой степени 
будет распространяться акциз.

Акциз на жидкую сталь являет-
ся частью плана по перераспреде-
лению рентных доходов майнин-
га с 2022 года. Ставка акциза будет 
составлять 2,7% от среднемесячной 
экспортной цены на сляб в морских 
портах на юге России, при этом ак-
циз обнуляется при цене сляба ниже 
$300. Только за счет акциза Минфин 

планирует дополнительно собрать 
179,5 млрд руб. за 2022–2024 годы.

В РСПП считают, что попадание 
под акциз электростали наруша-
ет логику повышения налоговой 
нагрузки на рентные компании: 
электрометаллурги не имеют соб-
ственной сырьевой базы и исполь-
зуют в качестве сырья покупной 
лом, цены на который достаточно 
высоки. Поэтому рентабельность 
электрометаллургических компа-
ний гораздо ниже рентабельности 
вертикально интегрированных 

компаний. В письме крупней-
ших предприятий, использующих 
электросталеплавильные мощно-
сти, в адрес первого вице-премь-
ера Андрея Белоусова себестои-
мость электростали оценивалась 
в 42 тыс. руб. на тонну против 
18 тыс. руб. у вертикально интег-
рированных  компаний.

В освобождении электростали 
от акциза, помимо 20 крупнейших 
предприятий сектора (входят в ас-
социацию сталеплавильщиков), за-
интересованы производители труб 

и большое количество мелких ком-
паний, в том числе сталеплавиль-
ные цеха машиностроительных за-
водов, сказал Александр Шохин. По 
его словам, Минпромторг поддер-
живает идею освободить их от акци-
за. «Их больше волнует машиностро-
ение и переделы в металлургии, та 
же трубная промышленность. Цены 
на трубы по заказу „Роснефти“, „Газ-
прома“ рассчитываются по форму-
ле. Если в формулу цены дополни-
тельно вдруг вставить повышение 
из-за акциза, примут ли заказчики 

это повышение? То есть возникает 
проблема исполнения долгосроч-
ных контрактов»,— пояснил Алек-
сандр Шохин.

В ассоциации электрометаллур-
гических предприятий заявили 
„Ъ“, что средняя доходность пред-
приятий отрасли с 2018 года не пре-
вышает 6–8%, а в 2019 году она была 
отрицательной. Там считают, что ак-
циз станет крайне избыточной ме-
рой налогообложения электроме-
таллургической отрасли, которая 
никак не связана с сырьевой рен-
той. Если акциз отменен не будет, 
то, прогнозируют в ассоциации, по-
следствиями станут убытки пред-
приятий и снижение конкуренто-
способности. Источник „Ъ“ среди 
металлургов удивлен подходом 
Минфина: «Разве не государствен-
ная задача — решать вопросы вос-
полнения выпадающих доходов?»

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин 
согласен, что маржинальность элек-
тросталеплавильного производст-
ва существенно уступает показате-
лям интегрированных комбинатов. 
Вероятнее всего, считает эксперт, 
налоговая нагрузка упадет на ком-
пании с мощным угольным сегмен-
том: «Мечел», Evraz и «Северсталь». 
«Уголь остается дорогим, это позво-
лит им достаточно безболезненно 
пережить возросшие ставки акци-
зов. Тем не менее трудно ожидать, 
что кто-либо добровольно захочет 
увеличить свое налоговое бремя без 
дополнительных компенсаций»,— 
полагает Сергей Гришунин.

Евгений Зайнуллин
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Как говорил российский премьер 
Виктор Черномырдин, «не было ни-
когда такого, и вот опять». Эти слова 
целиком описывают ситуацию в де-
партаменте информационной без-
опасности (ДИБ) Банка России, где 
вновь усилился кадровый голод.

По информации двух источников 
„Ъ“, пост начальника центра мони-
торинга и анализа информбезопас-
ности ДИБ покинул Николай Пере-
мышленников, не проработавший 
и полугода. В ЦБ подтвердили эту ин-
формацию. По словам первого заме-
стителя главы ДИБ Артема Сычева, 
в ЦБ «уже начали отбор кандидатов 
на его позицию».

Между тем самой реформе ДИБ не 
исполнилось и года. В начале прош-
лого ноября ФинЦЕРТ — специаль-
ное подразделение Банка России, 
отвечавшее за борьбу с киберри-

сками,— был расформирован, а два 
управления ДИБ превратились в три 
(см. „Ъ“ от 12 ноября 2020 года). На 
рынке реформу восприняли с осто-
рожным оптимизмом, поскольку 
в результате были разнесены в раз-
ные управления мониторинг и над-
зор. До этого получалось, что банк со-
общал об инциденте, а ему за это же 
и «прилетало».

Но несмотря на идеологически 
правильные изменения, ситуация 
не становилась лучше. Большинст-
во сотрудников ФинЦЕРТа уволи-
лись, а новые приходить не спешили. 
К лету недобор рядовых сотрудников 
оценивался в 30%, а на три управле-
ния удалось найти только двух на-
чальников. Центр взаимодействия 
и реагирования возглавил Игорь До-
бровольцев, а центр мониторинга — 
Николай Перемышленников (см. „Ъ“ 
от 23 сентября)

 По иронии судьбы именно по-
следнее управление унаследова-
ло название ФинЦЕРТ, который 
теперь вновь оказался обезглавле-
ным. И текучка кадров явно не на 
пользу делу — на фоне роста актив-
ности кибермошенников банки по-
лучают слишком мало помощи от 
регулятора.

Как говорят мои источники, зна-
комые с ситуацией, причины, по ко-
торой в ДИБ неохотно идут работать 
специалисты, особенно на руководя-
щие должности, банальны — слиш-
ком маленькая зарплата и слишком 
большая ответственность.

Вот и новый начальник ФинЦЕР-
Та продержался на своем посту всего 
четыре месяца, а в управление над-
зора и наблюдения начальник до сих 
пор не найден. По словам Артема Сы-
чева, на эту должность планируется 
взять «внутреннего кандидата».

Как известно, без топлива даже 
самый лучший автомобиль не сдви-
нется с места. Вот и в целом правиль-
но задуманная реформа ДИБа пока 
не «покатила». В данном случае то-
пливом банально выглядят деньги, 
но Банк России, похоже, не теряет 
надежды найти таких кандидатов, 
которые будут готовы биться с ки-
бермошенниками фактически про-
сто за идею.

обсудить 
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Сидр вливают в Минсельхоз
Изготовители напитка хотят статус сельхозпроизводителей

Российские производители 
сидра из яблок, включая ГК 
«Абрау-Дюрсо», просят Минсель-
хоз ускорить решение вопроса 
о придании им статуса сельхоз-
производителей. Это  позволит 
компаниям расширить воз-
можности для продажи и ре-
кламы продукции, а также по-
лучать субсидии на закладку 
садов, что даст стимул для рас-
ширения производства. Пока 
на традиционный сидр прихо-
дится около 5% рынка.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
председателя Национальной ас-
социации производителей тради-
ционного сидра (НАПТС) Алексан-
дра Казакова главе Минсельхоза 
Дмитрию Патрушеву от 12 октября. 
В документе содержится просьба 
ускорить решение вопроса о при-
равнивании производителей тра-
диционного сидра к сельхозпро-
изводителям. НАПТС создана 
только в сентябре и объединяет про-

изводителей сидра «Заповедник», 
ГК «Абрау-Дюрсо», «Яблочный спас» 
и др., которые выпускают напиток 
из плодов. В Минсельхозе коммента-
рий не предоставили.

Как отмечается в письме, исполь-
зующие местный виноград рос-
сийские виноделы имеют статус 
сельхозпроизводителей и могут по-
лучать господдержку, тогда как про-
изводители сидра из местных яблок 
и груш ее лишены. Между тем, отме-
чают в НАПТС, виноград растет толь-
ко в семи регионах РФ, а яблоневые 
и грушевые сады есть в 76 субъектах 
страны. В НАПТС подчеркивают, что 
сидр отнесен к сельхозпродукции 
с 2017 года, годом позже вступи-
ли в силу ГОСТы на традиционный 
сидр из яблок и груш, но до следую-
щего шага — придания его изгото-
вителям статуса сельхозпроизводи-
телей — дело не дошло.

Согласно НАПТС, в 2020 году в РФ 
продано более 56,7 млн л сидра, из 
которых около 10 млн л пришлось 

на импорт, а 3 млн л — на сидр, из-
готовленный в стране традицион-
ным способом. «Потенциал роста 
в сегменте огромен, но без должной 
господдержки его реализация не 
представляется возможной»,— го-
ворится в обращении.

Как поясняет господин Каза-
ков, статус сельхозпроизводителя 
позволит рекламировать сидр на-
равне с российским вином, расши-
рить места продажи за счет ярмарок 
и выставок, а также получать субси-
дии на закладку садов. По его под-
счетам, закладка 1 га сада, который 
будет приносить 20–30 тонн яблок 
в год для производства 10–15 тыс. 
л сидра, обходится минимум в 1 млн 
руб. Господдержка в данном случае 
даст стимул расширять сырьевую 
базу и производство, указывается 
в письме НАПТС.

Президент ГК «Абрау-Дюрсо» Па-
вел Титов отмечает, что произво-
дители традиционного сидра идут 
по уже пройденному российски-

ми виноделами пути. По его сло-
вам, изменение позиционирова-
ния категории с алкогольной на 
сельскохозяйственную позволит 
претендовать в том числе на смяг-
чение налоговых режимов. По сло-
вам Александра Казакова, цель — 
добиться льготной ставки акциза 
для традиционного сидра из яблок. 
В этом году ставка акциза на сидр 
в России находится на уровне 
23 руб. за 1 л.

Председатель комиссии по пи-
воварению «Опоры России» Алек-
сей Небольсин подчеркивает, что 
на рынке сложилась парадоксаль-
ная ситуация: сидр отнесен к сель-
хозпродукции, а его производители 
сельхозпроизводителями не при-
знаны. Между тем, отмечает он, во-
прос дополнительной поддержки 
отрасли становится все более акту-
альным на фоне растущих ставок ак-
цизов и увеличения административ-
ной нагрузки — введения реестра 
производителей, маркировки и пр.

В НАПТС добавляют, что бизнес 
российских производителей си-
дра серьезно пострадал от панде-
мии. Как отмечает Александр Каза-
ков, бары и рестораны — основной 
канал сбыта для традиционного 
сидра, а из-за введения ограниче-
ний в общепите рынок фактически 
встал на несколько месяцев. По дан-
ным NielsenIQ, с октября 2020 года 
по сентябрь 2021 года продажи си-
дра в России выросли на 10% в день-
гах и на 8% в объемах год к году.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев согласен, что производст-
во сидра можно отнести к сельско-
му хозяйству: речь идет о закладке 
многолетних насаждений, установ-
ке шпалеры, уходе, сезоне уборки 
и переработки урожая. Но источни-
ки „Ъ“ в отрасли отмечают, что пре-
пятствием может стать нежелание 
чиновников брать дополнительную 
нагрузку.

Анатолий Костырев

Минпромторг разложит ПО прилавку
Для российского софта планируется создать маркетплейс

Минпромторг разработал до-
рожную карту по созданию 
единой экосистемы промыш-
ленного программного обес-
печения (ПО). По ней плани-
руется создать маркетплейс 
отечественного софта, кото-
рый компании смогут поку-
пать по подписке и компен-
сировать часть затрат через 
субсидии. В министерстве на-
деются, что такой подход сти-
мулирует импортозамеще-
ние. Но промышленное ПО 
российской разработки пока 
существует только в виде от-
дельных модулей, отмеча-
ют эксперты, а адаптация 
IT-инфраструктуры предприя-
тий под новые решения может 
оказаться неоправданно доро-
гой даже с учетом субсидий.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей Минпромторга по разработке 
единой экосистемы специального 
ПО для российских промышлен-
ных предприятий. Она будет рабо-

тать по типу маркетплейса, и в ней 
будут представлены программы, 
которые предприятия использу-
ют для управления производст-
венными процессами, проекти-
ровки изделий, диспетчерского 
контроля, сбора данных с объек-
тов и т. д. Проект получил назва-
ние «Модульная мультисервис-
ная промышленная платформа» 
(ММПП). Из документа следует, что 
платформа станет «единой средой 
разработки и тиражирования рос-
сийского инженерного и промыш-
ленного софта». Пилотный запуск 
намечен на август 2022 года, а пол-
ностью завершить проект плани-
руется в 2024 году. Его стоимость 
и источники финансирования не 
уточняются.

Компании, которым требует-
ся инженерное ПО, смогут полу-
чить его на платформе по подпи-
ске, компенсировав часть затрат 
за счет субсидий, пояснил собесед-
ник „Ъ“, знакомый с деталями про-
екта. Так, по его словам, Минпром-

торг рассчитывает стимулировать 
импортозамещение в сегменте, ко-
торый сейчас сильно зависим от 
иностранных решений. В мини-
стерстве „Ъ“ уточнили, что в конце 
сентября направили проект на рас-
смотрение в АНО «Цифровая эконо-
мика». Там на запрос не ответили.

Это не первая инициатива Мин-
промторга в области импортозаме-
щения софта. Летом замглавы ми-
нистерства Олег Бочаров попросил 
российские софтверные компа-
нии обеспечить совместимость их 
продуктов с отечественными про-
цессорами (см. „Ъ“ от 17 августа). 
Также, по информации „Ъ“, Мин-
промторг обсуждает с Минцифры 
возможность гармонизации рее-
стра отечественного оборудования 
с реестром отечественного софта.

• По данным IDC,  суммарная 
 выручка от продажи  лицензий 
и поддержки  корпоративного 
 программного обеспечения (ПО) 
в России по итогам 2020 года вы
росла на 6,7%, до 61,43 млрд руб.

В России сейчас отсутствуют соб-
ственные законченные программ-
ные комплексы для проектирова-
ния, производства и обслуживания 
сложного оборудования, отмечает 
президент ассоциации «Руссофт» Ва-
лентин Макаров. Идея чиновников, 
по его мнению, может решить про-
блему технологической зависимо-
сти в критической для оборонной 
промышленности сфере.

Исполнительный директор Ас-
социации предприятий компью-
терных и информационных тех-
нологий Николай Комлев говорит, 
что идея создать единую платфор-
му для разработки и продвиже-
ния российского инженерного 
и промышленного софта обсужда-
ется давно, но механизмы до сих 
пор не проработаны. Проблема 
в том, что промышленное ПО оте-
чественной разработки пока есть 
только в виде отдельных модулей, 
отмечает он: «IT-компании не ре-
шаются вкладываться в масштаб-
ные проекты без гарантии спроса, 

финансирования и площадок для 
опытной эксплуатации».

«Идея Минпромторга интерес-
ная, но риском может стать напол-
нение платформы решениями 
крупных госкорпораций и оттес-
нение частного IT-бизнеса с рын-
ка»,— полагает господин Комлев. 
К тому же не для всех систем есть 
интеграционные шины, и остает-
ся риск того, что использование 
конкретного решения из этой мо-
дульной системы в связке с кор-
поративным ПО будет невозмож-
но, отмечает директор R&D-центра 
IVA Technologies Виктор Петров. 
По его словам, остается и «пробле-
ма наследия» — адаптации сущест-
вующей IT-инфраструктуры и дан-
ных компании под новые решения. 
Даже если использование софта из 
ММПП будет субсидироваться, пре-
дупреждает господин Петров, пере-
вод процессов со старой платформы 
на новую может оказаться неоправ-
данно дорогим и долгим.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем активов в доверитель-
ном управлении российских 
компаний достиг 10,5 трлн руб., 
прибавив за июль-сентябрь бо-
лее 4,3%. Однако если раньше 
рынок рос в основном за счет 
средств розничных инвесторов, 
то в минувшем квартале рост 
обеспечили квалифицирован-
ные инвесторы, вкладывающие 
в ЗПИФы. В четвертом квартале 
рынок может оживиться благо-
даря как сезонному росту спроса 
частных инвесторов на инвес-
тиционные продукты, так и ста-
билизации денежно-кредитной 
 политики ЦБ.

Согласно предварительным оцен-
кам рейтингового агентства «Эксперт 
РА», объем рынка доверительного 
управления (ДУ) и коллективных ин-
вестиций по итогам третьего кварта-
ла вырос на 4,3%, достигнув 10,5 трлн 
руб. Суммарный объем активов 
в доверительном управлении 15 
крупнейших компаний вырос на 
406 млрд руб. и достиг 9,26 трлн руб.

Уверенный прирост активов в ми-
нувшем квартале в значительной сте-
пени был связан с ростом активов 
ЗПИФов для квалифицированных 
инвесторов. В частности, среди ли-
деров роста были компании «Газ-
промбанк — Управление активами» 
(+17,2%) и «Апрель Капитал» (+60,4%), 
сформировавшие в отчетном перио-
де пять и два ЗПИФа соответственно. 
Гендиректор «Газпромбанк — Управ-
ление активами» Алексей Антонюк, 
в частности, отметил, что хорошей 
динамики удалось достичь за счет 
привлечения новых средств от состо-
ятельных частных инвесторов в ЗПИ-
Фы. Заметное увеличение объема ак-
тивов зафиксировали управляющие 
компании группы УК «Регион» (6,8%). 
В группе заявили, что рост активов 
под управлением произошел за счет 
средств негосударственных пенсион-
ных фондов и страховых компаний.

В то же время УК с высокой долей 
активов розничных инвесторов, яв-
лявшиеся локомотивами рынка по-
следних лет, отстали от среднерыноч-

ного роста. В частности, компании 
бизнеса «ВТБ Капитал Управление 
инвестициями» и «Альфа-Капитал» 
нарастили активы только на 0,4% 
и 0,5%. Это произошло, несмотря на 
продолжающийся приток в рознич-
ные фонды, в которые компании 
привлекли за квартал свыше 11 млрд 
руб. каждая. По словам главного ис-
полнительного директора «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимира По-
тапова, за квартал была расширена 
клиентская база за счет крупней-
ших на рынке НПФ, страховых ком-
паний и эндаумент-фондов. Вместе 
с тем он отмечает, что в этот период 
«были произведены плановые, зара-
нее известные выводы институцио-
нальных средств». Однако, по словам 
господина Потапова, «они не являют-
ся свидетельством сворачивания биз-
неса ни управляющей компании, ни 
институциональных инвесторов».

Кроме того, замедление динами-
ки было связано с коррекцией на дол-
говом рынке на фоне ускорения ин-
фляции в мире и в России. По словам 
директора департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Артема Майорова, большин-
ство участников рынка не ожидали 
высоких значений инфляции и дер-

жали большой объем в длинных бу-
магах, что привело к существенной 
переоценке портфелей.

При этом в ближайшие кварталы 
участники рынка ждут улучшения 
ситуации. По словам гендиректора 
«Альфа-Капитала» Ирины Кривоше-
евой, четвертый квартал традицион-
но лучший сезон года. В компании 
рассчитывают на сохранение спро-
са со стороны розничных клиентов, 
в том числе состоятельных. Для его 
удовлетворения УК активно выводят 
на рынок биржевые ПИФы, а также 
персональные ЗПИФы (см. „Ъ“ от 29 
сентября). В «ВТБ Капитал Управле-
ние инвестициями» рассчитывают 
на приток средств от корпоративных 
клиентов.

Вместе с тем для рынка будет иметь 
значение развитие ситуации с инфля-
цией в мире и в стране. В случае за-
вершения активного роста инфляции 
и стабилизации денежно-кредитной 
политики ЦБ это положительно от-
разится на стоимости облигаций. По 
мере ожидаемого снижения ключе-
вой ставки, отмечает Артем Майоров, 
в следующем году сбережения начнут 
возвращаться из банковских депози-
тов в фонды облигаций.

Виталий Гайдаев

Рост высокой квалификации
Увеличение объема активов в доверительном управлении 
обеспечили ЗПИФы

Рейтинговое агентство S&P  
улучшило оценку российско-
го банковского сектора, впер-
вые за шесть лет переместив его 
из восьмой группы в седьмую. 
За этим последовали рейтинго-
вые действия сразу в отношении 
14 банков. Трети из них были по-
вышены рейтинги, в отноше-
нии других пересмотрены или 
подтверждены прогнозы. Тради-
ционно глобальный пересмотр 
следует за изменением суверен-
ного рейтинга страны, однако 
сейчас он связан с улучшением 
оценки банковского сектора.

В связи со снижением экономиче-
ских рисков международное рейтин-
говое агентство S&P повысило оценку 
рисков российского банковского сек-
тора (Banking Industry Country Risk 
Assessment, BICRA). Это произош-
ло впервые с 2015 года, когда Россия 
была перемещена из группы 7 в груп-
пу 8 (всего их 10) из-за «высоких ри-
сков ведения бизнеса в стране, кото-
рые оказывают негативное влияние 
на основные финансовые показате-
ли банков на протяжении экономи-
ческого цикла».

Теперь S&P вернула Россию в 7-ю 
группу. «Общая оценка складывается 
из двух компонентов: экономический 
и отраслевой риск, при этом такой же 
уровень оценки экономического ри-
ска, как сейчас у России, имеют Китай, 
Индия, Бразилия и ЮАР»,— указывает 
директор направления «Финансовые 
институты» S&P Сергей Вороненко.

Из-за пересмотра оценки после-
довал ряд рейтинговых действий по 
группе российских банков. Были по-
вышены долгосрочные кредитные 
рейтинги пяти банков. В частности, 
у Газпромбанка и Альфа-банка рей-
тинги был подняты до суверенного 

уровня BBB-, у банков «Союз», «Цент-
рокредит», и УБРиР — до BB-, B+, В со-
ответственно. Кроме того, агентство 
пересмотрело прогнозы на «позитив-
ный» по рейтингам Промсвязьбанка, 
банков «Ренессанс кредит» и «Русский 
стандарт». Еще у пяти банков рейтин-
ги и прогнозы были подтверждены 
(ВТБ, Совкомбанк, Райффайзенбанк, 
«Юникредит банк», РН-банк).

Рейтинговые действия в отноше-
нии российских кредитных организа-
ций связаны с тем, что риски банков-
ского сектора снизились, а влияние 
рецессии прошлого года и пандемии 
было умеренным, более того, наблю-
даются более высокие темпы вос-
становления экономики, что поло-
жительно влияет на их финансовые 
результаты, объясняет господин Воро-
ненко. «Длительная фаза коррекции 
банковского сектора России, которая 
длилась с 2015 года, подошла к кон-
цу, и сейчас он входит в стадию экс-
пансии, демонстрируя более актив-
ную динамику роста при сдержанном 
риск-аппетите,— отмечает он.— Мы 

исходим из предпосылок, что новых 
жестких страновых ограничений 
из-за пандемии не будет, региональ-
ные могут быть, но они скорее будут 
оказывать ограниченное влияние на 
банковский сектор».

Помимо этого, рейтинговые ана-
литики указывают на достаточный 
объем капитала и ликвидности бан-
ковской системы. С начала 2015 года 
балансовый капитал банков вырос 
с 7,9 трлн руб. до 11,5 трлн руб. Соглас-
но данным ЦБ, за восемь месяцев 2021 
года российские банки заработали 
1,67 трлн руб. чистой прибыли. И это 
уже больше, чем за весь 2020 год.

«Для Газпромбанка и Альфа-бан-
ка повышение рейтинга позитивно, 
так как они фактически перемести-
лись в инвестиционный рейтинг из 
„мусорного“»,— говорит начальник 
управления персонального брокер-
ского обслуживания «БКС Мир инве-
стиций» Сергей Кучин. По его словам, 
фонды, ориентирующиеся на бумаги 
с инвестиционным рейтингом, смо-
гут покупать их в свои портфели, что 
приведет к росту цены и снижению 
доходности. Для остальных же банков 
изменения носят позитивный харак-
тер с точки зрения улучшения показа-
телей, но не со стороны инвестиций, 
заключает он.

Гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков отмечает, что из 
упомянутых российских банков ак-
тивно выпускает евробонды только 
Альфа-банк, и то субординированные, 
по которым S&P не делает оценку кре-
дитного качества: «В дальнейшем пе-
реход из „спекулятивной категории“ 
в investment grade может простимули-
ровать банк выпустить обычные, а не 
субординированные еврооблигации».

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

Частным банкам подняли рейтинги
S&P вернуло российский банковский сектор  
в более надежную группу

Государственная управляющая компания (УК) 
ВЭБ.РФ заработала за девять месяцев для «мол-
чунов», оставшихся в Пенсионном фонде России 
(ПФР), 4,6% годовых. Если динамика  сохранится, 
результат 2021 года может оказаться худшим 
за семь лет. Проблема в облигациях, которые 
 стали магистральным направлением инвести-
рования большинства УК, управляющих пенси-
онными накоплениями граждан. В этом году ры-
нок бондов находился под давлением разгоня-
ющейся  инфляции и планомерно повышаемой 
ЦБ ключевой ставки. Так что эксперты считают 
 результаты ВЭБ.РФ еще вполне достойными.

По итогам девяти месяцев по расширенному портфелю 
доходность ВЭБа при управлении пенсионными накопле-
ниями граждан, страховщиком которых является ПФР, со-
ставила 4,6% годовых, хуже был результат только 2009 года 
(4,1%). Доходность портфеля госбумаг составила 4,8% — это 
худший результат с 2014 года (3,7%). Доходности заметно 
отстают от инфляции, которая по итогам трех кварталов 
составила 6,9% годовых.

• Объем расширенного портфеля составляет 1,9 трлн руб., 
портфеля госбумаг — 37 млрд руб. На начало года ВЭБ управ-
лял средствами 38,2 млн застрахованных лиц.
На конец третьего квартала расширенный портфель 

преимущественно состоял из корпоративных бон-
дов (47,9%, на 930,6 млрд руб.) и гособлигаций (29,6%, 
на 575 млрд руб.). На депозиты приходилось 15,2% 
(295,9 млрд руб.).

«Снижение доходности по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года обусловлено крайне негативной 
рыночной конъюнктурой, а именно снижением стоимо-
сти долговых инструментов на фоне цикла ужесточения 
денежно-кредитной политики ЦБ и роста инфляции»,— 
поясняют в ВЭБе.

В этом году на фоне ускорения инфляции и повыше-
ния регулятором ключевой ставки российский публич-
ный долговой рынок находится под давлением (см. „Ъ“ 

от 4 октября). Например, субиндекс облигаций пенси-
онных накоплений, рассчитываемый Московской бир-
жей (BPSI), за девять месяцев показал снижение в 0,03% 
годовых, а субиндекс облигаций федерального займа 
( BPSIG) — снижение в 5,9%.

Избежать отрицательной рыночной переоценки долго-
вых инструментов могло бы помочь формирование пор-
тфеля до погашения. Как указывают в государственной 
УК, доля таких бумаг в расширенном портфеле составля-
ла около 35%, в портфеле госбумаг — около 20%. Однако 
«возможности оценки государственной УК облигаций по 
амортизированной стоимости нормативно ограничены», 
отмечают в ВЭБе. 

Одновременно ВЭБ лишен возможности инвестиро-
вать средства в акции, которые в этом году обеспечили вы-
сокие результаты другим участникам рынка — частным 
УК, управляющим пенсионными накоплениями ПФР 
и НПФ. При вложении средств в бумаги пенсионного суб-
индекса акций полной доходности (EPSITR) за девять меся-
цев года можно было заработать 32,2% годовых.

Если показатели ВЭБа по итогам года сохранятся на ны-
нешнем уровне, то государственная УК может показать са-
мый худший показатель с 2014 года, когда расширенный 
портфель принес клиентам лишь 2,7% годовых, а по пор-
тфелю госбумаг был зафиксирован убыток.

«В конце 2014 года ставка была повышена одномомент-
но, что привело к резкому падению стоимости портфелей, 
в этот же год повышение ставки шло планомерно»,— гово-
рит гендиректор УК «Ронин Траст» Сергей Стукалов. Поэто-
му, по его словам, на фоне переоценки бондов, проходив-
шей целый год, результаты государственной УК выглядят 
хорошо. Рост консервативного портфеля ВЭБа, отмечает 
заместитель гендиректора «Газпромбанк — Управление 
активами» Вадим Сосков, мог быть обеспечен только не 
переоцениваемыми по рыночной стоимости инструмен-
тами, которые смогли выправить то давление на рынок 
облигаций, которое длилось весь этот год.

Илья Усов

Накопления недобрали на облигациях
ВЭБ может показать самую низкую доходность с 2014 года

В сентябре ускорился приход 
новых клиентов на фондовый 
рынок, их число у операторов 
Московской биржи достигло 
14,5 млн человек. Темпы привле-
чения растут почти у всех круп-
ных игроков, причем заметная 
часть клиентов имеет два сче-
та и более. Отчасти это связано 
с возможностью реализовывать 
разные стратегии и получать на-
логовые вычеты. Однако доля 
счетов без серьезных средств 
остается высокой.

После сезонного спада летом тем-
пы прироста клиентской базы бан-
ков и брокеров, работающих на Мо-
сковской бирже, в сентябре вновь 
превысили 5%. По итогам месяца ко-
личество брокерских счетов дости-
гло 24 млн, а число уникальных кли-
ентов — 14,5 млн человек.

У большинства крупных профу-
частников темпы прироста клиент-
ской базы оказались выше среднего. 
Лидерство сохраняет Тинькофф-банк 
(общее количество счетов превы-
сило 7 млн), привлекший за месяц 
свыше 476 тыс. инвесторов. Больше 
100 тыс. клиентов привлекают вто-
рой месяц подряд ВТБ (более 1,8 млн 
счетов) и Альфа-банк (1,25 млн сче-
тов). Зато Сбербанк (почти 5,2 млн 
клиентов) снижает активность: в на-
чале года он привлекал по несколь-
ко сотен тысяч человек ежемесячно, 
в августе-сентябре — лишь по 86 тыс. 
клиентов. В банке пояснили, что фо-
кусируются «на развитии текущей 
клиентской базы».

Участники рынка связывают раз-
рыв между общим количеством сче-
тов физлиц и числом уникальных 
клиентов с невысоким порогом вхо-
да на рынок. Старший вице-прези-
дент ВТБ Владимир Потапов отмеча-
ет, что на рынке между брокерами 
большая конкуренция — открытие 
нескольких счетов может быть ре-
зультатом кампаний по привлече-
нию. Зачастую клиенты пробуют 
услуги разных брокеров и оставля-
ют счета открытыми, поясняет глава 
«МКБ Инвестиций» Максим Малетин. 
Также клиент может открыть не-
сколько брокерских счетов для того, 

чтобы реализовывать различные ин-
вестиционные подходы и стратегии, 
добавляет директор «Тинькофф инве-
стиций» Дмитрий Панченко. Инвес-
торы могут разделять пассивный (ДУ, 
ПИФ, ETF) и активный (трейднинг) 
портфели, поясняет руководитель 
брокерского бизнеса Альфа-банка 
Илья Васильев.

Однако большинство клиентов, 
по словам начальника управления 
торговых операций на российском 
фондовом рынке «Фридом Финанс» 
Георгия Ващенко, «в инвестициях 
исповедуют принцип „купил — за-
был, вспомнил — продал“».

Еще один фактор — открытие 
клиентами одновременно брокер-
ского и индивидуального инвести-
ционного счетов (ИИС). Брокерский 
счет используется для краткосроч-
ных операций, а ИИС — для долгос-
рочных инвестиций и получения 
налоговых льгот, отмечают в Газпро-
мбанке. В «Открытии Брокере» один 
счет имеют 66% клиентов, по два сче-
та — 30% (второй, как правило, ИИС), 
три и более счетов — 4% клиентов. 
В Сбербанке владельцами как бро-
керского счета, так и ИИС являют-
ся 36% клиентов, в ВТБ — более 40% 
клиентов.

В то же время уровень фондирова-
ния счетов остается низким. По оцен-

ке ЦБ, 62% счетов на середину года не 
были зафондированы. В «Тинькофф» 
средства есть в среднем на 45–50% от-
крытых счетов, а «срок вызревания» 
составляет около года, отметил го-
сподин Панченко. В «МКБ Инвести-
ции» счета фондируют не менее 30% 
новых клиентов. В Альфа-банке не-
фондированными остаются более 
70% счетов, «БКС Мир инвестиций» 
оценивает текущий уровень фонди-
рованных клиентов в 15–18%.

Пока участники рынка не видят 
признаков его насыщения. В 2022 
году могут прийти еще 5–6 млн част-
ных инвесторов, считает господин 
Васильев. По прогнозу главы депар-
тамента интернет-брокера «БКС Мир 
инвестиций» Игоря Пимонова, коли-
чество уникальных клиентов может 
вырасти до 20–25 млн человек в 2022 
году. Владимир Потапов ожидает, 
что число брокерских счетов и сче-
тов ИИС в следующем году будет 
расти темпами не ниже, чем в этом 
году. Повлиять на динамику счетов 
во многом может развитие рыноч-
ной ситуации, считает руководитель 
лаборатории клиентского опыта ФГ 
«Финам» Ирина Таран,— при значи-
тельной коррекции количество но-
вых клиентов, желающих выкупить 
просадку, возрастет.

Ксения Куликова

Граждане зачастили на биржу
Новые клиенты открывают пробные брокерские счета

Успехи этого года нельзя 
просто экстраполировать 

на будущее
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на XVIII Международном  
банковском форуме 17 сентября

Ц И Т А Т А

Крупнейшие операторы на фондовом рынке Московской бирже
Название Количество зарегистрированных 

клиентов (тыс.)
Прирост с начала года

тыс. ед %
Тинькофф-банк 7011,7 3495,1 99,4

Сбербанк 5195,3 1718,6 49,4

ВТБ 1829,3 745,6 68,8

Альфа-банк 1250,8 800,3 177,7

ФГ БКС 784,7 179,2 29,6

Группа банка «ФК Открытие» 386,4 76,4 24,6

«Финам» 306,4 33,1 12,1

УК «Альфа-Капитал» 145,8 76,4 110,1

ИК «Фридом Финанс» 129,5 38,5 42,3

ИК «Септем Капитал» 79,3 20,0 33,8

«ГПБ Инвестиции» 69,1 58,9 576,4

Промсвязьбанк 64,6 25,4 64,7

Газпромбанк 60,4 8,7 16,9

«Атон» 58,9 3,3 5,9

«МКБ Инвестиции» 46,9 н. д. н. д.

По данным Московской биржи.

Крупнейшие управляющие компании по итогам девяти месяцев 2021 года
Название Активы  

под управлением 
(млрд руб.)

Изм.  
за 3 мес.  

(%)

Изм.  
за 12 мес.  

(%)
Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1493,8 4,5 30,9

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 1369,7 0,4 17,6

Группа УК «Регион» 1235,6 6,8 44,1

«Газпромбанк — Управление активами» 1011,4 17,2 59,2

Компании бизнеса управления активами «Открытие» 823,9 -0,4 15,5

Компании бизнеса «Альфа-Капитал» 814,6 0,5 34,1

«Лидер» 508,6 1,2 -0,5

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 497,2 3,0 -14,7

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 362,3 -0,7 6,9

«Трансфингруп» 353,2 0,9 -0,4

«Апрель Капитал» 214,8 60,4 н.д.

«Система Капитал» 182,7 -4,7 10,2

«Райффайзен Капитал» 148,9 6,4 34,9

«РСХБ Управление активами» 132,1 4,7 7,2

«Ингосстрах-Инвестиции» 116,5 1,1 9,0

По данным «Эксперт РА».
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В Верховный суд РФ (ВС) передан спор о пониже-
нии в очередности (субординации) требований 
банка «Траст» в реестре кредиторов завода ПК 
«Севкабель». Экономколлегия решит, относится 
ли к «компенсационному финансированию» си-
туация, когда банк получил контроль над долж-
ником не по своей инициативе уже после выда-
чи кредита и неоднократно продлевал его сроки, 
в том числе незадолго до моратория на банкрот-
ство. Юристы отмечают, что суды редко суборди-
нируют банковские долги, но пока единого под-
хода по этому вопросу не выработано.

ВС разберет вопрос о понижении требований банка 
в реестре компании-банкрота. В декабре 2018 года «Траст» 
выдал АО «Росскат» кредит на 2,05 млрд руб. на полгода 
под поручительство ООО «Производственная компания 
„Севкабель“» (ПК, контролируется «Росскатом» на 39,23% 
напрямую и на 60,77% через дочернее ООО «Импегнат»). 
Срок возврата денег трижды продлялся, вплоть до конца 
июня 2020 года, но «Росскат» не вернул заем, и банк обра-
тился к поручителю. ПК не смогла погасить кредит и по 
требованию «Траста» была признана банкротом в декаб-
ре 2020 года.

Долг перед банком, составивший к тому моменту 
2,27 млрд руб., был включен в третью очередь реестра. Но 
ряд других кредиторов, а также ООО «Управляющая ком-
пания „Политбюро“» (была единоличным исполнитель-
ным органом «Севкабеля») потребовали понизить «Траст» 
в очередности из-за его аффилированности с должником. 
В итоге апелляция и кассация субординировали требова-
ния банка, признав его контролирующим должника ли-
цом, финансировавшим ПК в ситуации имущественного 
кризиса, который подтверждался неоднократной пролон-
гацией кредита. В результате долг будет погашаться в пред-
последнюю очередь (шансы на возврат почти нулевые), 
а кредитор не сможет голосовать на собраниях.

Конкурсный управляющий ПК Елена Савчук и «Траст» 
обратились в ВС, указывая, что аффилированность банка 
с должником возникла уже после выдачи займа — в марте 

2019 года из-за присоединения Автовазбанка, на балансе 
которого были акции ГК «Росскат». По утверждению бан-
ка, при первых двух пролонгациях кредита у ПК не было 
признаков неплатежеспособности, а третье продление 
подписано 31 марта 2020 года, когда «для всех участников 
рынка стало очевидно, что будет введен мораторий на бан-
кротство». Также «Траст» ссылается на то, что присоедине-
ние Автовазбанка носило «принудительный характер», ак-
ции ГК «Росскат» «являются непрофильным активом».

Между тем новый конкурсный управляющий «Севка-
беля» Кирилл Пестряков считает банк виновным в дове-
дении завода до банкротства, требуя привлечь к субси-
диарной ответственности бывших руководителей ПК, 
включая Александра Меньщикова, управляющего дирек-
тора «Траста» (см. „Ъ“ от 13 мая).

По словам партнера КА Pen & Paper Сергея Учителя, про-
блема субординации актуальна в последнее время, а еди-
ной практики нет. Юрист BGP Litigation Антон Батурин 
отмечает, что «суды в большинстве случаев не настроены 
субординировать требования банков». Он рассчитывает, 
что ВС уточнит условия субординации: обзор практики от 
29 января 2020 года не применяет ее к банкам, получив-
шим контроль над должником для обеспечения возврата 
средств, но «если на момент выдачи кредита должник и его 
материнская компания уже находились в кризисе, то дей-
ствия банка подпадают под компенсационное финанси-
рование, которое необходимо понижать в очередности».

Советник по спецпроектам КА А1 Сергей Демкин отме-
чает, что суды не исследовали причины пролонгации кре-
дита. Учитывая, что 25 марта за мораторий на банкротство 
выступил Владимир Путин, а ввели меру 3 апреля, отме-
чает юрист, этот аргумент «Траста» суд может принять во 
внимание. По мнению господина Учителя, в пользу «Тра-
ста» может говорить и то, что он получил контроль над 
должником в результате решения ЦБ. Верховный суд бу-
дет учитывать, согласен Сергей Демкин, что «Траст» — под-
контрольная государству структура для санации проблем-
ных должников.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Спорная субординация
Банк «Траст» борется за место в ряду кредиторов «Севкабеля»

«Транснефть» за несколько меся-
цев так и не смогла решить про-
блему с транзитным продукто-
проводом УП «Запад-Транснефте-
продукт», который в начале года 
оказался на грани банкротства 
и под угрозой национализации 
Белоруссией. Если точка в ситу-
ации не будет поставлена к кон-
цу октября, «Транснефть» может 
приостановить деятельность 
убыточного трубопровода. Экс-
перты считают вопрос чисто по-
литическим и допускают его ско-
рое решение с учетом некоторо-
го потепления отношений меж-
ду Москвой и Минском.

«Транснефть» может приостано-
вить работу принадлежащего ей 
оператора белорусского нефтепро-
дуктопровода УП «Запад-Транснеф-
тепродукт», сообщил глава компа-
нии Николай Токарев в кулуарах 
«Российской энергетической неде-
ли». По этому маршруту топливо экс-
портируется из России и Белоруссии 
в Венгрию и Латвию. Проблема воз-
никла еще в начале года после повы-
шения Минском налоговой нагруз-
ки на транзит российской нефти 
и нефтепродуктов через Белорус-
сию (см. „Ъ“ от 11 февраля). В частно-
сти, с 2021 года Минск почти в три 
раза увеличил ставку налога на при-
быль — с 18% до 50%. Причем под 

такие меры подпали только наци-
ональное ОАО «Гомельтранснефть 
Дружба», которое в любом случае пе-
редает всю свою прибыль в госбюд-
жет, и «Запад-Транснефтепродукт».

Еще одной проблемой предприя-
тия является снижение прокачки — 
с 6 млн тонн в 2019 году до 3,4 млн 
тонн ежегодно в 2021–2024 годах. По 
расчетам «Транснефти», это обернет-
ся для оператора убытком до 800 млн 
руб. в год. В компании связывали 
ухудшение экономического состо-

яния «Запад-Транснефтепродукта» 
с возможным намерением белорус-
ских властей национализировать его 
после банкротства.

Как уточнил 13 октября госпо-
дин Токарев, с тех пор ситуация не 
изменилась. По его словам, «в дело 
включились правоохранители, про-
куроры, налоговики, очень много ве-
домств, которые приходят не помочь, 
а надзирать, проверять и что-нибудь 
еще делать». Сама компания собира-
ется провести экономический аудит, 
«хотя нам и так уже все ясно». Как сооб-
щил глава «Транснефти», точку в сло-
жившейся ситуации Москва и Минск 
могут поставить через две-три недели, 
когда намечено подписание большо-
го пакета двусторонних документов. 
Если после этого ситуация по-преж-
нему не изменится, российская ком-
пания может приостановить деятель-
ность «Запад-Транснефтепродукта», 
стоимость активов которого в начале 
года оценивалась почти в 7 млрд руб. 
Сама «Транснефть» видела два вари-
анта решения проблемы: увеличение 
транспортировки до 5 млн тонн либо 
повышение тарифа на 80%, до $4,24 за 
тонну на 100 км.

Эксперты сходятся во мнении, что 
вопрос c «Запад-Транснефтепродук-
том» является исключительно поли-
тическим, так что для его решения 
нужна соответствующая воля белорус-

ских властей. Дмитрий Маринченко 
из Fitch отмечает, что если «Транснеф-
ти» не удастся договориться с Мин-
ском, то наибольший урон для ком-
пании может быть связан не столько 
с возможным банкротством операто-
ра, сколько с невозможностью исполь-
зовать нефтепродуктопровод и прока-
чивать через него топливо в Европу.

По мнению эксперта Финансового 
университета при правительстве РФ 
Игоря Юшкова, если «Транснефть» ли-
шится «Запад-Транснефтепродукта», то 
сможет направить объемы дизтопли-
ва на экспорт через порты Ленинград-
ской области и Новороссийск. Он на-
зывает оператора трубы «заложником» 
в споре между Москвой и Минском по 
компенсациям от проведенного в РФ 
«налогового маневра» и связывает ре-
шения по этим вопросам. Напомним, 
российские НПЗ получили компен-
сацию «налогового маневра» в виде 
обратного акциза на нефть, в отличие 
от НПЗ Белоруссии,— ситуация может 
измениться, если страны синхрони-
зируют налоговое законодательство. 
При этом господин Юшков напоми-
нает, что Минск попадает в растущую 
зависимость от России в секторе ТЭКа 
с учетом введения против Белоруссии 
западных санкций.

Ольга Мордюшенко

Нефтеповод для банкротства
Дочерняя компания «Транснефти»в Белоруссии оказалась в безвыгодном положении

Мы считаем, что 
экономическое положение 

нашего предприятия 
усугублено рукотворно, 

к сожалению, со стороны 
властей и ведомств 

Белоруссии. Предприятие 
работает в минус

— Николай Токарев,
глава «Транснефти», 13 октября

Ц И Т А Т А

«На увеличение стоимости повли-
яло то, что комплексы будут исполь-
зовать больше методов по обработке 
отходов, которые позволяют полу-
чать вторичное сырье, при этом объ-
емы сжигаемых отходов будут сни-
жены. Кроме того, в 2020 году металл 
подорожал на 30–65%»,— рассказали 
„Ъ“ в Минприроды. Помимо этого, 
были скорректированы перечни ре-
конструируемых зданий и сооруже-
ний, получены дополнительные тре-
бования, связанные с повышением 
уровня инженерных решений по за-
щите окружающей среды, сообщи-
ли „Ъ“ в «Росатоме». Еще одна причи-
на — дополнительные требования 
по автоматизации процессов для по-
вышения безопасности объектов.

На июньском совещании у ви-
це-премьера Виктории Абрамченко 
было решено, что финансирование 
будут увеличивать поэтапно, следу-
ет из ответа Минприроды. Снача-
ла предлагается пересмотреть цену 
строительства комплексов «Щучье» 
и «Горный», следует из проекта поста-
новления правительства, размещен-
ного на regulation.gov.ru. Ее предла-
гается увеличить до 22,84 млрд руб., 

из которых около 19 млрд руб.— бюд-
жетные средства. «Финансирование 
увеличивается за счет перераспреде-
ления средств с федерального про-
екта „Чистая страна“ с частичным 
возвратом в 2022 году. Также перера-
спределяется объем финансирова-
ния с комплексов „Марадыковский“ 
и „Камбарка“»,— говорят в Минпри-
роды. Внебюджетное финансирова-
ние будет обеспечено за счет средств 
«Росатома», добавляют в госкорпора-
ции. Суммарная стоимость комплек-
сов «Марадыковский» и «Камбарка» 
пока составляет около 10,2 млрд руб. 
и будет пересмотрена позднее.

«То, чем должен был озаботиться 
регулятор в первую очередь, это со-
здание рынка обращения отходов 
за счет частных инвестиций и при-
емлемых форм государственно-част-
ного партнерства. Но все усилия 
были направлены на монополиза-
цию рынка»,— говорит директор 
института экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов. По его мнению, в та-
ких условиях не стоило ожидать, что 
коммерческие игроки придут в эту 
сферу, поэтому растет необходимое 
бюджетное финансирование.

Полина Смертина,  
Анна Васильева

Отходы пустились  
в расходы
с1

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов», осуществляющая в соответствии 
с решением Арбитражного суда Пермского края от 
29 сентября 2014 г. по делу № А50-17399/2014 пол-
номочия конкурсного управляющего в отношении 
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ПЕРМ-
СКИЙ АКЦИОНЕРНЫЙ ЭКОЛОГО-ПРОМЫШЛЕН-
НЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭКОПРОМБАНК» 
(ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК», ОГРН 1025900003854, 
ИНН 5904002762, зарегистрированного по адресу: 
614000, г. Пермь, ул. Екатерининская, д. 120 (далее – 
Банк), адреса для направления почтовой корреспон-
денции: 127994, г. Москва, ГСП-4; 614015, г. Пермь, 
ул. Монастырская, д. 57, оф. 208), уведомляет о со-
зыве собрания кредиторов Банка (далее – собрание) 
и его проведении 29 октября 2021 г.

Собрание созвано по инициативе конкурсного 
кредитора Банка, совокупный размер требований 
которого составляет более 10% общей суммы требо-
ваний кредиторов, включенных в реестр требований 
кредиторов Банка (далее – Реестр).

Место и время проведения собрания: г. Пермь, 
ул.  Монастырская, д. 14, корп. А, гостиница City 
STAR, 5-й этаж, 11.00.

Повестка дня собрания, предложенная инициато-
ром собрания:

1. Утверждение сметы расходов (затрат) на прове-
дение мероприятий конкурсного производства ОАО 
АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агентство по 
страхованию вкладов» за 4 квартал 2021 г.;

2. Утверждение сметы расходов (затрат) на про-
ведение мероприятий конкурсного производства 
ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агентство 
по страхованию вкладов» на 1 квартал 2021 г. и фак-
тического расходования денежных средств в рамках 
данной сметы с расшифровкой указанных расходов, 
документально подтвержденных;

3. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 4 квартал 2020 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

4. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 3 квартал 2020 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

5. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 2 квартал 2020 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

6. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 1 квартал 2020 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

7. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 4 квартал 2019 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

8. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 3 квартал 2019 г. 
и фактического расходования денежных средств 

в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

9. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 2 квартал 2019 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

10.  Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 1 квартал 2019 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных;

11. Утверждение сметы текущих расходов (затрат) 
на проведение мероприятий конкурсного производ-
ства ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК» в лице ГК «Агент-
ство по страхованию вкладов» на 4 квартал 2018 г. 
и фактического расходования денежных средств 
в рамках данной сметы с расшифровкой указанных 
расходов, документально подтвержденных.

В собрании с правом голоса участвуют конкурсные 
кредиторы и уполномоченные органы, требования 
которых включены в Реестр. 

Регистрация участников собрания будет прово-
диться 29 октября 2021 г. по месту проведения со-
брания с 9.30 до 11.00.

Для регистрации лица в качестве участника со-
брания с правом голоса необходимо представить: 
(1) документ, удостоверяющий личность кредитора 
(его представителя); (2) доверенность на предста-
вителя кредитора (если действует представитель) 
с указанием полномочий на участие в собрании кре-
диторов и голосовании по вопросам повестки дня 
собрания (примерные формы доверенностей для 
юридических и физических лиц размещены на сай-
те Агентства www.asv.org.ru в разделе «Документы» 
в подразделе «Формы документов») и копию такой 
доверенности; (3) документ, подтверждающий пол-
номочия лица, подписавшего доверенность (для 
юридического лица) и копию такого документа; 
(4) документы, подтверждающие полномочия руко-
водителя юридического лица (в случае его участия 
в собрании).

Представитель акционеров Банка, имеющий пра-
во принять участие в собрании без права голоса, 
представляет для регистрации:

1) документ, удостоверяющий личность;
2)  документ, подтверждающий полномочия на уча-

стие в собрании.
Оригиналы или копии документов, подтвержда-

ющие полномочия на участие в собрании, должны 
быть сданы регистратору.

Участники собрания могут ознакомиться с матери-
алами по вопросам повестки дня собрания начиная 
с 21 октября 2021 г. по адресу: г. Пермь, ул. Мона-
стырская 57, оф. 208, ежедневно по рабочим дням 
с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00. Контактное лицо – 
Мосолова Мария Владимировна, тел: 8 (342) 219 53 11, 
219 53 12. Кроме того, ознакомление с материалами 
осуществляется 29 октября 2021 г. по месту проведе-
ния собрания.

В связи со сложившейся эпидемиологической об-
становкой и принятием мер по нераспространению 
коронавирусной инфекции участники собрания будут 
допускаться в место его проведения только при усло-
вии соблюдения в помещениях режима социального 
дистанцирования и использования индивидуальных 
средств защиты (гигиенические маски, перчатки).

Сведения о принятых собранием решениях под-
лежат включению в Единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве в течение пяти рабочих дней 
с даты проведения собрания. Указанная информа-
ция будет также размещена на официальном сайте 
Агентства.

Объявление № 77033796798

О проведении собрания кредиторов
ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК»

Хотя «Газпром» выполняет дол-
госрочные контракты, в Еврокомис-
сии считают, что он мог увеличить 
поставки сверх этого объема — че-
рез продажи на споте или ЭТП. Но 
Владимир Путин объяснил, что по-
ставки через Украину «опасно уве-
личивать, там десятилетиями не 
ремонтировалась ГТС». Он не стал 
упоминать, что у «Газпрома» также 
есть маршрут через Белоруссию — га-
зопровод Ямал—Европа, который за-
гружен менее чем на треть. При этом 
Владимир Путин впервые публич-
но заявил, что запуск «Северного по-
тока-2» мог бы повлиять на цены на 
газ: «У компании (оператора проек-
та.— „Ъ“) „Северный поток-2“ идет 
дискуссия, в том числе с немецкими 
властями... Но, конечно, если бы мы 
смогли увеличить поставки по этому 
маршруту, на 100% можно уверенно 
сказать, что напряженность на евро-
пейском энергетическом рынке су-
щественно бы понизилась».

Еврокомиссия (ЕК) смотрит на си-
туацию совершенно иначе. Регуля-
тор 13 октября принял рекоменда-
ции в ответ на разразившийся в ЕС 
энергокризис, ключевые из них — 
совместные закупки газа странами 

ЕС для создания общих газовых за-
пасов, к которым должен быть от-
крыт равный доступ всем странам 
сообщества. В перспективе же от газа 
нужно отказаться вовсе, считает ЕК, 
как можно скорее перейдя на энер-
гию ветра и солнца по всей Европе. 
Вместе с тем ЕК на заседании не рас-
сматривала запуск «Северного по-
тока-2» как один из факторов реаги-
рования на энергетический кризис 
в Европе. «Процедура его разреше-
ния в настоящий момент находит-
ся на рассмотрении у немецкого ре-
гулятора, после решения которого 
у ЕК будет два месяца на его рассмо-
трение»,— пояснила еврокомиссар 
по энергетике Кадри Симсон.

Высокая волатильность цен на га-
зовом рынке Европы связана в том 
числе с низким заполнением газо-
вых хранилищ накануне зимы — 
78,09% на 13 октября, а также конку-
ренцией за СПГ с Азией. Кроме того, 
высокая стоимость квот на выбросы 
CO2 в Европе (выше €65 за тонну) за-
трудняет переключение генерации 
в Европе с угля на газ. Госпожа Сим-
сон отметила, что этот фактор дал 
чуть более 10% роста цен на газ.

«Газпром» к 1 ноября должен за-
вершить заполнение ПХГ в России. 
Возвращение компании 13 октября 

к суточным торгам газом на СПбМТ-
СБ косвенно свидетельствует о появ-
лении у нее свободных объемов газа. 
По мнению Дмитрия Маринченко из 
Fitch, в ноябре у России будет техни-
ческая возможность увеличить по-
ставки в Европу, пока не наступи-
ли зимние холода — в декабре это 
будет сделать уже сложнее, потому 
что вырастет потребление газа вну-
три РФ. Он подчеркивает, что вопрос 
увеличения поставок газа в Европу 
из России политизирован, но у Евро-
пы мало альтернатив, поскольку за 
СПГ приходится жестко конкуриро-
вать с Азией.

При этом Иван Тимонин из Vy-
gon Consulting отмечает, что в насто-
ящее время котировки природно-
го газа на европейском и азиатском 
рынках фактически сравнялись, по-
этому уже в ближайшее время мож-
но ожидать перенаправления ряда 
партий СПГ в Европу. Так, на TTF газ 
торгуется по $1051 за 1 тыс. кубоме-
тров, в Азии по $1043 за 1 тыс. кубо-
метров. «С учетом разницы в стоимо-
сти транспортировки поставки СПГ 
в Европу стали более выгодны для 
большинства крупнейших произво-
дителей»,— полагает он, в том числе 
для СПГ из США. 

Татьяна Дятел

У нас товар, у них ЕС
с1
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деловые новости

На российском рынке моро-
женого усиливается конкурен-
ция и консолидация. По оцен-
кам «Союзмолока» и Streda Con-
sulting, десять компаний уже за-
няли 57% и продолжат увеличи-
вать долю, причем ГК «Ренна» 
(бренд «Коровка из Кореновки») 
может сместить с первого места 
Unilever. В дальнейшем, полага-
ют аналитики, основным драй-
вером развития отрасли станет 
экспорт.

Десять крупнейших производите-
лей мороженого консолидировали 
около 57% российского рынка, следу-
ет из рейтинга Национального сою-
за производителей молока («Союзмо-
локо») и Streda Consulting по итогам 
2020 года. Первое место занял Unile-
ver (бренды «Магнат», «Золотой стан-
дарт» и др.) с объемом производства 
44,6 тыс. тонн, на втором месте — ГК 
«Ренна» (марка «Коровка из Коренов-
ки») выпустившая 43 тыс. тонн, на 
третьем — ГК «Айсберри» («Пломбир 
Вологодский», «Филевское» и др.) 
с 36,8 тыс. тонн. Общий объем рын-
ка Streda Consulting оценивает при-
мерно в 449 тыс. тонн — на 8% боль-
ше, чем годом ранее.

Глава Streda Consulting Алексей 
Груздев отмечает, что рынок моро-
женого от другой молочной продук-
ции отличает более высокая консо-
лидация из-за специфики продукта. 
За счет сравнительно долгих сроков 
хранения, поясняет он, мороженое 
может поставляться по всей стра-

не, и важную роль в сегменте прио-
бретают эффективность маркетинга 
и дистрибуции, которые в федераль-
ном формате могут позволить себе 
только крупные компании.

Гендиректор «Союзмолока» Артем 
Белов полагает, что при сохранении 
темпов наращивания производства 
«Ренна» по итогам 2021 года может 
стать новым лидером рейтинга. «Ай-
сберри» также активно наращивает 
мощности. В августе, уточняет он, 
группа открыла новый завод мощ-
ностью 3 тыс. тонн в Ярославской об-
ласти, в планах — увеличить произ-
водство до 7 тыс. тонн в год.

В Unilever заявили „Ъ“, что рынок 
«развивается динамично и предска-
зать долгосрочное движение слож-
но». Но в компании рассчитывают 
сохранить лидерство, в том числе 
за счет локализации производства 
ряда продуктов. В «Ренне» и «Айсбер-
ри» не ответили „Ъ“.

Заместитель гендиректора Со-
юза мороженщиков России Ната-
лья Уткина ожидает, что консоли-
дация рынка продолжится как за 
счет органического роста крупных 
игроков, так и за счет M&A. Кроме 
того, на фоне увеличения затрат на 
производство с рынка могут уйти 
небольшие предприятия, добавля-
ет она. 

Как подсчитывали в «Союзмоло-
ке», девальвация рубля и удорожа-
ние импортных составляющих, по-
вышение цен на корма, удобрения, 
упаковку, рост тарифов на электроэ-
нергию с 2020 года привели к увели-
чению себестоимости производства 
сырого молока на 28%, а его перера-
ботки — на 14–16% (см. „Ъ“ от 12 ок-
тября). По словам господина Груз-
дева, новые игроки в условиях уже 
высокой консолидации отрасли мо-
гут ориентироваться на локальные 
рынки, канал общественного пита-

ния либо такие узкие сегменты, как 
органическое мороженое. 

В «Союзмолоке» и Streda Consult-
ing прогнозируют, что экспорт ста-
нет основным драйвером развития 
индустрии, поскольку на внутрен-
нем рынке уже существует пере-
избыток мощностей. Как отмечает 
Артем Белов, российские произво-
дители мороженого не только зани-
мают рынки стран бывшего СССР, но 
и экспортирует продукцию в США, 
Юго-Восточную Азию и Северную 
Африку. По данным Streda Consult-
ing, в 2020 году экспорт мороженого 
вырос на 17%, до 26,2 тыс. тонн, а за 
первую половину этого года — на 
22%, до 22,4 тыс. тонн год к году.

Алексей Груздев отмечает, что Рос-
сия уже занимает 13-е место среди 
мировых поставщиков мороженого 
и в ближайшие три-пять лет сможет 
войти в первую десятку. В ГК «Экони-
ва» видят большие перспективы экс-
порта мороженого в Китай, так как 
речь идет о продукте с высокой рен-
табельностью.

Директор по маркетингу катего-
рии мороженого и продуктов пита-
ния Unilever Марина Ример, впро-
чем, отмечает, что у российского 
рынка есть потенциал для дальней-
шего роста. По ее словам, потребле-
ние мороженого на одного челове-
ка в России находится на уровне 
около 5 л в год, тогда как в Евро-
пе — 7–8 л, США и Австралии — 
больше 10 л. 

Алексей Полухин

Рынок мороженого нарезали крупно
Десять производителей заняли более 55%

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) выступи-
ла против включения в пере-
чень приложений для предуста-
новки на смартфоны маркет-
плейсов, сервисов электрон-
ных и аудиокниг и аудиостри-
минга. Российские платфор-
мы и так лидируют в этих ни-
шах, дополнительное продви-
жение им не нужно, полагают 
в службе — в отличие, напри-
мер, от софта для видеоконфе-
ренций, которому сложно кон-
курировать с зарубежными ана-
логами.

„Ъ“ ознакомился с письмом ФАС 
в Аналитический центр (АЦ) при 
правительстве от 12 октября. Из него 
следует, что служба выступает про-
тив обязательной предустановки 
на пользовательские устройства 
приложений отечественных маркет-
плейсов, а также софта для электрон-
ных и аудиокниг и музыки. Меха-
низм призван уравнять положение 
российских сервисов, которых нет 
на устройствах, и иностранных, ко-
торые предустановлены по умолча-
нию, отмечают в ФАС. Но отечествен-
ные игроки и так лидируют в этих 
нишах, следует из письма ведомства. 
В тоже время ФАС поддержала пред-
установку российских программ для 
видео-конференц-связи (ВКС).

АЦ направлял в ФАС на анализ 
замечания рабочей группы по реа-
лизации механизма «регуляторной 
гильотины» к проекту Минцифры, 
представленному для обществен-
ного обсуждения в сентябре. Он до-
полняет перечень обязательного 
к предустановке ПО сервисами элек-
тронных книг, музыки, ВКС и мар-
кетплейсами. В ближайшее время 
обсуждение проекта продолжится, 
отметили в АЦ. В Минцифры и ФАС 
не ответили на запросы.

• Закон о предустановке отечест-
венного софта был принят в ноябре 
2019 года. Он предусматривает 
установку производителями смарт-
фонов, планшетов, компьютеров 
и телевизоров Smart TV разных клас-
сов российского ПО. Требования для 
смартфонов вступили в силу с 1 
апреля. В список обязательных для 
смартфонов и планшетов вошли 
приложения Mail.ru Group, «Яндек-
са», «Лаборатории Касперского», «Но-
вые облачные технологии», «Госуслу-
ги» и платежная система «Мир».
Требование предустановки отече-

ственного ПО на смартфоны и план-
шеты пока не привело к росту спроса 

(см. „Ъ“ от 7 октября). Опыт програм-
мы предустановки уже говорит 
о том, что такой канал продвиже-
ния не может сделать малоизвест-
ные приложения популярными, 
а большинство пользователей про-
сто удаляют их с устройств, гово-
рит директор по развитию TrueConf 
(разрабатывает отечественный сер-
вис ВКС) Дмитрий Одинцов. Серви-
сы ВКС вполне могут существовать 
без обязательной предустановки, по-
лагает он, поскольку «это одна из са-
мых востребованных технологий».

На рынке музыкального стри-
минга пропорция отечественных 
и зарубежных сервисов близка к па-
ритету, говорит источник „Ъ“, близ-
кий к одной из таких платформ. 
По его мнению, при принятии реше-
ния по поводу предустановки нужно 
учитывать не общий объем аудито-
рии с большим числом бесплатных 
пользователей, а выручку и подпи-
ски, которые и создают устойчивость 
бизнеса: «Сейчас набирает обороты 
Spotify, доля Apple Music, вопреки 
распространенному мнению, тоже 
велика, YouTube Music за счет актив-
ной рекламы и подписки за послед-
ний год динамично прирастает». 
Поэтому, полагает источник „Ъ“, ре-
шение убрать из предустановки ау-
диостриминги «будет крайне оши-
бочным».

Наиболее ожесточенные споры 
предложение Минцифры вызвало 
в сегменте e-commerce. Участники 
рынка заявляли, что критерии от-
бора написаны исключительно под 
Wildberries и угрожают конкурен-
ции (см. „Ъ“ от 22 сентября). В Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ, в нее входит в том числе 
Wildberries), со своей стороны, про-
сили ограничить функционал пред-
установленных приложений в части 
доступа к маркетплейсам и агрегато-
рам объявлений: «Такие возможно-
сти есть у „ВКонтакте“, „Однокласс-
ников“ и „Яндекса“». 

В Wildberries отказались от ком-
ментариев. Ozon поддерживает по-
зицию ФАС в этом вопросе, говорит 
управляющий директор компании 
Сергей Беляков: «При принятии по-
добных решений интересы рынка 
всегда должны быть выше интере-
сов отдельных игроков. Предуста-
новка фактически станет субсидией 
на маркетинговые расходы для кон-
кретного маркетплейса». 

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Маркет  
здесь не уместен
ФАС выступила против  
расширения приложений  
для предустановки на смартфоны

Стремительный рост цен, кото-
рый наблюдался на московском 
рынке новостроек бизнес-клас-
са, сходит на нет. Но девелопе-
ров такая ситуация не устраи-
вает. Чтобы подогреть динами-
ку увеличения стоимости жи-
лья, они могут создать искус-
ственный дефицит, отклады-
вая вывод на рынок новых про-
ектов, предупредили аналити-
ки Knight Frank. Сами застрой-
щики обещают применять бо-
лее мягкие методы — дисконт 
и компенсацию роста ипотеч-
ных ставок.

До конца года в Москве в сегмен-
те жилых новостроек бизнес-класса 
может возникнуть искусственный 
дефицит предложения, предупреди-
ли эксперты Knight Frank. Причина 
в переносе девелоперами старта про-
даж квартир в новых проектах на бу-
дущий год, отмечают консультанты. 
«Девелоперы сейчас выводят на ры-
нок новое жилье бизнес-класса не-
большими лотами, что позволяет им 
управлять ценовой политикой»,— 
подтверждает коммерческий ди-
ректор Est-a-Tet Владимир Моребис. 
Эксперт добавляет, что на этом фоне 
в сегменте бизнес-класса стала рас-

пространяться практика закрытых 
продаж, характерная в основном для 
элитного сегмента.

Стремление девелоперов огра-
ничить объем предложения может 
быть обусловлено отсутствием на 
рынке выраженного роста цен на 
новостройки бизнес-класса, счита-
ют в Knight Frank. По данным ком-
пании, в третьем квартале этого года 
по сравнению со вторым кварталом 
средневзвешенная стоимость таких 
квартир выросла всего на 5%, соста-
вив к концу сентября 417 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Но это увеличение цен но-
сит инерционный характер, отмеча-
ет управляющий партнер «Метри-
ум» Надежда Коркка. Для сравнения: 
по итогам июня рост составил 8,5% 
квартал к кварталу, в январе—мар-
те — 11,6%. Снижение темпов роста 
цен привело к постепенной стаби-
лизации возникшего в начале это-
го года дисбаланса между спросом 
и предложением, считает директор 
департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольга Широкова.

Рынок действительно насыщает-
ся. По оценкам «Метриум», по ито-
гам третьего квартала в новострой-
ках бизнес-класса в старых границах 
Москвы экспонировались 11,1 тыс. 

лотов, это больше на 5,7% год к году, 
но число жилых комплексов сокра-
тилось на 5,7%, до 86. Это произошло 
на фоне общего снижения активно-
сти покупателей: по данным «Метри-
ум», в третьем квартале количестве 
зарегистрированных договоров до-
левого участия (ДДУ) сократилось на 
27% год к году, до 4,7 тыс.

Снижение спроса заметили 
и сами застройщики. Начальник от-
дела оценки Sminex Святослав Кула-
нин связывает этот тренд с ростом 
стоимости кредитования, но сомне-
вается, что он выльется в массовый 
перенос вывода на рынок новых 
проектов. Но, по его словам, такое 
решение может негативно сказать-
ся на финансовых показателях: срок 
переноса старта продаж равен сроку 
задержки получения денег, аккуму-
лированных на счетах эскроу.

С ним соглашается руководитель 
управления развития продукта и ана-
литики группы «Самолет» Леон Пряж-
ников: «Участки и проекты, не гене-
рирующие доход, сразу становятся 
обременением». Эксперт уверен, что 
единственной веской причиной пе-
реноса сроков старта продаж может 
быть задержка с оформление раз-
решительной документации. В то 

же время господин Пряжников под-
тверждает, что спрос стагнирует. «Но 
покупатели активизируются, ког-
да девелоперы в конце года начнут 
предлагать традиционные скидки 
и акции»,— прогнозирует он.

Рынок уже начал возвращаются 
к стимулированию продаж, что было 
характерно до запуска льготной ипо-
теки, констатирует Надежда Корк-
ка. По ее словам, застройщики дают 
скидки на определенный пул квар-
тир в размере 3%, разрабатывают 
совместно с банками специальные 
программы кредитования, при ко-
торых компенсируют финансовым 
организациям недополученный 
из-за снижения ставки доход. «То 
есть большинство девелоперов по 
сути не снижают стоимость прода-
ваемых квартир, а закладывают ди-
сконт в затраты по выдаче ипотеки 
с пониженной ставкой»,— объясня-
ет госпожа Коркка. Она не исключа-
ет, что в дальнейшем на рынке поя-
вятся новые стимулирующие спрос 
программы: некоторые застройщи-
ки уже предлагают сдать автомобиль 
в дилерский центр компании-парт-
нера, а полученную сумму использо-
вать для первоначального взноса.

Александра Мерцалова

Бизнес-класс строится мимо кассы
Спрос в этом сегменте сокращается

Холдинг «Ташир» Самвела Ка-
рапетяна пополнил свои меди-
цинские активы платформами, 
созданными петербургской ГК 
«Нетрика». Компания стала сов-
ладельцем разработчиков сер-
висов обмена данными пациен-
тов, электронными рецептами 
между клиниками, информси-
стемой Минздрава и фармроз-
ницей. После сделки, оценивае-
мой в 1,5 млрд руб., «Ташир» бу-
дет иметь доступ к получаемым 
«Нетрикой» госзаказам, объем 
которых за этот год увеличился 
в шесть раз. 

«Ташир Медика», входящий в хол-
динг «Ташир» Самвела Карапетя-
на, чье состояние Forbes оценивает 
в $3,3 млрд, приобретает доли в двух 
ООО — «Нетрика Медицина» и «Эл-
НетМед», входящих в базирующую-
ся в Петербурге ГК «Нетрика» Артема 
Мошкова и Алексея Ильина. Об этом 
„Ъ“ сообщили стороны сделки. Ин-
формация подтверждается данными 
из «СПАРК-Интерфакс», согласно ко-
торым недавно 99% долей в «Нетрика 
Медицина» получило подконтроль-
ное «Таширу» ООО «ТМ Цифровые ре-
шения», 50% в «ЭлНетМед» досталось 

Арсену Галстяну — управляющему 
партнеру «Ташир Медика».

« Э л Н е т М е д »  в л а д е е т  I T - 
платформой N3.Health, позволя-
ющей вести электронную медкар-
ту, обмениваться данными с ла-
бораториями и оказывает услуги 
онлайн-записи приема к врачу. 
Платформа первой получила разре-
шение Минздрава на передачу дан-
ных о пациентах из частных клиник 
в Единую государственную информ-
систему в сфере здравоохранения 
(ЕГИСЗ), сообщили „Ъ“ в «Нетрике». 
Там также отметили, что разработа-
ли систему обмена электронными 
назначениями между пациентами, 
врачами и аптеками.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2020 году выручка «Нетрика Ме-
дицины» составила 140,57 млн руб., 
«ЭлНетМед» — 29 млн руб. Генди-
ректор CorpSoft24 Константин Рен-
зяев оценивает сумму сделки меж-
ду «Ташир Медика» и «Нетрикой» 
в 1–1,5 млрд руб. В целом, по словам 
эксперта, цифровизация медици-
ны — это растущий и востребован-
ный сегмент, так как рынок пока не 
наполнен технологичными реше-
ниями.

«Ташир» уже представлен в сег-
менте. В декабре 2020 года структура 
компании стала крупным инвесто-
ром IT-стартапа Botkin.AI для анали-
за данных рентгена и томографии. 
А летом этого года группа анонси-
ровала партнерство со структурами 
«Ростеха» по созданию федеральной 
сети медлабораторий. Сейчас в ме-
дицинский дивизион «Ташира», по 
собственным данным, входит более 
15 компаний с совокупным оборо-
том свыше 10 млрд руб.

П о л уч е н и е  к о н т р о л я  н а д 
IT-платформами в медицине по-
зволит «Таширу» интегрировать их 
в свои проекты в этой сфере, счита-
ет управляющий партнер компании 
ДМГ Владимир Гераскин. Кроме того, 
N3.Health поможет структурам «Та-
шира» получить доступ к гостенде-
рам, добавляет он. По информации 
с сайта госзакупок, за девять месяцев 
этого года «Нетрика Медицина» по-
лучила госконтракты на 373 млн руб. 
(крупный заказчик — Минздрав), 
что больше в шесть раз, чем за весь 
прошлый год, и почти в восемь раз 
больше, чем в 2019 году.

Стоимость использования таких 
платформ для клиник и аптек оце-

нить сложно, но вероятнее всего, 
если говорить о фармрознице, речь 
будет идти о комиссии в размере 2% 
от стоимости препарата, говорит 
гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. «Нетрика», первой получившая 
разрешение на работу с ЕГИСЗ, бу-
дет иметь конкурентное преимуще-
ство, считает управляющий партнер 
Leta Capital Александр Чачава. Но 
вряд ли компания надолго останет-
ся монополистами по работе с ЕГИ-
СЗ, в будущем права на работу с этой 
системой получат и другие операто-
ры, предупреждает господин Шуляк. 
В Минздраве это не комментируют.

Частные клиники по-разному 
оценивают перспективы внедрения 
решений «Нетрики». Директор циф-
ровой трансформации ГК «Медси» 
Александр Пилипчук говорит, что 
сеть рассматривает партнерство, так 
как по закону сейчас происходит по-
этапная интеграция данных клиник 
и лабораторий с ЕГИСЗ. В «СМ-Кли-
нике» заявили, что продолжат ис-
пользовать внедренную в этой сети 
в 2014 году адаптированную версию 
системы «1С: Предприятие».

Александр Осипов,  
Юлия Степанова

Электронный рецепт госзаказа
«Ташир» расширяет возможности своей цифровой медицины

Покупка games.ru — одна из круп-
нейших сделок по продаже доме-
на в зоне .ru за последние годы, го-
ворит доменный инвестор Павел 
Гросс-Днепров. «Домен действитель-
но топовый — кроме того что од-
нословный, он еще и является на-
званием целой отрасли, которая 
активно развивается. Получить та-
кой домен — значит претендовать 
на лидерские позиции на рынке игр, 
просто так домены такого уровня не 
покупаются»,— полагает он.

Собеседник „Ъ“, знакомый с акту-
альными ценами на домены, оцени-
вает стоимость games.ru примерно 
в $1 млн. Источник „Ъ“, который зна-
ет прежнего владельца домена, гово-
рит, что тот владеет также game.ru, ко-
торый еще не продан.

Домен games.ru выступает «неким 
талисманом игровой индустрии», ко-
торый все знают, говорит собеседник 
„Ъ“ на рынке: «Все к нему приценива-
лись, но никто никогда не покупал». 
«Сбер», купив домен, «в каком-то смы-
сле закрыл гештальт для всей инду-
стрии», отмечает источник „Ъ“. «Не-
удивительно, что этот шаг сделал 
именно „Сбер“. За решением просле-
живается текущая логика развития 
экосистемы. В идеальной вселенной 
у компании получится сделать мар-
кетплейс и начать догонять „Яндекс“, 
для которого игры — непрофильный 
бизнес, и Mail.ru»,— полагает он.

Объем российского рынка ви-
деоигр в 2020 году, по данным My 
Games (игровое подразделение Mail.
ru Group), составил 163,4 млрд руб., 

что на 35% больше, чем по итогам 
предыдущего года. По оценке Tele-
com Daily, порядок экосистем на рос-
сийском рынке по размеру выручки 
на сегодняшний день выглядит так: 
«Яндекс», Google (YouTube Premium), 
«Сбер», МТС, Apple, Mail.ru Group 
и «Тинькофф».

«Игровое направление может по-
мочь „Сберу“ привлечь новую ауди-
торию, которая ранее не оценила 
контентные сервисы компании»,— 
считает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков. Основная задача 
подобных инвестиций, по его мне-
нию,— закрыть как можно больше 
потребностей человека в рамках од-
ной платной подписки, и «игровое 
направление в этом контексте выгля-
дит перспективным».

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Сберная по геймингу

Если сравнить наши сделки 
с покупками Alibaba, 

Huawei, Tencent, Facebook — 
мы не в разы, а на порядки 

меньше покупаем
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

в интервью РБК 22 апреля

Ц И Т А Т А

Крупнейшие производители мороженого в России
Место Компания Объем производства в 2020 году (тыс. тонн) Доля рынка (%)
1 Unilever 44,6 9,9

2 ГК «Ренна» 43 9,5

3 ГК «Айсберри» 36,8 8,1

4 ГК «Русский холод» 36 8

5 Froneri 20 4,4

6 «Чистая линия» 18 4

7 «Челны холод» 16,6 3,6

8 «Славица» 16,2 3,6

9 «Фабрика Фрост» 13,6 3

10 ГК «Новосибхолод» 12,2 2,7

Источники: «Союзмолоко», Streda Consulting.

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

4,5

5,0

5,5

6,0

6,5

7,0тыс. руб.    ● 6,373

25

27

29

31

33

35$ ● 34,01

1,58%
110

118

126

134

142

150руб. ● 136,92

0,95%
600

800

1000

1200

1400

1600руб.

1,00

1,18

1,36

1,54

1,72

1,90

1,45%0,09% 0,25%

● 1293,90$ ● 1,59

4,5 7,0 25,0 35,0 110,0 150,0 600,0 1600,01,0 1,9

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 14 октября 2021 №187  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В прокат выходит «Королевская игра» 
(Schachnovelle) Филиппа Штёльцля — 
вольная экранизация «Шахматной новел-
лы» Стефана Цвейга. Фильм, по мнению 
Юлии Шагельман, получился еще без-
надежнее, чем последнее произведение 
австрийского классика, опубликованное 
уже после его самоубийства в 1942 году.

оразительный успех прошло-
годнего мини-сериала Netflix «Ход королевы» 
среди прочего привел к возрождению моды 
на шахматы. Возможно, именно на этом хо-
тели сыграть российские прокатчики немец-
кого фильма, переименовав «Шахматную 
новеллу» в «Королевскую игру» (хотя ничего 
королевского в картине нет, если не считать 
того, что действие частично разворачивается 
в Вене — столице некогда великой империи). 
Помимо шахматной темы с «Ходом короле-
вы» фильм сближает нарочито искусственное 
ретро-оформление и ментальные проблемы 
у главного героя, но в нем речь пойдет о пред-
метах куда более страшных. 

У себя на родине, впрочем, «Королевская 
игра» ассоциируется наверняка не с модны-
ми сериалами, а со школьной программой 
по литературе, куда долго входила новелла 
Цвейга, в которой, как считается, отразили-
сь страхи и пессимизм писателя, вызванные 
приходом к власти и торжеством нацистов. 
В 1960 году книгу экранизировал немецкий 
режиссер Герд Освальд, и есть даже совет-
ская адаптация, снятая для Ленинградского 

телевидения в 1974 году. Филипп Штёльцль, 
специалист широкого профиля, ставивший 
все — от клипов Rammstein до опер, музы-
кальных комедий и экранизаций романов 
Карла Мая про Виннету,— в своей версии до-
вольно далеко отходит от буквы цвейговско-
го текста, но уж чего-чего, а страха и песси-
мизма в его ленте даже с избытком.

Если в новелле центральным событием 
была шахматная партия, разыгрывающаяся 
на борту теплохода, то в фильме до шахмат 
дело дойдет только ближе к середине. Сна-
чала на корабль, отходящий из Роттердама 
в Америку, поднимается доктор Йозеф Бар-
ток (Оливер Мазуччи), бывший венский нота-
риус, до войны работавший с клиентурой са-
мого высокого полета. Вместе с ним плывет 
жена Анна (Биргит Минихмайр), отмечаю-
щая, что с их последней встречи супруг силь-
но изменился. Доктор и правда не в лучшей 
форме: у него дрожат руки, по лицу пробега-
ют нервные тики, он вздрагивает от каждо-
го шороха и плохо спит. От жизнерадостного 
бонвивана с щегольскими усиками, которо-
го мы увидим в коротком флешбэке из тех 
дней 1938 года, что предшествовали аншлю-
су, и правда осталась одна тень. 

Пока теплоход неспешно преодолевает 
сумрачные атлантические воды (весь фильм 
снят в мрачных, угрюмых бутылочно-зеле-
ных и иссиня-серых тонах), Барток вспомина-
ет. Вот они с женой танцуют на балу, легкомы-
сленные, счастливые, уверенные, что завтра 
на референдуме австрийский народ проголо-
сует против присоединения к Германии. Вот 
его ловит в дверях друг, который сообщает, 
что никакого референдума не будет, немец-
кие войска уже пересекли границу и скоро 

новых хозяев очень заинтересуют сведения 
о счетах клиентов Бартока. Жену он успева-
ет отправить из Вены последним поездом, 
а сам кидается жечь бумаги, но в итоге по-
падает в отель «Метрополь», теперь занятый 
штаб-квартирой гестапо, и вежливый следо-
ватель (Альбрехт Шух) действительно просит 
по-хорошему назвать номера счетов и коды 
доступа к ним. 

«Королевская игра» — это история рас-
пада человеческой психики, сыгранного 
Оливером Мазуччи с даже пугающим нату-

рализмом. С Бартоком обращаются вполне 
прилично: его далеко не сразу начинают бить, 
а просто держат в запертом гостиничном но-
мере с мягкой кроватью и ванной (даже не 
в тюрьме!), приносят еду и сигареты. Одна-
ко отсутствие пищи для ума — возможности 
с кем-то поговорить, почитать, подумать над 
чем-то, кроме своего заточения, помножен-
ное на крики других «постояльцев», донося-
щиеся по вентиляции, становится для Бар-
тока самой страшной пыткой. Он начинает 
сходить с ума, и спасает его — или, наоборот, 
служит катализатором ускоренного соскаль-
зывания в безумие — только случайно укра-
денная у мучителей книга — сборник шах-
матных партий, которые он разыгрывает сам 

с собой, сбегая в эту игру от реальности, кото-
рую невозможно ни осознать, ни принять.

На корабле кошмар повторяется. Здесь 
для Бартока снова путаются явь и фантазии, 
лицо гестаповского следователя повторяет-
ся в лице шахматного чемпиона, дающего се-
ансы одновременной игры скучающей кора-
бельной публике, и, хотя все двери открыты, 
бежать отсюда тоже невозможно. Посмотрев, 
видимо, на уже послевоенную историю чело-
вечества, авторы картины оказываются куда 
большими скептиками, чем Цвейг. Тот еще, 
кажется, все-таки верил в то, что интеллект 
и культура помогают выжить, в фильме же 
игры разума сами по себе становятся персо-
нальным адом, из которого нет выхода.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Безысходная 
доска
На экраны выходит «Королевская игра» 
Филиппа Штёльцля

В Мультимедиа Арт Музее в рам-
ках празднования его 25-летия 
при поддержке MasterCard  
проходит выставка классика  
современной фотографии  
Сары Мун «Однажды где-то,  
но не здесь…». Рассказывает 
Игорь Гребельников.

ыставке Сары Мун очень 
идет легкий полумрак, задающий ту 
в меру интимную обстановку, в кото-
рой разрозненные в сюжетном пла-
не кадры воспринимаются цельной 
историей. Они тянутся по периметру 
стен, иногда группируясь по темам, 
иногда возвращаясь к тем или иным 
мотивам, и развеску стоит обойти 
дважды, до и после фильма «Русалка 
Одервиля», который показывают тут 
же в отдельном боксе. В этой цельно-
сти есть что-то от сновидений — об-
рывочных, смутных, черно-белых, 
либо, напротив, ярких, отчетливых, 
цветных, которые, соединившись, 
могут долго не отпускать. Неопреде-
ленные пейзажи — что-то заброшен-
ное, индустриальное, окраинное, 
будто замеченное краем глаза, побе-
режья и облака, колеса обозрения 
и обветшалые фасады, птицы в клет-
ке, птицы на воле, другие животные, 
манекены и люди, как манекены, 
театральные сцены и арены цирка. 
Среди них немало снятых в России, 
и опознать Москву или Петербург 
конца девяностых или нулевых — 
особое удовольствие. Впрочем, зача-

стую место съемки проясняют лишь 
этикетки: Сара Мун фотографирует 
не места, а состояния вроде погра-
ничных — что-то призрачное, скры-
тое за тем, что привычно глазу.

Экспозиционный полумрак от-
зывается еще и темнотой фотолабо-
ратории, где пленка и химикаты, 
соединяясь, порождают те обольсти-
тельные подобия реальности, благо-
даря которым в свое время утверди-
лась фотография и так и продолжает 
молча свидетельствовать. Дело, ко-
нечно, подхватили цифровые тех-
нологии: фотолаборатории теперь 
скорее диковинка. Но Сара Мун при-
вержена пленке и старомодным ма-
нипуляциям: каждый ее отпечаток 
не просто хранит, а выпячивает сле-
ды той алхимии, которую сегодня за-
менили разного рода фильтры и циф-
ровые редакторы.

Разводы по краям, нечеткие, ис-
кривленные, двоящиеся изобра-
жения — у нее это смотрится не ди-
зайнерским изыском, а чуть ли не 
программной установкой. Все тут буд-
то наперекор современным техниче-
ским возможностям: Мун, кажется, 
важнее не осевшее на пленке под воз-
действием света, а выстоявшее в тем-
ноте в процессе проявки и печати, 
ведь неслучайно она взяла себе «лун-
ный» творческий псевдоним. 

Эта возвращаемая ею в мир при-
зрачность по-разному работала в 70-е 
годы, когда Сара Мун начинала как 
fashion-фотограф, придя в профес-
сию с другой стороны камеры (до 
этого она работала моделью), и сей-
час, когда все оцифровано и гото-
во быть распознанным искусствен-
ным интеллектом. Многие ее кадры 
он, пожалуй, что и не распознает — 
«Однажды где-то, но не здесь…», как 
и обещает название выставки. 

В ее сюрреалистическую манеру 
укладывается интерес к сказочным 
сюжетам. В разные годы Ольга Сви-
блова привозила в Москву фото- и ки-
ноиллюстрации Сары Мун к «Крас-
ной Шапочке», «Синей Бороде», 
«Девочке со спичками», да и «Русалку 
Одервиля», снятую в 2007 году, тоже 
здесь показывали, правда, не с таким 
пространным аккомпанементом фо-
тографий. 

В этом году «Русалка» смотрится 
особенно свежо на фоне вышедших 
в прокат хитов последнего Каннско-
го кинофестиваля — «Аннетт» Леоса 
Каракса и «Титана» Жюлии Дюкурно, 
главными героинями которых высту-
пают не совсем человеческие сущест-
ва, хотя и пребывающие в людском 
обличье. Героиня андерсеновской 
сказки, в общем-то, той же породы: 
можно сказать, она результат усовер-
шенствованной «пересборки».

К сказочным сюжетам Мун обиль-
но примешивает современные реа-
лии, да и как иначе, коль в руках 
фотоаппарат. Вот и версия андерсе-
новского сюжета обходится без вели-
колепия подводного царства, без се-
стер и ведьмы, без принца, зато есть 
элементы хроники из наших дней. 
Девушка с хвостом, обитающая 
в море, влюбляется в водолаза, а уз-
нав, что на одном из островов «укра-
инская мафия» занимается махина-
циями с человеческими органами, 
плывет туда, чтобы обменять хвост 
на ноги. О принесенной жертве, уда-
ленном языке, она узнает уже после 
«операции». Дальше — знакомство 
и редкие встречи с возлюбленным 
и положенная трагическая развязка.

Фильм лишь наполовину игровой, 
значительную часть экранного време-
ни составляют фотокадры, в том числе 
и те, что развешены по соседним сте-
нам. И то, как эти кадры ловко встраи-
ваются в видеоряд, производит силь-

ный эффект: ведь только что, перед 
просмотром фильма, ты был с ними 
тет-а-тет, а теперь оказываешься участ-
ником беспросветного сюжета.

При всей изобразительной воль-
нице ее кадров — что в кино, что на 

снимках — в том, как Сара Мун наво-
дит свою камеру на мир, есть редкост-
ная для фотографии освобождающая 
энергия. Разглядеть в кордебалете бе-
лых лебедей, выпархивающих из-за 
кулис Большого театра, стаю испуган-

ных птиц — а именно так они выгля-
дят на одной из фотографий Мун — это 
ведь и есть волшебство, избавление 
одним щелчком от «колдовства» хре-
стоматийной постановки, которое, 
пожалуй что, и покрепче сказочного.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Игра в русалочки
Сара Мун в Мультимедиа Арт Музее

П
Шахматы становятся в фильме 
средством побега от реальности, 
которую невозможно ни осознать, 
ни принять  ФОТО DEGETO FILM

Его поздравляет генеральный директор государствен-
ной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Павел Григорьевич! Поздравляю Вас с 
75-летием! Вы добились признания как талантливый 
российский кинорежиссер и сценарист. Ваши работы, 
такие как «Вор», «Водитель для Веры», «Запомните меня 
такой» и другие, отличаются выразительностью, затра-

гивают нравственные проблемы общества, вызывая не-
изменный отклик у зрителей. Созданные Вами кино-
фильмы удостоены призов престижных российских и 
зарубежных кинофестивалей. В день Вашего юбилея 
примите самые искренние пожелания крепкого здоро-
вья, счастья и творческого долголетия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет  
кинорежиссеру, сценаристу, народному артисту РФ 
Павлу Чухраю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Магистральный сюжет  
выставки — сюрреалисти-
ческое переосмысление 
андерсеновской  
«Русалочки» 
 ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В
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Во вторник закрылось предпоследнее 
окно под отборочные матчи чемпионата 
мира 2022 года. Оно принесло прямые 
путевки на катарское первенство двум 
европейским сборным — Германии и Да-
нии, а еще шести командам, в том числе 
российской, обеспечило как минимум 
второе место в группе, то есть право вы-
ступить в стыковых матчах.

Группа A
В этой группе с колоссальным запасом лиди-
руют сборные Сербии и Португалии, не потер-
певшие ни одного поражения. Формально на 
верхней строчке таблицы располагаются сер-
бы, опережающие португальцев на одно очко. 
Но фавориты в гонке за прямой путевкой на 
чемпионат мира, которую приносит первое 
место в группе, все-таки не они, а конкурен-
ты. Завершит турнир в группе матч двух силь-
нейших сборных, и он пройдет 14 сентября 
в Португалии. Но если у сербов до него встреч 
уже не будет, то португальцев ждет еще госте-
вая игра против сборной Ирландии, выгля-
дящей очень посредственно. Выигрыш или 
даже мирный исход, учитывая отличную раз-
ницу мячей, обеспечат португальцам возмож-
ность сыграть с сербами вничью.

Группа B
Заключительный матч, в котором 14 ноября 
испанцы принимают шведов, тоже жутко 
похож на финальный. Сборная Швеции воз-
главляет классификацию, сборная Испании 
в двух очках позади, а еще в четырех баллах за 
ней идут греки. Но тут все не так просто, как 
в группе A. Из гонки за путевкой на чемпи-
онат мира еще все-таки не выпала греческая 
команда, которая в ноябре сыграет два до-
машних матча — с испанцами и косоварами: 
в них ей требуется набрать максимальное ко-
личество очков. При этом испанцы, если им 
не удастся одолеть традиционно крепких на 
своем поле греков, должны будут, видимо, за-
ранее готовиться к стыковым матчам. Победа 
над сборной Грузии в этом случае досрочно 
принесет шведам первое место.

Группа C
Здесь все как раз просто. В предпоследнем 
туре квалификации встречаются два недо-
сягаемых для остальных лидера группы — 
сборные Италии и Швейцарии. У них поров-
ну очков. Успех вплотную приблизит любого 
из соперников к прямой путевке на мировое 
первенство, которые закончат отбор в матчах 
с командами гораздо более низкого уровня: 
чемпионы Европы итальянцы — с североир-
ландцами, швейцарцы — с болгарами. При 
этом ничья будет скорее в пользу итальян-
ской команды. У нее чуть лучше — на два пун-
кта — разница мячей, чем у швейцарской.

Группа D
Чемпионы мира французы, потерявшие 
полдюжины очков, находились бы в гора-
здо более сложной ситуации, если бы не рас-
точительность преследователей, например, 
тех же украинцев, которые, не потерпев ни 
единого поражения, умудрились шесть раз 
в семи матчах разойтись с оппонентами ми-
ром. В общем, сборная Франции все равно 
уверенно возглавляет гонку за прямой пу-
тевкой. В ней, как ни странно, остаются еще 
аж три сборные. Украинцы отстают от фран-
цузов на три очка (но при лишнем по срав-
нению с конкурентами сыгранном матче), 
финны — на четыре, боснийцы — на пять. 
Впрочем, на первое место никто из них 
в действительности рассчитывать, конечно, 
не может. Сборная Франции заберет его уже 

в следующем туре, сыграв дома с аутсайде-
рами — сборной Казахстана, а матч заклю-
чительного тура с финнами превратится 
для нее в товарищеский. Зато битва за сты-
ки будет кровавой, и положение тех же бос-
нийцев только на первый взгляд похоже на 
безнадежное. В ноябре они дерутся с обои-
ми конкурентами — финнами и украинца-
ми — дома. Для сборной Украины расклад 
же сложнейший. Вероятно, выигрыш у бос-
нийской команды — ее единственный шанс 
выжить в квалификации.

Группа E
Бельгийская команда, оторвавшаяся от че-
хов и валлийцев на пять очков, уже, конеч-
но, не упустит прямую путевку на чемпио-
нат мира. Что касается сражения за второе 
место, то в нем небольшое преимущество, 

пожалуй, у сборной Уэльса, хотя она сейчас 
и третья. Чехи провели на матч больше, бли-
жайший тур пропускают, а в нем валлийцы 
принимают очень податливых нынче бело-
русов, которые проигрывают всем подряд, 
включая эстонцев. Значит, к венчающему 
кампанию дню сборная Уэльса подойдет с от-
рывом, а чехи, встречающиеся с эстонцами, 
будут вынуждены уповать на честность бель-
гийцев, на то, что в Британию те отправятся 
с мыслями не исключительно о хорошем от-
дыхе, раз задача уже выполнена, а о футболе 
и репутации тоже.

Группа F
Датская сказка, начавшаяся летом на чемпи-
онате Европы, продолжается в отборе к чем-
пионату мира и вырулила уже к восьми 
подряд победам. Сборная Дании, обыграв 

в октябре фарерцев и австрийцев и сохра-
нив «чистый» послужной список, обеспе-
чила себе попадание в Катар и будет наблю-
дать за развязкой в гонке за вторую позицию 
в группе. Хотя гонки как таковой и нет. Шот-
ландцы на четыре очка опережают израиль-
тян и точно отправятся в стыки, если в следу-
ющем матче одолеют слабеньких молдаван.

Группа G
В этой группе норвежцы, возможно, еще по-
пробуют отнять первое место у фаворитов 
голландцев. Сборная Нидерландов в двух оч-
ках впереди них, и под занавес турнира слу-
чится очная встреча лидеров, правда, на поле 
того, кто котируется выше. Но надо учесть, 
что до нее состоится еще один тур. В нем у гол-
ландцев не такой уж простой выезд в Черно-
горию, а у норвежцев — матч дома с латвий-
цами, представляющийся менее опасным 
испытанием. При этом надо знать, что ни гол-
ландская, ни тем более норвежская коман-
да еще не гарантировали себе хотя бы стыки. 
В двух баллах от сборной Норвегии распола-
гаются турки, которые могут помечтать даже 
о верхней строчке в случае побед над полулю-
бителями из Гибралтара и черногорцами.

Группа H
Сборная России лидирует в группе, оторвав-
шись на два очка от хорватов, а остальные 
о чемпионате мира забыли. С хорватской ко-
мандой россияне играют в заключительном 
туре 14 ноября, предварительно размявшись 
на киприотах. Кажется, чтобы прорваться на 
чемпионат мира, им хватит ничьей.

Группа I
Октябрьское окно немножко упростило си-
туацию в этой группе. Сборная Венгрии смо-
гла на выезде зацепить ничью с англичана-
ми, но до этого уступила албанцам и теперь 
просочиться в Катар может лишь каким-то 
волшебным образом. Сборная Англии оста-
лась на первом месте, на три очка опережая 
поляков и на пять — албанцев. Проворо-

нить прямую путевку она вряд ли способна. 
У англичан в календаре еще домашний матч 
с албанцами и гостевой с «карликами» сан-
маринцами, которых они разгромят, даже 
если натянут черные повязки на глаза. А раз-
ница мячей у сборной Англии и так лучше, 
чем у поляков. Тем, надо полагать, какими 
бы кусачими в нынешней кампании ни смо-
трелись албанцы, достанется второе место. 
В ноябре сборная Польши сначала полетит 
в Андорру, в гости к еще одному футбольно-
му «карлику», а затем дома примет не имею-
щих турнирной мотивации венгров.

Группа J
Старт отбора у немцев вышел довольно не-
казистым, но вот осеннюю его часть они 
провели ударно и, наштамповав побед, из-
бавили себя от необходимости нервничать, 
готовясь к ноябрьскому окну. В матчах с лих-
тенштейнцами и армянами можно исполь-
зовать и резерв, поскольку путевка в Катар 
лежит в кармане. На второе место претенду-
ют сразу четыре сборные. Румынская опе-
режает македонскую и армянскую всего на 
очко, а исландскую — на пять, так что шансы 
островитян чисто условные. Но судьба путев-
ки в стыки все равно во многом зависит от их 
назойливости: сборная Исландии в ноябре 
играет в гостях с румынами и македонцами. 
У армян на финише два домашних матча — 
с командами Северной Македонии и Герма-
нии, а румынам на излете турнира надо бу-
дет съездить в Лихтенштейн, записавший 
в восьми турах в актив один балл. Так что 
перспективы румынской сборной, как ни 
крути, более привлекательны, чем у тех, кто 
держится в кильватере за ней.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Интрига одного окна
Перед заключительными турами квалификации 
определились два европейских участника  
катарского первенства

Сборная Португалии (в красно- 
зеленой форме Криштиану  
Роналду) является фаворитом 
в борьбе за прямую путевку  
на чемпионат мира, несмотря  
на то что на данный момент отстает 
от сербской сборной  ФОТО AP

Отборочный турнир чемпионата мира 2022 года в зоне UEFA
Группа A
Сербия—Азербайджан 3:1 (Влахович, 30 (пен.), 52; Тадич, 83 
(пен.) — Махмудов, 45+2). Португалия—Люксембург 5:0 (Ронал-
ду, 8 (пен.), 13 (пен.), 87; Бруну Фернандеш, 17; Паулиньо, 69).
Положение команд
 И В Н П М О
1. Сербия 7 5 2 0 16:8 17
2. Португалия 6 5 1 0 16:4 16
3. Люксембург 6 2 0 4 5:14 6
4. Ирландия 6 1 2 3 8:8 5
5. Азербайджан 7 0 1 6 4:15 1
11.11: Азербайджан—Люксембург, Ирландия—Португалия. 
14.11: Люксембург—Ирландия, Португалия—Сербия.
Группа B
Швеция—Греция 2:0 (Форсберг, 59 (пен.); Исак, 69). Косово—Гру-
зия 1:2 (Мурики, 45 (пен.) — Окриашвили, 11; Давиташвили, 82). 
 И В Н П М О
1. Швеция 6 5 0 1 12:3 15
2. Испания 6 4 1 1 13:5 13
3. Греция 6 2 3 1 7:6 9
4. Грузия 7 1 1 5 4:12 4
5. Косово 7 1 1 5 4:14 4
11.11: Грузия—Швеция, Греция—Испания.  
14.11: Испания—Швеция, Греция—Косово.
Группа C
Литва—Швейцария 0:4 (Эмболо, 31, 45; Штеффен, 42; Гавра-
нович, 90+4). Болгария—Северная Ирландия 2:1 (Неделев, 53, 
63 — Вашингтон, 35). 
 И В Н П М О
1. Италия 6 4 2 0 12:1 14
2. Швейцария 6 4 2 0 10:1 14
3. Болгария 7 2 2 3 6:10 8
4. Северная Ирландия 6 1 2 3 5:7 5
5. Литва 7 1 0 6 4:18 3
12.11: Северная Ирландия—Литва, Италия—Швейцария.  
15.11: Швейцария—Болгария, Северная Ирландия—Италия.
Группа D
Казахстан—Финляндия 0:2 (Пукки, 45, 47). Украина—Босния 
и Герцеговина 1:1 (Ярмоленко, 15 — Ахмедходжич, 77). 
 И В Н П М О
1. Франция 6 3 3 0 8:3 12
2. Украина 7 1 6 0 9:8 9
3. Финляндия 6 2 2 2 7:7 8
4. Босния и Герцеговина 6 1 4 1 8:7 7
5. Казахстан 7 0 3 4 5:12 3
13.11: Босния и Герцеговина—Финляндия, Франция—Казахстан. 
16.11: Финляндия—Франция, Босния и Герцеговина—Украина.
Группа E
 И В Н П М О
1. Бельгия 6 5 1 0 21:4 16
2. Чехия 7 3 2 2 12:9 11
3. Уэльс 6 3 2 1 8:7 11
4. Эстония 6 1 1 4 8:16 4
5. Белоруссия 7 1 0 6 6:19 3
13.11: Уэльс—Белоруссия, Бельгия—Эстония.  
16.11: Уэльс—Бельгия, Чехия—Эстония.
Группа F
Израиль—Молдавия 2:1 (Захави, 28; Даббур, 49 — Николаеску, 
90+4). Фарерские острова—Шотландия 0:1 (Дайкс, 86). Дания—
Австрия 1:0 (Мэле, 53).
 И В Н П М О
1. Дания 8 8 0 0 27:0 24

2. Шотландия 8 5 2 1 13:7 17
3. Израиль 8 4 1 3 18:15 13
4. Австрия 8 3 1 4 11:14 10
5. Фарерские острова 8 1 1 6 4:17 4
6. Молдавия 8 0 1 7 4:24 1
12.11: Молдавия—Шотландия, Дания—Фарерские острова, 
Австрия—Израиль.  
15.11: Шотландия—Дания, Израиль—Фарерские острова, 
Австрия—Молдавия.
Группа G
 И В Н П М О
1. Нидерланды 8 6 1 1 29:6 19
2. Норвегия 8 5 2 1 15:6 17
3. Турция 8 4 3 1 19:15 15
4. Черногория 8 3 2 3 11:11 11
5. Латвия 8 1 2 5 8:13 5
6. Гибралтар 8 0 0 8 3:34 0
13.11: Норвегия—Латвия, Турция—Гибралтар,  
Черногория—Нидерланды.  
16.11: Нидерланды—Норвегия, Черногория—Турция,  
Гибралтар—Латвия.
Группа H
 И В Н П М О
1. Россия 8 6 1 1 13:5 19
2. Хорватия 8 5 2 1 13:3 17
3. Словакия 8 2 4 2 9:8 10
4. Словения 8 3 1 4 9:9 10
5. Мальта 8 1 2 5 8:17 5
6. Кипр 8 1 2 5 3:13 5
11.11: Россия—Кипр, Словакия—Словения, Мальта—Хорватия. 
14.11: Словения—Кипр, Мальта—Словакия, Хорватия—Россия.
Группа I
Сан-Марино—Андорра 0:3 (Пуйоль, 10; Морено, 53; Фернан-
дес, 88). Англия—Венгрия 1:1 (Стоунс, 37 — Шаллаи, 24 (пен.)). 
Албания—Польша 0:1 (Свидерский, 77). 
 И В Н П М О
1. Англия 8 6 2 0 24:3 20
2. Польша 8 5 2 1 25:8 17
3. Албания 8 5 0 3 11:7 15
4. Венгрия 8 3 2 3 13:12 11
5. Андорра 8 2 0 6 7:19 6
6. Сан-Марино 8 0 0 8 1:32 0
12.11: Венгрия—Сан-Марино, Англия—Албания,  
Андорра—Польша.  
15.11: Сан-Марино—Англия, Польша—Венгрия,  
Албания—Андорра.
Группа J
 И В Н П М О
1. Германия 8 7 0 1 23:3 21
2. Румыния 8 4 1 3 11:8 13
3. Северная Македония 8 3 3 2 15:10 12
4. Армения 8 3 3 2 8:11 12
5. Исландия 8 2 2 4 11:15 8
6. Лихтенштейн 8 0 1 7 2:23 1
11.11: Армения—Северная Македония, Румыния—Исландия, 
Германия—Лихтенштейн.  
14.11: Северная Македония—Исландия,  
Лихтенштейн—Румыния, Армения—Германия.
Напрямую в финальную часть чемпионата мира выходят  
победители групп. Команды, занявшие вторые места,  
в дополнительном отборе разыграют еще три путевки.
Сборные Германии и Дании вышли в финальную часть  
чемпионата мира.

Общественный инвестиционный фонд 
Саудовской Аравии (PIF), только на 
прошлой неделе завершивший слож-
нейшую сделку по приобретению клуба 
Английской премьер-лиги (АПЛ) «Нью-
касл», похоже, не намерен останавли-
ваться на достигнутом. PIF, активы ко-
торого оцениваются в $320 млрд, как 
сообщает итальянское издание Libe-
ro, близок к покупке еще и миланского 
«Интера» за €1 млрд. Больше того, фонд 
планирует собрать целую сеть футболь-
ных клубов по миру, имея виды на мар-
сельский «Олимпик» и на один из топо-
вых бразильских клубов. 

аудовский Общественный инве-
стиционный фонд, закрывший в середи-
не прошлой недели, после полутора лет пе-
реговоров, сделку по приобретению клуба 
АПЛ «Ньюкасл» за £305 млн, похоже, на до-
стигнутом останавливаться не намерен. Как 
сообщает итальянское издание Libero, PIF 
находится в продвинутой стадии перегово-
ров о покупке еще одного, куда более статус-
ного, чем «Ньюкасл», футбольного актива — 
миланского «Интера». 

Отметим, что переговоры о приобрете-
нии «Интера» идут уже несколько месяцев 
и, похоже, были для PIF своего рода запас-
ным вариантом на случай, если не получится 

купить «Ньюкасл». Напомним, что сделка по 
приобретению английского клуба продвига-
лась крайне сложно. Юридически обязываю-
щие договоренности между PIF и прежним 

хозяином «Ньюкасла» Майком Эшли о про-
даже команды были достигнуты еще в апре-
ле прошлого года. Для завершения сделки 
требовалось одобрение АПЛ, а она его не да-
вала до тех пор, пока Саудовская Аравия не 
сняла санкции с катарской телекомпании 
beIN (отношения между Саудовской Арави-
ей и Катаром осложнились еще в 2017 году), 
одного из крупнейших партнеров АПЛ, со-

трудничество с которым за цикл 2018–2022 
годов принесет лиге около £500 млн. beIN 
Sports терял деньги из-за того, что на терри-
тории Саудовской Аравии пиратским спо-
собом транслировались события, права на 
показ которых принадлежали катарской те-
лекомпании.

Однако даже благополучное завершение 
истории с «Ньюкаслом», похоже, не остано-
вит PIF, нацелившийся, если верить Libe-
ro, на создание настоящей футбольной им-
перии. Издание утверждает, что нынешний 
владелец итальянского клуба Стивен Чжан, 
сын китайского миллиардера, основате-
ля компании Suning Holdings Group Чжан 
Цзиньдуна (на средства последнего, око-
ло €300 млн, в 2016 году «Интер» и был ку-
плен, а два года спустя команда была переда-
на Стивену Чжану, которому на тот момент 
было только 26 лет), получил от представите-
лей PIF предложение расстаться с «Интером» 
за €1 млрд. Отмечается, что предложение по-
ступило еще в прошлом году, но «Интер» на 
тот момент не был готов к детальным пере-
говорам, поскольку надеялся на получение 
значительных доходов от реализации проек-
та европейской Суперлиги, частью которо-
го являлся. Однако Суперлига не просущест-
вовала и 48 часов, развалившись после того, 
как ее покинули все английские команды. 

При этом финансовые сложности, ис-
пытываемые «Интером», никуда не делись. 
Клуб, чтобы сбалансировать финансы, был 

вынужден занять у американской компа-
нии Oaktree Capital Management €275 млн, 
а также приступить к реструктуризации ра-
нее накопленных долгов, превысивших 
€375 млн. Минувшим летом «Интер» был 
вынужден расстаться с Ромелу Лукаку, про-
данным в «Челси» за €115 млн, Ашрафом 
Хакими, перешедшим в ПСЖ за €60 млн, 
Маттео Политано, за которого «Наполи» за-
платил €19 млн. Самыми дорогими прио-
бретениями «Интера» стали покупки Зиньо 
Ванхесдена (у льежского «Стандарта» за 
€16 млн) и Дензела Дюмфриса (у «Эйндхове-
на» за €12,5 млн). Текущая суммарная стои-
мость состава «Интера» оценивается Trans-
fermarkt в €573 млн.

Согласно информации Libero, PIF не на-
мерен останавливаться на приобретении 
только двух клубов, а планирует создать 
что-то вроде глобальной футбольной импе-
рии. В качестве следующей цели PIF называ-
ется марсельский «Олимпик», а также один 
из топовых бразильских клубов. Примеча-
тельно, что PIF, похоже, намеревается повто-
рить путь, ранее пройденный City Football 
Group, материнской компанией еще одного 
клуба АПЛ — «Манчестер Сити». City Football 
Group, подконтрольная члену правящей се-
мьи Абу-Даби шейху Мансуру, на данный мо-
мент успела собрать «портфель», в который 
помимо «Сити» входит еще восемь футболь-
ных клубов по всему миру. 

Александр Петров

СДЕЛКА

«Интер» переводят с китайского на арабский
Общественный инвестиционный фонд Саудовской Аравии хочет купить миланский клуб

Из-за финансовых сложностей 
«Интеру» пришлось продать  
нескольких игроков, в том числе 
форварда Ромелу Лукаку   
ФОТО AFP
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